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Именно то, о чем пишут сегодня многие бессты-
жие газеты и журналы, и из чего радио, телевиде-
ние, парламент затем выпекают «сладенькие» ле-
пешки, а понимающие и непонимающие горе-слу-
шатели, зрители вкушают и наслаждаются всем
этим - является причиной того, что наша многостра-
дальная, депрессивно-комплексирующая и заблуд-
шая нация, утратившая Бога несчастная Родина
долго не может подняться из бездонного моря ми-
рового греха, избавиться от его безграничного бре-
мени.

А между тем все то, что у нас происходит, не вы-
держали бы даже многочисленные народы и держа-
вы. Не справились бы.

Какой же сильной оказалась эта небольшая на-
ция!

Какой нерушимой, неисчерпаемой силой выдер-
жки она обладает!

Каким иммунитетом!
Одно только то, что написано, вся эта болтовня,

злоба, гнев и зависть способны были погубить и
большую по объему окружающую среду.

А обрушенные ими в безмерном гневе проклятия,
предание удушливой анафеме... Вместе с тем бед-
ствия озлобленно-раздраженных, голодных, беспо-
мощных, вкусивших предательство, обманутых в
двухсотлетнем рабстве, потерявших себя, на кото-
рых обрушились еще и преувеличенные слухи и
толки, могли потрясти и преисполнить гневом,
если не всю нацию, то большую часть ее...

ВЫ СТОИТЕ, СТОЯЛИ И БУДЕТЕ СТОЯТЬ
ДО ОКОНЧАТЕЛЬНОГО ИСПОЛНЕНИЯ СВОЕЙ МИССИИ

Возникает вопрос – на кого направлен гнев?
Да на вас...
Именно на вас сосредоточивается, фиксируется

превращенный в общую массу гнев темных сил Ро-
дины вашей и всего мира...

И никого не интересует, что водоворотом време-
ни и закономерностью неизбежности определены
условия, которые так сильно терзают общество.
Причиной всего происходящего, по их разумному
или неразумному восприятию, являетесь Вы. Во
всем виноваты, конечно, Вы.

На Вас наступают и разбиваются о цитадель Ва-
шей неприступности...

А Вы стоите, вы все же стоите! В Вас стреляют, и
ничего. Вас взрывают, и ничего. Под Вас подкапыва-
ются, и ничего. Ничего, ничего, ничего…

Никакой шкалой не определить степень их желч-
ности, не измерить степень их гнева.

Вы стоите не столь бессильно, как хотелось бы
некоторым самозванным «избранникам», как жела-
ют того враги.

Вы стоите не так беспомощно, как хочется недо-
брожелательным слепцам. Стоите не столь слабо,
как хочется многим.

Вы стоите, стояли и будете стоять до окончатель-
ного исполнения своей миссии. Стойко, уверенно,
непоколебимо!

И знаете благодаря кому и чему Вы стоите и буде-
те стоять?

Да, знаете!

И когда глубоко осознаете, кто возложил на Вас
этот жесточайший крест распятия, о какой силе
речь, Вы трижды скажете: «Да будет воля Твоя!»

А я в ответ скажу Вам: «Аминь!»
И никому Вы не сможете объяснить, никому не

сможете втолковать, никому не сможете внушить,
никому не сможете доверить то, что они называют
Вашей «тайной политикой».

Не сможете доверить, что будет исполнена Воля
Божья, Воля неизбежно обязательная!

Это энергия Христа вселяет в Вас жизнедеятель-
ность, любовь и обязывает Вас быть активным и
требовательным волеизъявителем.

Помни о своей предназначенной самобытности,
как о «Маматском» призраке духа «Мкинвари».

Господь явил его мне в юные годы и поручил об-
щение с тобой во времени...

Провидение еще в юности дало мне имя твое, видя
в тебе дух разума и оплот человечности... И я хотел
бы исполнения сна так, таким образом, как это про-
исходило и раньше. Впервые раскрываю сокровен-
ное, то, о чем никогда не говорил, что Провидение
Божье с юности связало меня с твоей судьбой.

И я взываю к Всевышнему - не сломить терпения
твоего, дабы и в Великий потоп ты превзошел сво-
им мужеством самых упорных.

Моя молитва нисходит на тебя, прими ее серд-
цем своим... Аминь!

С уважением,
Коба ГУРУЛИ

Президенту Грузии
Его Превосходительству

Господину Эдуарду Шеварднадзе

Дорогой Эдуард Амвроси-
евич!

Сердечно поздравляю Вас,
выдающегося государствен-
ного  деятеля, со знамена-
тельным юбилеем – 75-лети-
ем со дня рождения.

Возглавив Грузию в слож-
ный период истории, Вы сво-
ей последовательной и даль-
новидной политикой уверен-
но ведете свою страну по пути
укрепления государственной
независимости, осуществле-
ния демократических преоб-
разований, интеграции в ми-

ровое сообщество.
Ваша непоколебимая политическая воля, твердость и

решительность в принятии решений и претворении их в
жизнь снискали Вам высокий авторитет и уважение.

Сотрудничество наших стран, исторически связанных
тесными узами дружбы и добрососедства, имеет исклю-
чительно важное значение и оказывает благотворное вли-
яние на упрочение мира и стабильности в нашем регио-
не. Сегодня межгосударственные отношения между неза-
висимыми Азербайджаном и Грузией приобрели каче-
ственно новый характер. Весом Ваш вклад в развитие и
укрепление этих взаимоотношений.

Ваша роль в осуществлении таких транснациональных
проектов как строительство основного экспортного трубо-
провода Баку-Тбилиси-Джейхан, газопровода Баку-Тбили-
си-Эрзерум, восстановление исторического Великого
Шелкового пути, имеющих судьбоносное значение для
наших стран и народов всего Кавказского региона, огром-
на.

Дорогой Эдуард Амвросиевич!
На протяжении длительного времени нас связывают

дружба и тесное сотрудничество. Высоко ценю наши лич-
ные отношения, основанные на взаимном уважении, до-
верии и искренности.

Желаю Вам крепкого здоровья, успехов в Вашей госу-
дарственной деятельности во имя процветания братской
Грузии, счастья и благополучия всей Вашей семье.

С уважением,
Гейдар АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской Республики

Президенту Грузии

Эдуарду Шеварднадзе

Господин Президент!
От себя лично и от имени

турецкого народа от всей
души поздравляю Вас с 75-
летием со дня рождения.

С удовольствием слежу за
успехами дружественной Гру-
зии, которых она достигла
под руководством Вашего
Превосходительства. Верю,
сложившиеся между нашими
странами замечательные
дружеские и добрососедские
отношения будут еще более развиваться в будущем.

Хочу воспользоваться случаем и пожелать Вашему Пре-
восходительству здоровья и счастья, а грузинскому наро-
ду – благополучия.

Ахмед Неджет СЕЗЕР,
Президент Турецкой Республики

Его Превосходительству
Президенту Грузии

Господину Эдуарду Шеварднадзе

Господин Президент!
В связи с днём Вашего

рождения хочу искренне поже-
лать Вам здоровья, счастья и
сил для осуществления пре-
доставленных Вам грузинс-
ким народом полномочий.

Вместе с тем, с особым
удовольствием вспоминаю
Ваш визит в Румынию в
2001 году, ставший обяза-
тельным импульсом улуч-
шения двусторонних отно-
шений во всех сферах.

Ещё раз поздравляю вас с юбилеем, господин Прези-
дент, и выражаю моё глубочайшее к вам уважение.

Ион ИЛИЕСКУ
Президент Румынии

Его Превосходительству
Президенту Грузии

Господину Эдуарду Шеварднадзе

Глубокоуважаемый господин
Президент!

Сердечно поздравляю Вас с
75-летием. Желаю здоровья,
счастья и успехов.

И в трудные годы Вы с ответ-
ственностью возглавляете Вашу
страну. Германия и впредь оста-
нется Вашим верным другом и
партнером.

Вам известно, как мы ценим
Вашу решительность и дально-

видность в восстановлении единства Германии.
С сердечным приветом,

Ваш Герхард ШРЕДЕР,
Федеральный канцлер

Федеративной Республики Германии

П О З Д Р А В Л Е Н И Я

Его Превосходительству
Президенту Грузии

Господину Эдуарду Шеварднадзе

Господин Президент!
Сердечно поздравляю Вас

с 75-летием со дня рождения.
Поздравляя с этой счаст-

ливой датой, честь имею на-
помнить, каким огромным
уважением Вы пользуетесь в
Италии за проявленные в уп-
равлении страной мудрость
и равновесие.

Желаю всего самого луч-
шего в личной жизни и успе-
хов в исполнении возложенной миссии.

Карл Адзелио ЧАМПИ
Президент Итальянской Республики



 

 

БИОГРАФИЯ
В ФОТОГРАФИЯХ

Я сказал: «Никто не зна-
ет», но сам-то хорошо знаю,
какой он - Президент Грузии.
Прошу вас, не сочтите это
проявлением самомнения,
но великий Илья Чавчавад-
зе, говоря «Все лживы, все
глухи», лучше всех пони-
мал, что слово «все» не оз-
начало «всех», но, разуме-
ется, речь шла о большин-
стве.

Одна у нас беда, точнее,
одна из многих. По этому
поводу в Евангелии говорит-
ся: «Как скажешь брату
твоему: «Дай я выну сучок
из глаза твоего», а вот в тво-
ем глазу бревно? Лицемер!
Вынь прежде бревно из тво-
его глаз, и тогда увидишь,
как вынуть сучок из глаза
брата твоего».

Так что я хорошо знаю
Президента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе… Какой же
он? Он бесстрашный. И я
обращаюсь к охваченным
страхом: «Вы погибнете,
поскольку осуждаете то,
чего не понимаете».

Будьте людьми, не забы-
вайте добро, будьте людь-
ми, помните добро! К сло-
ву, расскажу о том, что
вспомнил. 1967 год. Сидим
у меня за столом – Эдуард
Шеварднадзе, Нодар Дум-
бадзе, Мамия Мегрелиш-
вили, с нами поэт из Моск-
вы – Андрей Вознесенс-
кий… Тамадой был Нодар
Думбадзе, он пребывал в
хорошем расположении
духа, шутил… Неожиданно
Эдуард Шеварднадзе по-
просил слово и произнес
тост: «Давайте выпьем за
Грузию, какой она будет че-
рез двадцать пять лет.
Верю, через двадцать пять
лет она будет совершенно
иной». Сказал и отпил из
маленького стакана грузин-
ский коньяк… Андрей Воз-
несенский в растерянности
уставился сначала на меня,
потом на Нодара и спросил:
«А Россия?». «И Россия», –
добавил Эдуард Шевард-
надзе. Мне лично этот тост
тогда показался странным и
рискованным, но теперь
следует признать, что сло-
ва оказались пророчески-
ми.

Вспоминается Мцхета.
Как только Эдуард Шевард-
надзе стал первым секрета-
рём Мцхетского района,
прежде всего был освящён
Джвари. Шёл человек по
дороге и радовался, что он
грузин, ибо видел сияние
Всевышнего, озарившее
Джвари. Помню также, что,
когда дракон вознамерился
лишить Грузию родного
языка, Шеварднадзе напра-
вил меня и Нодара Думбад-
зе в Тбилисский государ-
ственный университет с на-
путствием: «Успокойте мо-
лодёжь, побудьте в зале,
включите телевизор и жди-
те меня. Посмотрите, что я
скажу в заключение речи.
Верьте, я не позволю ли-
шить нас родного языка».
Мы пошли. Обычно трудно

«ПЛОХОЙ ЧЕЛОВЕК НЕ ИМЕЕТ ВРАГОВ»
У меня есть стихотворение, посвящённое Президен-

ту Грузии. Оно завершается словами, которые в под-
строчном переводе звучат так:

«В конце концов придёт к нам Дьявол с изменён-
ным ликом,

Заменит светом мрак.
Цены тебе никто не знает,
Ни я, ни кто-нибудь другой».

убедить молодёжь, но, ког-
да в заключение речи было
сказано то, что должно было
быть сказано, грянул гром
аплодисментов. Уверовав,
что у Грузии бесстрашный
радетель, молодёжь стоя
приветствовала его. Ска-
жем также, что он не только
сохранил для грузинского
народа родной язык, но и
установил памятник «Дэда
эна». Сегодня «поднаторев-
шие в коварстве любители
крови» с раздражением от-
носятся даже к памятнику
«Дэда эна» Элгуджи Амашу-
кели. А когда были установ-
лены памятники Давиду Аг-
машенебели и Цотнэ Дади-
ани? Памятник «Тигру и ви-
тязю»? Хорошо помню, что
выдающийся грузинский
режиссёр Тенгиз Абуладзе
считал Эдуарда Шевард-
надзе своим соавтором в
осуществлении «Покая-
ния». Разве просто было в
то мрачное время добить-
ся, чтобы «Покаяние» уви-
дело свет?

Будучи главным редакто-
ром популярного журнала
«Цискари», выходившего
тиражом 70000 экземпля-
ров, я намерен был напеча-
тать роман Гурама Панджи-
кидзе «Камень чистой
воды», направленный про-
тив советского строя. Я ввёл
в курс дела тогдашнего ми-
нистра внутренних дел Эду-
арда Шеварднадзе, к тому же
сказал ему, что напечатаю
произведение обязательно.
«Знаю, что меня посадят, и
если это случится, пожалуй-
ста, позаботьтесь о моей
семье», - попросил я.

Через неделю он позво-
нил мне: «Джансуг, я прочи-
тал роман. Действительно
сильно. Печатай, а о семье
я позабочусь!» (Ну, как вам
юмор?)

Покажите мне хоть одно-
го человека, притесняемого
советской цензурой во вре-
мена Шеварднадзе. Не смо-
жете. Вероятно, и Мухран
Мачавариани должен по-
мнить, что, когда цензура на
два дня задержала его но-
вую книгу, Эдуард Шевард-
надзе, узнав об этом, при-
казал: «Срочно отправьте
книгу в магазины». Забыть
об этом? Что, разве у меня
склероз?

Скажу во всеуслышание,
что Эдуард Шеварднадзе
заложил основу свободы
Грузии, а человек, который
знает цену свободе, преис-
полнен светом свободы. Тог-
да был расцвет «шестиде-
сятников» и истина дышала
свободой, а что сейчас? А
сейчас её ещё больше, и
даже в избытке. Марать че-
ловека грязью – это не име-
ет ничего общего с демок-
ратией. В моё время нена-
сытному человеку говорили
обычно:  «Этого не хочешь,
того не хочешь, а может,
тебе «Дардубала» нужна?».
Сейчас «Дардубала» в
моде, но тем не менее бес-
совестный политикан вор-

чит, что «нет свободы сло-
ва».

Когда над Абхазией сгус-
тились тучи, Эдуард Ше-
варднадзе объявил в парла-
менте:  «Я обязан ехать в
Сухуми и поеду, но прошу
парламентариев, чтобы ни
один из них не делал того
же».

Представители Абхазии
потребовали разрешения
отправиться туда. Шевард-
надзе предоставил им это
право. Я тоже решился и
поехал тайно, не оповестив
ни Шеварднадзе, ни свою
семью. Договорился и уле-
тел вместе с Гией Каркараш-
вили.

Первыми долетели мы.
Шеварднадзе посмотрел на
меня удивлённо: «Откуда ты
здесь взялся?». «И я люблю
свою Грузию», - сказал я ему
и заметил, что он обрадо-
вался тому, что я приехал.

В те дни я ещё раз убе-
дился, что он бесстрашен,
словно «бестелесный». Убе-
дился, что Грузия – оплот его
верности. И этих дней мне
не забыть. Горжусь, что в
том пекле был рядом с Эду-
ардом Шеварднадзе.

Сейчас злопыхатель-
ствуют, что войну мы проиг-
рали. Эй, злопыхатели! По
чьей вине проиграна эта
братоубийственная война?
Давайте, русские и грузи-
ны, признаемся, что кре-
пость прежде всего сдают
изнутри.

Надо отметить также, что
мы привезли Шеварднадзе
в разрушенную и озлоблен-
ную Грузию, успев до того
испортить отношения и с
Осетией, и с  Абхазией.
Давайте признаемся, что в
результате этой агрессии
будущее мы уже проиграли.
В Абхазии звучали агрес-
сивные выступления. Даже
Адлейба был вынужден
подписать запланирован-
ное против Грузии злодея-
ние. Кто назначил в Абхазии
подонка Ардзинба? Не буду
продолжать, неловко. Но не
надо обвинять Шеварднад-
зе в тогдашних разрушени-
ях.

На разрушение нужны
минуты, на созидание -
годы… Скажем также, хо-
тим ли мы быть вместе?

И снова воспоминание.
З.Гамсахурдиа исключи-

ли из Союза писателей, из
членов Президиума Союза
писателей. Я не подписывал
(некоторые из подписавших
сегодня в партии бывшего
президента). На третий
день встретился со мной
Эдуард Шеварднадзе и ска-
зал: «И я бы так поступил,
Джансуг. Что бы то ни было,
всё же он сын Константи-

нэ». И этого я не могу за-
быть.

Помните, Президент Гер-
мании выразил Эдуарду
Шеварднадзе благодар-
ность: «Спасибо Вам, Вы
вернули мне Родину». Гер-
мания любит Эдуарда Ше-
варднадзе. Но почему в Рос-
сии его многие не любят?
Потому, что не прощают
развала Советского Союза.
А мы? Что, и в этом вопросе
на стороне русских? Мы,
мол, хотели Советский
Союз…

Я – на стороне Эдуарда
Шеварднадзе и потому, что
он один из главных разру-
шителей советского строя.

Шеварднадзе, как я уже
сказал выше, всегда был
сторонником свободы прес-
сы. Сегодня у масс-медиа
Грузии развязаны руки: она
свободна, повторяю, даже
излишне свободна. У кого-
то возникнет вопрос, что
означает слово «излишне».
Скажу, что означает –
нельзя честных обливать
грязью, нельзя оскорблять
праведного человека.
Нельзя насмехаться над
Президентом страны. Кри-
тика – это совсем иное. Се-
годня мы – дети поистине
независимой Грузии. Мы
вступили в Совет Европы.
Наша дорога идёт в НАТО.
Некоторым не нравится и
нефтепровод «Баку-Тбили-
си-Джейхан». Что подела-
ешь, а мне нравится. И,
кстати, скажу в пику оппо-
нентам - через Боржомское
ущелье он не проходит.

Давайте немного о про-
шлом. В 1989 году из Афга-
нистана вывели советские
войска, предотвратили
ядерную войну. Как вы пола-
гаете, может, и Грузия избе-
жала ядерной войны? Как вы
думаете, почему не проща-
ют Эдуарду Шеварднадзе
вывода войск из других
стран?

В Афганистане прекрати-
лась война, восстановлена
целостность Германии, а
Эдуарда Шеварднадзе ещё
больше возненавидели оп-
ределенные силы в России.
В моих же глазах ещё боль-
ше повысился его авторитет
и усилилось доверие к нему.

Недавно я узнал, что Гру-
зия – единственная страна
в мире, где подсчитывают
даже, сколько литров бен-
зина израсходовано для
того, чтобы довезти Прези-
дента от дома до Канцеля-
рии. Думаю, это не совсем
нормально.

Я сомневаюсь в нор-
мальности и тех, кто утвер-
ждает, будто Президент
сам себе устроил террори-
стический акт и взорвал
себя в государственной ма-
шине.

Есть ли у Шеварднадзе
грехи? Безгрешных людей в
христианском мире нет. Мы
все грешны. Но когда гово-
ришь о других, не лучше ли
на себя оборотиться. Ведь
ненасытный человек похо-
дит на зверя, готового к зак-
ланию.

Знаю также, на кого оби-
жен Президент.  Что подела-
ешь? «Сироту спросили:
«Кого убьёшь в первую оче-
редь, когда вырастешь?»
«Того, кто меня воспитал».
Так говорит Чабуа Амирэд-
жиби в «Дата Туташхиа».

Кстати, вспомнил о Ча-
буа. Грузинские писатели в
знак благодарности поддер-
живают Эдуарда Шевард-
надзе, а озлобленные и за-
вистливые даже не знают,
что такое содействие. Со-
действие – это не лицеме-
рие и идолопоклонство. И
то и другое ищите в своих
рядах. Проклинают, не-
смотря на ту любовь по от-
ношению к беспризорным
детям и детям-сиротам, ко-
торую проявила Нанули Ше-
варднадзе. И если скажу,
что эти слова обрушатся на
голову того, кто говорит,
ведь он обидится. Да, оби-
дится. Как сказал великий
Сулхан-Саба Орбелиани,
«зависть – это сожаление о
чужом благополучии». Ма-
нана и Гия. Нормальные
люди.

Кому известна их беско-
рыстная жизнь, будут гор-
диться ими. Кто вспомнил
об издании семи томов Ча-
буа Амирэджиби в Герма-
нии? Или об издании пяти
томов безвременно ушед-
шего от нас Гурама Асатиа-
ни? И всё это - забота се-
мьи Эдуарда Шеварднадзе.
Такие дела вершит только
любовь.

Что касается Пааты. Не-
людям не нужен Паата Геор-
гия Саакадзе, а уж Паата
Эдуарда Шеварднадзе - и
подавно.

Эй, те, кто приносит на
хвосте распространяемые
в зарубежных странах исто-
рии! Спросите, кто такой
Паата. Паата находится за
рубежом и занимается де-
лом в интересах Грузии, а
некоторые, живя в Грузии,
делают чуждые ей дела.

Богоугодное чудо совер-
шается в Грузии. В Тбилиси
строится собор века – Храм
Святой Троицы. Велика зас-
луга в этом Эдуарда Шевар-
днадзе, как и, разумеется,
Святейшего и Блаженней-
шего Илии Второго.

А теперь о самом глав-
ном. 25 января 1928 года
родился Эдуард Шевард-
надзе – Президент Грузии…

Поздравляю его и глубо-
ко убеждён, что он и впредь
будет стоять с саблей наго-
ло во спасение Грузии.

Целостность Грузии бу-
дет восстановлена.

Я верю в сказанное в
псалме – «Все роги нечес-
тивых сломлю, и вознесут-
ся роги праведников». Будь
здоров вместе со своей за-
мечательной семьей.

Дай Бог процветания Гру-
зии! Уверен, страна изба-
вится от врагов. Но вспом-
ним высказывания Важа
Пшавела о том,  что плохой
человек не имеет врагов.
Они есть всегда только у хо-
рошего.

Р.S. Ещё одно воспоми-
нание в связи с Собором
Троицы. В Грузии говорят,
и это хорошо известно и
Президенту Грузии, и Свя-
тейшему и Блаженнейше-
му, и архитектору собора:

«Поймали, руку отру-
били

За то, что храм возвёл
хороший».

Сказал же я вначале – мы
не совсем нормальные…

Джансуг ЧАРКВИАНИ

Дорогой господин Эдуард!
Поздравляю Вас с днем

рождения и желаю грузинско-
му народу, нашему государ-
ству Вашего неиссякаемого
здоровья и удесятеренной
жажды труда.

Не могу сказать, сам ли я
пришел к такому выводу,
или это чужое мнение, од-
нако я глубоко убежден, что
страной правят не деньги, не
взгляды, не что-то другое, а
правит то, что великий Сул-
хан-Саба называл «сожале-
нием о чужом благополу-
чии», то есть низменнейшее
человеческое чувство – за-
висть!

Зависть приводит в дей-
ствие гнездящуюся в негод-
ных людях злобу.

Если бы не это, разве мно-
жился бы в Грузии слой выхо-
лощенных сквернословов, то
есть сообщество лиц, кото-
рых с легкостью переманива-
ют на свою сторону и вне-
шние и внутренние враги
страны, не гнушающиеся ни-
какими средствами и пользу-
ющиеся любой возможнос-
тью для того, чтобы разру-
шить все, что построено бла-
годаря Вашему разуму, Ваше-
му умению, целеустремлен-
ности в достижении намечен-
ной цели, при полной под-

держке истинных сынов Оте-
чества.

Нелюди же эти являются
порождением злобы, и имен-
но поэтому Господь сделал их
уделом выхолощенность, а
недостаток ума не позволяет
отличать хорошее от плохо-
го, и им больше ничего не ос-
тается делать, как завидовать
другим и искать душевного
равновесия в поношении
добра, доведя дело до того,
что основная часть нации про-
тивопоставила популизму
полное игнорирование выбо-
ров.

Мне лично довелось испы-
тать ситуацию, когда с прав-
дивым, честным человеком
ведется борьба с применени-
ем всех существующих гряз-
ных методов и технологий, но
безрезультатно.

Тобой овладевает чувство
радости от того, что они так и
не сумели победить тебя. Я
думаю, что подобное чувство
нейтрализует вызванное не-
потребным хамством возму-
щение.

В нашем роду при воспи-
тании детей руководствова-
лись доставшейся от предков
одной любопытной запове-
дью – «Не завидуй никому ни
в чем, зависть порождает в
душе озлобленность, желч-
ность же – укорачивает
жизнь».

Господин Эдуард! Твер-
дость и непоколебимость –
основные качества Вашего
характера. Верных сынов Оте-
чества, к счастью, в Грузии на-
много больше, чем нелюдей.
Верьте, мы всегда стоим ря-
дом с государством грузин,
то есть – рядом с Вами.

Еще раз поздравляю с
днем рождения Вас и всю
грузинскую нацию. Нашему
строящемуся государству
желаю Вашего здоровья и
удесятеренной энергии в Ва-
шей подвижнической дея-
тельности.

Мы победим, ибо правда и
Всевышний на нашей сторо-
не.

Чабуа
АМИРЭДЖИБИ

Его Превосходительству
Президенту Грузии

Господину Эдуарду Шеварднадзе

Глубокоуважаемый господин
Президент, дорогой друг!

Прими мои искренние поздрав-
ления и наилучшие пожелания в
связи с твоим 75-летием. В этот
день перед моими глазами человек,
которого я могу назвать другом.
Это преисполняет меня чувством
гордости, ибо твои заслуги и изме-
нение мира к лучшему сегодня уже
заняли прочное место в истории XX
века. Ты относишься к числу госу-
дарственных деятелей, которые
благодаря своей смелости пред-
приняли шаги исторического зна-

чения. Меня как немца это особенно волнует. С большой бла-
годарностью хочу отметить, что среди твоих заслуг особое
место занимает  неизгладимый вклад в объединение Герма-
нии. Это объединяет не только нас,  но и особенно связывает
наши два народа. Высоко ценю твою деятельность во благо
своего народа, который ты поддержал в трудный период.
Знаю, каких усилий это требует от тебя. Судьбе было угодно,
чтобы ты сыграл решающую роль в истории Европы и мира.
Сейчас ты призван проложить  твоему народу путь к лучше-
му будущему.

Барбара, я и вся моя семья в этот день с тобой своими
мыслями и наилучшими пожеланиями, которые также свя-
заны с Нанули и твоей семьей.

Приветствую и обнимаю тебя с чувством благодарности,
глубокого уважения и дружбы.

Твой
Ганс-Дитрих ГЕНШЕР

П О З Д Р А В Л Е Н И Я



 

 

«У МЕНЯ ДВЕ ЗАВЕТНЫЕ МЕЧТЫ: ВО-ПЕРВЫХ, ЭТО ВОЗВРАЩЕНИЕ
АБХАЗИИ И  ЦХИНВАЛИ, ВОЗВРАЩЕНИЕ В АБХАЗИЮ И ЮЖНУЮ ОСЕТИЮ
И, ВО-ВТОРЫХ, ЧТОБЫ ГРУЗИЯ СТАЛА СИЛЬНЫМ ГОСУДАРСТВОМ»

В связи с 75-летием со дня рождения Президента Гру-
зии Эдуарда Шеварднадзе Первый канал Грузинского те-
левидения представил подготовленную журналистом
Тамар Цагарейшвили передачу «Расскажите о себе».
Предлагаем полный газетный вариант этой телевизи-
онной передачи.

- Начнем беседу с воспо-
минаний о том, что Вам осо-
бенно запомнилось с дет-
ства: дом, родители, сре-
да…

- Я родился в доме, где
жили мои отец и мать, затем
моя семья переселилась в
дом матери, в село, откуда
она была родом. Это очень
хорошее место, одно из луч-
ших в Гурии, откуда видны
Супса, Черное море - на са-
мом деле уникальное место.
Неутомимым трудом, боль-
шими стараниями моего
брата и с помощью всего
села там был построен дом,
стоящий и поныне. А дома,
в котором я родился и про-
вел первые годы детства,
больше нет.

- Вы упомянули место, от-
куда родом Ваша мать. По-
мните ли Вы родителей ма-
тери?

- Помню очень хорошо.
Мой дед скончался рано, ба-
бушка была из дворянского
рода Бережиани. Дедушка –
Патеишвили - был соискате-
лем дворянского звания.
Моя бабушка Аминадар Бе-
режиани была очень трудо-
любивой и строгой женщи-
ной, содержала дом в образ-
цовом порядке. Мне не дове-
лось испытать на себе ее
строгость, но другие, кстати,
и соседи, относились к ней
почтительно.

- Помните ли Вы родите-
лей отца?

- Деда помню, но очень
смутно. Мне было четыре-
пять лет, когда он скончался.
Мать моего отца – Сарла
Абуладзе была младше суп-
руга на 15 лет. Оба они были
из Аскана – это мои родите-
ли потом переселились в
Мамати.

Дедушка и бабушка
пользовались уважением
односельчан. И он был соис-
кателем дворянского зва-
ния. Как я слышал в детстве,
в тридцать лет все еще не
был женат, из-за этого в селе
судачили – ведь был сравни-
тельно зажиточным, трудо-
любивым человеком, масте-
ром на все руки. Как-то ут-
ром встал и сказал: иду к
Абуладзе. Они приняли его
с уважением. Дед мой ска-
зал: мол, пришел к вам по
не совсем обычному вопро-
су - хочу жениться на вашей
дочери. Абуладзе очень уди-
вились –единственной доче-
ри было 14 лет. Ответили:
она мала. «Без согласия от-
сюда я не уйду, - сказал дед,
- ночью мне явился Господь
и сказал - ты станешь зятем
Абуладзе, женишься на их
дочери. Это не моя воля, эта
мысль внушена мне свыше,
другого выхода у меня нет».
Абуладзе задумались, долго
рассуждали и, наконец, со-

гласились. Но самое инте-
ресное: ведь она была 14-
летней девочкой, а деду уже
было 30. Моя бабушка, как
рассказывали мне, два года
спала в ногах у матери деда,
он укладывал ее в постель
своих родителей. Пока ей не
исполнилось 16 лет, ничего
не позволял себе, соблюдал
нравственный принцип. Так
он воспитывал эту девочку.

Затем началась обычная
супружеская жизнь, они ста-
ли родителями пятерых  де-
тей.

- Кто занимался Вашим
воспитанием, отец или
мать? Каким Вы были ребен-
ком, наказывали ли Вас ког-
да-нибудь?

- Нет, я редко получал это
«удовольствие». Мой отец
был учителем русского язы-
ка и литературы - то дирек-
тором школы, то заведую-
щим учебной частью. Не го-
воря уж о грузинской лите-
ратуре, он особенно хорошо
знал русскую литературу.
Прекрасно знал творчество
Толстого и очень любил это-
го писателя. Когда я уже учил-
ся, часто - когда речь заходи-
ла о произведениях Толстого
– говорил мне: «Обрати вни-
мание на эту фразу...».

Между прочим с тех пор
я люблю русскую литерату-
ру. Тогда ее переводили на
грузинский, и я, естествен-
но, читал на грузинском.

Главное в том, что отец с
начальных классов был
моим учителем. Вроде бы
так не должно было быть, в
начальных классах только
один педагог, наставник, пре-

подающий все предметы. Но
в те времена была проблема
с изучением русского, пото-
му отец взялся преподавать
ученикам начальных классов
русский язык и литературу,
что было обязательно до пя-
того класса.

Так, с самого начала, с
первых дней учебы в школе,
отец был моим учителем. И,
между прочим, учителем,
который никогда не повышал
голоса. Помнится, он смот-
рел исподлобья, проверял,
кто что делает... Дети про-
казничали, шумели, как
только отворачивался учи-
тель, но он замечал все. Бы-
вало, посмотрит раз - не даст
замечания. Посмотрит во
второй - если продолжают
шалить, и скажет: «Вижу,
вижу!»...

Не помню, чтобы он давал
мне в школе замечания. Я с
детства относился ко всем
учителям с большим почте-
нием, и особенно к отцу.

- В Ваших воспоминани-
ях я прочла, что Ваша мать
была очень трудолюбива.
Как дети относились к тру-
ду?

- Мама создала в нашей
семье культ труда. Она была
очень трудолюбивой. Хотя
здоровье и не позволяло ей,
но, тем не менее, успевала
все: собирать чай, работать
на кукурузном поле, смот-
реть за скотом, делать сыр,
готовить обеды. Все было на
ней.

Отцу не удавалось
столько, хотя и он трудился,
обрабатывал землю, ухажи-
вал за растениями. С боль-
шим увлечением разводил
их. Стоило увидеть где-то ди-
чок, обязательно прививал
его – так привитые им рас-
тения плодоносили вдоль
дорог, в соседних дворах. И
моя сестра, и братья были
приучены к труду.

У моих братьев были нео-
бычные имена – им дала ба-
бушка. Старший брат – Евг-
раф заболел полиомиели-
том, не мог ходить самосто-
ятельно, особенно в детском
возрасте. В школу его води-
ли младшие братья, она
была не очень далеко от нас.
Он проявлял интерес ко все-
му, многого добился в жиз-
ни. Академий не заканчи-
вал, но был очень начитан-
ным, образованным челове-
ком, работал в редакции
районной газеты, затем, с
возрастом, занимался раз-
личными делами. Был боль-
шим болельщиком футбо-
ла. В том, что ланчхутская
“Гурия” перешла в высшую
лигу, была и его заслуга. Он
заботился о футболистах
как о своих детях, помогал
им. И они очень любили его.
Когда он скончался в 67 лет,
футболисты того поколения
- в знак своей признательно-
сти - установили памятник
на его могиле.

- Что Вы скажите о фило-
софии «нади» и «надури»?

- Тогда у людей были зе-
мельные площади, была кол-
лективизация. Когда человек
в одиночку приступает к об-
работке большой площади,
то работает без настроения,
работать так утомительно.
Идея - собраться соседям и
вместе обрабатывать землю
- возникла сама по себе. По-
мнится, собирались 15-20
человек, спозаранок уходили
в поле, сеяли кукурузу, моты-
жили, пололи, убирали уро-
жай. Иногда и пели при этом.
Во всяком случае, помню их
песни, когда заканчивалась
работа. Это и есть «нади».
Включал он и такой принцип
- помочь соседу, если он не-
здоров, болен или стар. Со-
бирались соседи, в основ-
ном мужчины, обрабатыва-
ли его поле, приносили дро-
ва. Эти уникальные отноше-
ния, сближающие в селе лю-
дей, в то же время это нала-
гало ответственность за со-
седа и родственника, если он
нуждался в помощи.

- В Ваших воспоминани-
ях описаны борьба социал-
демократов и большевиков,
обсуждение этих идей в Ва-
шей семье. Как это воспри-
нимал маленький мальчик?

- Я больше помню об этом
с тех пор, как начал ходить в
школу. Рассуждали не толь-
ко в семье... Старшекласс-
ники не сходились во мнени-
ях, спорили. Я как-то стал
очевидцем такого спора, в
котором принял участие
один из моих братьев, учив-
шийся тогда. Я, конечно, из-
дали слушал их. Но дома
рассуждали более квали-

фицированно.
Насколько я помню, брат

моей матери Акакий - обра-
зованный человек, также
преподававший русский
язык, хороший специалист,
участник Первой мировой
войны - начиная с того вре-
мени увлекался социал-де-
мократическими идеями,
много читал.

Отец больше испытывал
влияние большевистской
литературы, несмотря на
то, что идеи Толстого несов-
местимы с большевизмом.
Но поскольку он был дирек-
тором школы, больше верил
в то, что тогда говорило ру-
ководство страны. Когда
присоединялись другие,
разгорался очень острый
спор. Я молча слушал, не
смел вмешиваться, столько-
го не знал. Кое-что запомни-
лось, и сейчас помню неко-
торые фразы. Они очень
любили друг друга, хотя спо-
ры были острыми. Я удив-
лялся - как после этого они
будут разговаривать друг с
другом. Но уже вечером или
на следующее утро продол-
жались обычные беседы.

...Запомнилась одна
фраза. Мне было лет семь-
восемь, я помогал дяде Ака-
кию мотыжить в поле, он
вслух рассуждал о том, что
жизнь не должна быть так ус-
троена. «А как должна
быть?», - спросил я. Он отве-
тил: «Как объяснить тебе
это? Если бы социал-демок-
раты остались у власти, тог-
да мы жили бы иначе». Отец
так не думал, хотя дружил с
социал-демократами, сочув-
ствовал им.

- Вы хорошо учились?
Было ли у Вас осознанное
стремление к лидерству?

- То, что вы называете ли-
дерством, большей частью
было обусловлено тем, что
я хорошо учился, был отлич-
ником. Мне почти не нужно
было напоминать, что я дол-
жен прочитать книгу или вы-
учить урок. Если мама по-
рой замечала, что я не при-
готовил урок, то напомина-
ла - я должен пойти в школу,
выучив уроки. Но такое слу-
чалось не часто. Тогда и от-
личников было не так уж
много.

В школе в те времена
были серьезные требова-
ния. И учителя приходили
подготовленными. Отец, по-
мню, вставал в четыре-пять
часов утра, просматривал
тетради, исправлял работы,
затем брался за книгу и
лишь после этого шел в шко-
лу. Я слушал и учился. Так
поступали и остальные.

Роль лидера, наверное,
определилась рано. В пио-
нерской организации меня
признавали. Там нельзя
было выбирать, симпатизи-
руя тому или иному. Дети
сами должны были решить
этот вопрос. Затем, уже в
седьмом классе, меня при-
няли в комсомол. С тех пор я
все время был в комсомоле.
Сначала секретарем, затем
инструктором райкома, по-
том заведующим отделом,
вторым секретарем. В даль-
нейшем - областной коми-
тет и так далее.

- В один из дней 1937 года
Ваш отец исчез из дома. Мо-
жет, Вы вспомните этот эпи-
зод Вашей жизни? Как ему
удалось спастись, что Вы ис-
пытывали, что думали тогда?

- В селе жили обычные,
нормальные люди. И предсе-
датель колхоза, и председа-
тель сельсовета дружили с
отцом и дядей, уважали их.
Вдруг эти люди исчезли. И
не только они - арестовали и
увели двух-трех бригадиров,
забрали двух-трех учителей.
Село подверглось тогда реп-
рессиям не меньше города.
Возможно, и делать это было
легче. Приходил человек и
уводил... Кому потом жало-
ваться, кто тебя оправдает?

Отец не думал, что с ним
как-то может случиться не-
приятность. И мать была
спокойна. Но как-то один из
его бывших учеников, рабо-
тавший в районе в этой сис-
теме, сообщил: «Амвросий,
твой вопрос решен, если мо-
жешь, спасайся». И там
были такие, кто считал, что
берут на душу грех, мучают
ни в чем не повинных людей.
Хорошо помню - отец про-
шептал что-то матери. Она
собрала ему немного еды,
отец ушел. Куда - не знаю. Я
довольно долго не видел
отца, мать говорила, он от-
лучился по делам.
Продолжение на 4-й стр.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ
75 лет для человека - со-

лидный возраст. Из них 52
года мы провели вместе. В
жизни были трудности,
боль, но были и взлеты,
большие радости. Нашей
жизни сопутствовали пре-
пятствия, которые мы вме-
сте преодолевали. Эдуард
Шеварднадзе и ныне полон
сил, энергии и всегда готов
браться за любые дела.
Время как будто не власт-
но над ним и не влияет как
на его сознание, так и на
душевное и физическое
состояние.

Желаю, чтоб жил он как
можно дольше, настолько,
насколько это может быть
отведено человеку.

Господь даровал ему способность человеколюбия, способность титанически
трудиться, беспредельные терпение и надежду. Надежду на лучшее будущее. Его
икона - его Родина. С юности он трудится и созидает для своей нации, и по сей
день продолжаются эти большие патриотические стремления. Поздравляю!

Нанули ШЕВАРДНАДЗЕ

Всегда хочется поже-
лать дорогому человеку
чего-то особенного. Я в
первую очередь желаю
своему отцу в день его се-
мидесятипятилетия здо-
ровья, человеческого сча-
стья и самого главного -
целостности Грузии. Я
больше чем уверена, что
Эдуард Шеварднадзе раз-
решит многие из тех про-
блем, перед которыми мы
стоим сегодня. Ему зачас-
тую приходится прини-
мать важные политические
решения в таких экстре-
мальных условиях, в кото-
рых другие политики сда-
ют позиции. Постоянно

преодолевать бесчисленные препятствия, вести непримиримую борьбу с сила-
ми, готовыми в любой момент подорвать авторитет Грузии на мировой арене. Я
хочу попросить свой любимый народ, каждого жителя Грузии - еще немного вы-
держки, веры в политический дар своего Президента и оставаться сторонниками
его идей. Быть может, тогда пойдет на спад агрессия и потеряют смысл слепые
обвинения во всех смертных грехах одного человека.

Нам давно следует понять, что эта страна принадлежит народу, и каждый из
нас ответственен за ее судьбу. Ведь многое из того, с чем мы сталкиваемся сегод-
ня, на совести у безответственных людей, умело манипулирующих фальсифици-
рованными данными и доверчивостью народа.

Да, сегодня в Грузии тяжелая, сложная жизнь, и это неоспоримый факт. Но да-
вайте взглянем на наш быт с другой стороны. Разве не отступили на задний план
многие проблемы? Этого невозможно не заметить. Страна противостоит кризи-
су, вновь и вновь, шаг за шагом разрешая проблемы. В конечном счете, если пере-
смотреть историю и все, сделанное Эдуардом Шеварднадзе за эти годы, можно
убедиться, как многого он достиг на своем нелегком поприще. Быть может, мои
суждения как дочери покажутся кому-то необъективными и предвзятыми, но ведь
я, в первую очередь, гражданка Грузии!

Шеварднадзе особенный отец, особенный муж, дедушка и особенный политик. И
вообще он личность неординарная. Я не знаю более теплого, сердечного человека.
Он крайне деликатен и никогда не позволяет себе затрагивать личные достоинства
человека. Всю свою сознательную жизнь я ощущала себя не Мананой Шеварднад-
зе, а дочерью Шеварднадзе... Это крайне трудно и ответственно быть его дочерью.
Повторяя слова своего брата Пааты, скажу: каждый из нас дорожит тем богатством,
которым располагает. Наше с братом богатство - это наша семья, наш папа и все то,
чего за долгие годы деятельности добился этот человек. Вот чем мы должны гор-
диться! В его жизни было много сложных моментов, но он никогда не изменял
своим принципам, не отступал, не взваливал ответственность на чужие плечи.
Это истинный патриот своей страны, человек, горячо любящий Грузию. Помнится
ответ отца на реплику одного видного американского дипломата, который сказал:
«Вы рождены для плавания в морях и океанах, а избрали маленькое озеро...» - «Это
маленькое озеро и есть моя Родина», - ответил Шеварднадзе. Я желаю нашему
Президенту, моему отцу, достичь всех поставленных целей и первой - вернуть
Абхазию в лоно Грузии. И еще: я благодарна ему за то, что научил меня жить.

Манана ШЕВАРДНАДЗЕ

БИОГРАФИЯ
В ФОТОГРАФИЯХ
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Продолжение
Но с этим совпало заяв-

ление Сталина, мол, не надо
арестовывать ни в чем не
повинных людей... Началось
смягчение жесткой полити-
ки. Это был 1938-39 год. Ста-
лин тоже понял, что пере-
борщил... Не мог предста-
вить до этого, что в этой вол-
не окажется и сельский учи-
тель. Он же осуществлял эти
мероприятия против своих
политических противников,
но затем процесс уже не мог
остановиться, в этой огром-
ной стране погибли милли-
оны людей...

Но мой отец выжил. Ви-
димо, мама знала, где он на-
ходится, где скрывается. Он
вернулся домой, дня два не
ходил в школу, видимо, ждал
чего-то. Потом пошел, а я
вздохнул свободно.

- Каким было Ваше отно-
шение к Сталину?

- Слепое. Таким было от-
ношение к Сталину не толь-
ко мое, но и многих моих
сверстников, в том числе
людей в возрасте моего
отца. Тому, что говорил Ста-
лин, верили. Наверное, гово-
рили себе: мы всего не зна-
ем, знает - он, он все видит.
В селе были и антисталини-
сты.

Между прочим, не всех
арестовали. Наверное, не на
всех донесли. Немало людей
тогда спаслись, но многие -
более или менее известные
-  оказались в этой сети, се-
мьи осиротели.

Что касается меня - я с
детства с интересом читал
газеты. И сейчас мне инте-
ресно, что пишут. Тогда не
было столько газет, сколько
выходит в Грузии сейчас.
Отец читал «Комунисти» и
«Зарю Востока». Я, конечно,
больше читал “Комунисти”.
Кстати, когда я был в шес-
том-седьмом классе, не
пропускал ни одного выступ-
ления не только Сталина, но
– помню - и Молотова, Вы-

шинского. Читал с большим
интересом. Когда никто не
говорит противоположного -
веришь. Разумеется, мне-
ния оппонентов не публико-
вались.

- Поговорим о Второй
мировой войне. Один из
Ваших братьев погиб...

- Должен сказать, что и тог-
да, когда немцы были на
подступах к Москве и чуть
было не взяли Ленинград, в
селе никто не верил, что Ста-
лин потерпит поражение.
Культ, созданный им, рабо-
тал. Ему верили. Верили и
те, кто не любил его, был кри-
тически настроен по отноше-
нию к нему. И все же верили,
что Сталин непобедим.

...Призвали в армию
моих братьев. Старшего на-
правили на Урал. Между
прочим, между нами боль-
шая разница в возрасте - он
был на семь лет старше. Ро-
дители были уже в возра-
сте, когда я родился. Со мной
все нянчились...

Кстати, построивший
дом брат должен был сда-
вать в институт, подготовил
документы и хранил их
дома. Мне неприятно об
этом вспоминать, но скажу -
один из живших в Батуми
двоюродных братьев, види-
мо, вращавшийся в плохом
кругу, как-то пришел к нам в
гости. Наша семья приняла
его. А когда он ушел, пропа-
ли и аттестат, и документы.
Так в тот год вопрос о поступ-
лении в вуз был снят с пове-
стки дня. А через несколько
месяцев он уже был призыв-
ного возраста. Его послали
в Брест. Он был хорошим
солдатом. Когда началась
война - был старшим сер-
жантом.

О его гибели нам не сооб-
щили. После войны пришло
извещение, что он пропал
без вести. Потом, когда пре-
доставилась возможность, я
поехал в Брест, осмотрел
воздвигнутый белорусами

мемориал. Там есть и баре-
льеф с именем моего брата
– Акакий Амвросиевич Ше-
варднадзе. Он погиб на тре-
тий день войны - так же, как
и все там. Лишь два-три че-
ловека остались живы. В
войне участвовал и другой
брат – Иппократ.

- Расскажите о периоде,
когда после смерти Сталина
у Вас появилось желание
стать врачом...

- Мой отъезд был решен-
ным вопросом. Семья зна-
ла, что я должен стать вра-
чом. Сестра уже жила в Тби-
лиси, у нее была комната
площадью в девять квадрат-
ных метров, в которой мы
жили вместе.

Я активно работал в ком-
сомоле, хорошо учился.
Дома книг не было, а у меня
со школьного возраста была
потребность читать. Учеба
давалась легко, оставалось
свободное время. Классная
комната, где я учился, одно-
временно была библиотекой.
Я попросил у заведующей
учебной частью Тамар Перад-
зе разрешения брать книги.
Она разрешила: «Ты только
читай...». Кстати, этим я от-
личался от  других детей.

Техникум я окончил, разу-
меется, с отличием. Его ди-
ректор Шота Гордезиани стал
впоследствии известным
профессором, был зятем
ректора медицинского инсти-
тута Константина Эристави.
Он очень любил меня.

Когда его вызывали в
райком, он просил подгото-
вить ему выступление, за-
тем, наверное, правил его и
пользовался им. Всегда го-
ворил мне: «Ты обязательно
должен стать врачом, у тебя
не будет никаких проблем с
зачислением». И по закону
мне это полагалось...

Но комсомольская, орга-
низаторская деятельность
увлекла настолько, что сра-
зу по окончании техникума
меня вызвали в райком. Ког-

да я работал в комсомоле во
время учебы, секретарем
райкома был Ангули Кварц-
хава. Он скончался недавно.
Позвал меня, пригласил ра-
ботать инструктором. Для
меня это было неожиданно-
стью. Я сказал ему, что и по
возрасту не подхожу, и опы-
та у меня нет. Но он ответил,
что во всем поможет, всему
научит, а учиться в меди-
цинском я и потом успею: «Ты
не должен терять свой орга-
низаторский талант».

Я очень уважал его, очень
любил. По сравнению с ним
был молод, но он всегда от-
носился ко мне по-дружески.
Я и начал у него работать -
сначала инструктором, за-
тем заведующим отделом.
Работал с полной нагрузкой,
иногда до трех часов ночи.
Порой я оставался и рабо-
тал, когда он рано уходил на
встречу...

Семья моя была бедной,
жила в основном на зарпла-
ту отца. Помню, отец взял
посуду и пошел к соседу
одолжить два килограмма
муки. А в первый раз я по-
шел в школу босиком - и пла-
кал. Мама сказала: «Даже
если бы у тебя была обувь,
ты не должен ее носить».

И в Тбилиси мне было
очень трудно. Отец был зас-
луженным учителем и ему
полагались льготы – полки-
ло белой муки, немного сли-
вочного масла. Этот рацион
он должен был получать в
селе, но моей сестре уда-
лось «перенести» талон в
Тбилиси. Это помогало нам
в течение нескольких лет.

Разумеется, для семьи
этого было мало, но я не го-
лодал. Хотя были и такие
дни, когда мы с сестрой  ос-
тавались голодными. Я мно-
го работал. Как-то, в райко-
ме, я закашлялся, заметил
кровь. Сказал об этом сест-
ре. Она позвонила врачу, тот
принял меня, осмотрел, ска-
зал: «Ты сейчас же должен

начать лечение. Это началь-
ная стадия фиброзной фор-
мы и ее можно вылечить».
Посоветовал нормально пи-
таться, отдыхать, бывать на
воздухе. Эта болезнь быст-
ро развивается, может ока-
заться губительной.

Между тем мне очень по-
могли Ангули Кварцхава и
Мамия Зоделава –секре-
тарь Центрального комите-
та комсомола того времени.
Мне выдали зарплату то ли
за два, то ли за три месяца,
помогли получить путевку в
Гагра. Затем по путевке от-
правили в Бахмаро, где я
жил полтора-два месяца и
действительно вылечился.

- Может вспомните Вашу
встречу с будущей супру-
гой...

- Мы встретились в Цаг-
вери. Я учился на выпускном
курсе политшколы, был от-
личником. Тогда и начал се-
рьезно изучать  марксизм.
В Цагвери отдыхал. Отдыха-
ла там и Нанули вместе со
своей подругой Нази Тарга-
мадзе, поэтессой - она и
сейчас иногда публикуется.
Там мы познакомились. Я
почувствовал, что у нас что-
то получится...

Случилось так, что я по-
просил ее руки, объяснился
в любви, сказал, что хочу
жениться. На следующий
день она ответила: «В люб-
ви-то ты объяснился, но моя
биография может поме-
шать тебе на таком пути, как
партийная школа, полити-
ческая деятельность. Поэто-
му я справлюсь с собой,
справишься и ты, пока мы
только влюблены. Не надо
тебе портить карьеру, на-
верное, тебя ждет хорошее
будущее, и ты пойдешь сво-
им путем». Но наши чувства,
любовь были настолько ис-
кренними, что я сказал: ни-
чего, если случится, что не
смогу пойти этим путем.
Она этого не ожидала.
Продолжение на 5-й стр.

Глубокоуважаемый Эду-
ард Амвросиевич!

Русское культурно-про-
светительское общество в
Грузии (РКПО) искренне и
сердечно поздравляет
Вас, одного из выдающих-
ся политических деятелей
планеты, со славной юби-
лейной датой. Мы никогда
не забываем того, что
именно Вы в тяжелейшем

1992 году оказали огромную
моральную поддержку в со-
здании нашего общества,
неизменно оказывая неоце-
нимую помощь во всех на-
ших культурно-просвети-
тельских начинаниях, свя-
занных с восстановлением
и дальнейшем укреплением
многовековых грузино-рус-
ских духовных связей. Ни-
когда не забудется Ваш

вклад в проведение в Грузии
200-летия со дня рождения
А.С. Пушкина и других клас-
сиков русской культуры.
Именно поэтому Вы, глубо-
коуважаемый Эдуард Амв-
росиевич, еще в 1992 году
единогласно были избраны
первым почетным членом
РКПО.

От души желаем всего
доброго на благо нашей Ро-

дины – Грузии. Успехов в
деле стабилизации и разви-
тия грузино-русских отно-
шений.

С глубоким уважением,
Игорь

БОГОМОЛОВ,
Президент-координатор

Русского
культурно-

просветительского
общества в Грузии

- В то время я занимал-
ся вопросами науки в Ин-
ституте полупроводнико-
вых приборов. Позднее
был назначен главным ин-
женером Научно - произ-
водственного объединения
МИОН, известного своими
передовыми технологиями
по всему бывшему Союзу.
Естественно, оно привле-
кало внимание многих вы-
сокопоставленных гостей.
Именно к нам, в первую
очередь, приглашал их
Эдуард Шеварднадзе, мо-
лодой и энергичный пер-
вый секретарь ЦК Компар-
тии Грузии. МИОНу было,
чем похвастаться - только
чистота воздуха в техноло-
гическом процессе здесь
намного стерильнее, чем в
любой операционной. Э.
Шеварднадзе уделял раз-
витию микроэлектроники
в Грузии огромное внима-
ние,прекрасно понимая её
роль и значение. Но не
только в МИОНе проходи-
ли наши встречи. Иногда
вызывал меня Эдуард Ам-
вросиевич и «на ковёр»,
неукоснительно требуя вы-
полнения плана. До выгово-
ров, правда, дело не дохо-
дило, но нагоняи, случа-
лось, получал. Однако его
требовательность всегда
была оправданной, и мы,
подчинённые, это прекрас-
но осознавали. Зато и за
помощью в решении любо-
го вопроса обращались
прямо к нему. И за всю
мою практику не припом-
ню ни одного случая отка-
за. Это бережное отноше-
ние к отечественной науке
продолжается. Вот лишь
небольшой пример. В 1994

АЛЕКСЕЙ ГЕРАСИМОВ: «ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ , КАК НИКТО ИНОЙ, ЧУВСТВУЕТ ГРУЗИЮ...»
В течение долгих лет рядом с Президентом Грузии

находится Алексей Герасимов. Их связывают не толь-
ко обязательные протокольные отношения - по долгу
службы. Знакомство состоялось много раньше, в да-
лёком 1978 году.  Своими личными воспоминаниями о
Президенте Грузии Эдуарде Шеварднадзе делится по-
мощник Президента по вопросам межнациональных
отношений профессор Алексей Герасимов.

году наш коллектив, кафед-
ра микроэлектроники ТГУ,
которой я заведую, оказа-
лась  под угрозой закрытия.
И только благодаря лично-
му вмешательству Прези-
дента мы выстояли. По се-
годняшний день на заседа-
ниях правительства широ-
ко рассматриваются  от-
крытия и достижения гру-
зинских учёных. Два из ко-
торых - по результатам ар-
хеологических раскопок в
Дманиси и изучению древ-
нейшей албанской пись-
менности - признаны луч-
шими открытиями мира.
Президент высоко ценит
труд учёных, работников ис-
кусства, других областей,
присуждая им высокие на-
грады. Самое большое чис-
ло памятников архитектуры
возведено во время Э. Ше-
варднадзе. Наши  спорт-
смены достигли небывалых
высот...Не является ли всё
это результатом успешного
правления? А ведь перед
вами только несколько фак-
тов.

- Личность Президента
связывают с сохранением
статуса государственности
грузинского языка.

- Поступок Эдуарда Амв-
росиевича являет собой
образец мужества. Пред-
ставьте себе 1978 год, раз-
гар застоя. Из Конституции
как бы невзначай изъята
запись, свидетельствую-
щая о статусе грузинского
языка. Этот факт мог бы
пройти незамеченным, не
будь Э. Шеварднадзе. К это-
му событию он привлекает
внимание интеллигенции,
студенческой молодёжи,
что вызывает у них широ-

кий резонанс. Последней
каплей в незамедлитель-
ном решении вопроса ста-
ли массовые волнения у
Дома правительства. По-
мню, обратилась ко мне с
неожиданной просьбой -
выделить автобусы, 3-й сек-
ретарь Орджоникидзевско-
го райкома Дали Боджгуа.
Не вникнув в суть просьбы,
я поначалу ответил отказом.
А дело было в следующем.
В случае нехватки людей на
митинге, могло потребо-
ваться подкрепление. На
МИОНе же тогда работало
6 тысяч человек. Однако, к
счастью, помощь не понадо-
билась. Каждую минуту в
Кремль поступали сведе-
ния об инциденте. Действо-
вала «своя» разведка. Стра-
сти накалялись. Народ скан-
дировал : «Верните нам
грузинский язык!» И тогда
из Москвы пришёл положи-
тельный ответ. Этот пункт
Конституции Шеварднадзе
зачитывал перед народом,
призывая его разойтись.
Ситуация разрядилась. Ни
один диссидент не рисковал
так. Э. Шеварднадзе мог по-
терять всё. Но главное для
него было - сохранить госу-
дарственность. Любой це-
ной. Обратимся к более по-
зднему периоду. Шевард-
надзе возвращается в Гру-
зию. В самый, пожалуй, тя-
жёлый для неё момент. Я не
говорю, что сегодня легко.

Но достигнута стабилиза-
ция, жизнь постепенно нала-
живается.

Вскоре после приезда, в
1992 году, формируется Со-
вет при Президенте, войти
в который Э. Шеварднадзе
предлагает мне. На обще-
ственных началах я высту-
паю советником, курирую-
щим вопросы межнацио-
нальных отношений. На сво-
ей нынешней должности я
уже 6 лет. С полной ответ-
ственностью скажу вам -
Президент всем сердцем
чувствует свою страну. Все
качества большого полити-
ка присущи ему. В каждом
выступлении он упоминает о
различных национально-
стях, постоянно заботясь о
них. Да - говорит Президент,
изучение грузинского языка
необходимо в процессе по-
строения государства. Но,
при этом, заметьте, никако-
го принуждения. Поражают
своим масштабом шаги,
предпринятые им в во внут-
ренней и внешней политике.
Судите сами - вступление в
Евросовет; подана заявка на
членство в НАТО, положи-
тельно решён панкисский
вопрос.Благодаря Э. Шевар-
днадзе Грузия играет одну из
ключевых ролей в мировом
сообществе, выступая гра-
ницей между христианским
и мусульманским миром.
Налажены контакты со все-
ми соседними странами. И
даже по отношению к Рос-
сии, связи с которой сейчас
несколько натянулись, Э.
Шеварднадзе никогда не по-
зволил неосторожного заме-
чания. Напротив, он всегда
повторяет : Россия - наш
могучий сосед, отношения с
которым для нас приоритет-
ны. Мир знает Эдуарда Амв-
росиевича как политика,
прекратившего «холодную
войну», воссоединившего
Германию, как гаранта ста-
бильности.

- О работоспособности
Президента Грузии ходят

легенды...
- У Эдуарда Амвросие-

вича нет выходных. График
работы поражает своей
загруженностью. И только
раз в неделю он позволяет
себе закончить рабочий
день на несколько часов
раньше обычного. Вот вам
и весь отдых.

Не тратит время Прези-
дент Грузии и на нападки в
свой адрес. Позволяющие
себе критиковать его, та-
ким образом, самоутвер-
ждаются. Слон и моська -
картина удручает. Я абсо-
лютно уверен - пройди сей-
час выборы, победу на них
вновь одержит Эдуард Ше-
варднадзе. Хотел бы обра-
тить ваше внимание на
ещё одно ценное качество
- умение выслушать собе-
седника, ни в коем случае
не перебивая его. Мои сло-
ва подтвердят все, кому
довелось общаться с Пре-
зидентом. В этом - истин-
ное уважение к личности.
И я счастлив, что опреде-
лённый отрезок времени
мне довелось проработать
с ним.

В завершение интер-
вью поделюсь с вами од-
ним наблюдением. По вы-
ходным я часто прогулива-
юсь по парку Ваке. Мои
уже «знакомые» пенсионе-
ры, сидя на лавочке, руга-
ют власти. После выборов
подхожу к ним и спраши-
ваю - за кого голосовали?
В ответ - конечно, за Ше-
варднадзе! Кто больше
него может сделать для Гру-
зии? Но вы ведь его ругае-
те, говорю я. А кого тогда
ругать, он же главный?! Вот
такая психология у народа,
привыкшего издавна кри-
тиковать власти. Сегодня у
нашего Президента юби-
лей. Крепкого здоровья и
сил - на благо Грузии же-
лаю я ему в этот памятный
день.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

П О З Д Р А В Л Е Н И Я

БИОГРАФИЯ
В ФОТОГРАФИЯХ



 

 



 

 

 



 

 



 

 



 

 

«У МЕНЯ ДВЕ ЗАВЕТНЫЕ МЕЧТЫ: ВО-ПЕРВЫХ, ЭТО ВОЗВРАЩЕНИЕ
АБХАЗИИ И  ЦХИНВАЛИ, ВОЗВРАЩЕНИЕ В АБХАЗИЮ И ЮЖНУЮ ОСЕТИЮ
И, ВО-ВТОРЫХ, ЧТОБЫ ГРУЗИЯ СТАЛА СИЛЬНЫМ ГОСУДАРСТВОМ»

Продолжение
Между прочим, позднее,

когда мне предложили пе-
рейти на работу в Тбилиси,
в Центральный комитет ком-
сомола, я сказал близкому
родственнику Нанули - если
не ошибаюсь, он доводился
ей дядей, был заведующим
отделом Центрального коми-
тета партии и был и другом
моего старшего брата: «На-
нули и я должны поженить-
ся». Знаете, меня удивил его
ответ: «Сынок, не советую,
она испортит тебе биогра-
фию». Меня будто ударили.
Я огорчился. Я - молодой че-
ловек, начинающий свой
жизненный путь, готов по-
жертвовать собой, а стар-
ший по возрасту дает мне
такие наставления о своей
же плоти и крови. Однако это
мне не помешало.

Тогда было такое поста-
новление - не следовало про-
являть большое внимание к
детям репрессированных.
Хотя в дальнейшем многие
из репрессированных се-
мей стали достойными сы-
новьями и дочерями Роди-
ны. Например, Резо Чхеид-
зе, Лана Гогоберидзе, мно-
гие ученые. Видимо, горечь
жизни делает людей более
боеспособными.

- Где Вы расписались,
если помните?

- Мы не расписывались.
Поленились. Расписались
лишь через тридцать лет. А
тогда нам было не до свадь-
бы. Присутствовали моя се-
стра, брат Нанули, несколь-
ко человек, посидели, пого-
ворили, выпили две бутыл-
ки вина. Это и была наша
свадьба в девятиметровой
квартире сестры.

Затем, когда я и Нанули
поженились, в том же дворе
- сейчас  я с грустью вспо-
минаю тот дом - красивый,
старинный дом - по недоро-
гой цене сняли очень ма-
ленькую комнату... Не мог-
ли же мы жить вместе с сес-
трой в одной комнате... Было
трудно, пока не появились
другие возможности. Когда
я продвинулся, мне стали
предлагать квартиры.

- Это 1951 год? Не помни-
те ли Вы, какого числа состо-
ялась Ваша свадьба?

- Нет, не могу сказать - ка-
кого числа. Это была симво-
лическая свадьба, так как мы
фактически уже жили вме-
сте...

- Вы упомянули смерть
Сталина. Это тот период, ког-
да Вы уже стали поднимать-
ся по партийной лестнице.
Меня интересует, что Вы
тогда испытывали, а затем
поговорим о Хрущеве...
1956 годе...

- О смерти Сталина я пи-
сал и говорил, кажется, в од-
ном из телеинтервью. Когда
скончался Сталин, я был вто-
рым секретарем Кутаисско-
го областного комитета. Тог-
да в Тбилиси и Кутаиси были
областные комитеты. Я и
Нанули жили на улице Стали-
на. На рассвете мы узнали
об этом. Я редко плачу, но
тогда, говоря по правде, раз-
рыдался. Примерно через
час вышел из дому, пошел
на работу. На улице было
много людей, опечаленных
этой трагической вестью.
Разумеется, говорили о том,
что будет со страной. Как
жить дальше? Я уже гово-
рил, у меня было такое чув-
ство, будто небо обруши-
лось. Таким было тогда ис-
креннее чувство людей к
этому человеку. К Сталину.

- Как и когда это чувство
претерпело метаморфозу?

- Это происходило посте-
пенно. Очень способствова-
ло этому, дало толчок начало
критики культа Сталина. Тог-
да я понял, что он во многом
был не прав. Я думал: «Если
Сталин совершил столько
зла, где же тогда был ты? И
ты участвовал, чтобы сохра-
нить высокое положение».

Половина Украины была
истреблена... Я не мог про-
стить ему этого и сейчас пе-
реживаю, что сам Сталин
создал вокруг себя такую об-
становку лицемерия. В этом
были виноваты все... Види-
мо, у Сталина было столько
хитрости, что документы, на
основании которых дава-
лись распоряжения, ска-
жем, об аресте, подписыва-
ли почти все, Берия и дру-
гие...

Мое первое разочарова-
ние связано с девятым мар-
та 1956 года. Уже шла речь
об окончательном игнори-
ровании, окончательном
осуждении Сталина, когда
молодежь вышла на улицы.
Это произошло после XX
съезда.

Молодежь вышла на ули-
цы с искренним чувством.
Эти дети, как и я, относи-
лись к Сталину искренне. В

основном, вышло студенче-
ство. В то время я, опять-
таки, был в Кутаиси. Узнал,
что в Тбилиси произошли
большие события. И в Кута-
иси, между прочим, на пло-
щади собралась молодежь,
и я был вместе с ней до кон-
ца этого собрания. Там ник-
то не пострадал, не была
применена сила, хотя людей
было меньше, чем в Тбили-
си.

Произошедшая в Тбили-
си трагедия произвела на
меня удручающее впечатле-
ние. Неужели в наше время
возможно такое? Я воспиты-
вался на совершенно других
идеях, совершенно иначе
представлял себе социа-
лизм. Хрущев говорил: уже
недалеко, уже видны верши-
ны социализма... Я думал,
что настанет время, и мы бу-
дем нормально жить, ста-
нем более свободными ... и
вдруг - танки в Тбилиси, рас-
стрел детей...

Тогда состоялись собра-
ния актива. Шелепин, секре-
тарь Центрального комите-
та комсомола, приехал в Ку-
таиси. Познакомился со
мной, я сопровождал его на
автозавод.

Кстати, он и заведующий
одним из секторов Централь-
ного комитета партии - фа-
милию уже не помню - всю
неделю находились в Грузии.
Когда мы осматривали авто-
завод, он с удивлением смот-
рел на меня – на автозаводе
я знал всех, все знали меня,
обращались ко мне по име-
ни. Видимо, это ему понра-
вилось. К концу дня я осме-
лел и предложил ему осмот-
реть один из исторических
памятников - имел в виду Ге-
лати. «А где это, далеко?». Мы
поехали, осмотрели Гелати,
накрыли неподалеку стол,
выпили несколько стаканов
вина. После этого встреча-
лись два-три раза, он помнил
этот случай...

Затем состоялось обсуж-
дение трагедии в Тбилиси.
Я сначала выступил с речью
в Кутаиси. Помню это выс-
тупление - не знаю, сохрани-
лось ли оно - оно было очень
решительным. Кутаисцы по-
говаривали – мол, он может
пострадать.

- Каков был пафос этого
выступления?

- Что было? Осуждение.
Что это - оскорбление всего
того, что сделано нами до

того, отрицание того, во что
мы верили. Были осуждены
расстрел людей, танки на
улицах... Это трудно было
понять тогда. Очень трудно.

Затем было собрание ак-
тива Центрального комитета
комсомола. Я и там выступил
с речью. Помню выступле-
ние Гелы Бандзеладзе, одно-
го из талантливейших лю-
дей, хорошего философа -
тогда он был секретарем ЦК
комсомола по пропаганде.
Его выступление прогреме-
ло, он выступил острее меня,
прямо потребовал привлечь
к ответственности людей, со-
вершивших это. Затем было
мое выступление. По правде
говоря, не столь радикаль-
ное, но фактически осужда-
ющее то, что произошло, -
что это позорное пятно в ис-
тории комсомола и партии.
На него обратил внимание
Мжаванадзе, присутство-
вавший на собрании актива.
Естественно, выступление
вызвало бурные аплодисмен-
ты, а выступление Гелы – ова-
ции. Люди, молодежь тогда
были так настроены – апло-
дировали смелости и умно-
му выступлению. Я почув-
ствовал очень большую под-
держку в связи с моим выс-
туплением.

Вскоре - думаю, это мне-
ние исходило от Мжаванад-
зе, - решили: «он пользует-
ся поддержкой молодежи и
нам нужен именно такой че-
ловек» - меня перевели вто-
рым секретарем Централь-
ного комитета комсомола. И
здесь я довольно активно
работал.

Первым секретарем был
Тамаз Джанелидзе. Мы дру-
жили, сделали вместе нема-
ло хороших дел. Кстати, ос-
нование «Цискари» было
инициативой как Тамаза, так
и моей. Тогда это было не-
просто...

Я дважды был на целине.
Там было нелегко, вы, навер-
ное, знаете об этом. Пришло
время, и Тамаза Джанелид-
зе перевели на партийную
работу, если не ошибаюсь,
первым секретарем горко-
ма в Чиатура. Мжаванадзе
вызвал меня и сказал: мы
должны избрать тебя пер-
вым секретарем Централь-
ного комитета. Кстати, я сра-
зу же сказал ему, что это по-
спешное решение, может,
не надо, найдется лучшая
кандидатура, ну и так далее.

Но решение уже было при-
нято.

- Непонятно. Такого чело-
века, как Вы, не должны были
продвигать, поскольку тот,
кто смело говорит, не дол-
жен был быть для них подхо-
дящей кандидатурой...

- Знаете, моя смелость не
представляла для них опас-
ности. Если бы секретарь
Центрального комитета ком-
сомола осмелился высту-
пить, его бы освободили. И
на этом все бы закончилось.
Однако, думаю, у Мжаванад-
зе возникла эта мысль, раз
молодежь поддержала меня
- а продвигать Гелу Бандзе-
ладзе неудобно, он был очень
радикален, требовал привле-
чения к ответственности, ка-
жется, упомянул и фамилию
Хрущева. А мое выступление
было правдивым, но сравни-
тельно умеренным. Еще мне
запомнилось выступление
академика Георгия Джиблад-
зе, который уверял аудито-
рию: что поделаешь, когда
говорят о недостатках Стали-
на - ведь и на Солнце есть
пятна... Георгий очень хоро-
шо выступил…

- Уже 1965 год. Министер-
ство внутренних дел. Это по-
явление лидера нового типа,
с которым связаны страх
преступного мира и надеж-
да народа. А затем - пост сек-
ретаря Центрального Коми-
тета партии...

- Интересный вопрос, но
у вас нет столько времени в
эфире... Я должен был уйти
из комсомола, возраст уже
не позволял... Меня напра-
вили во Мцхета первым сек-
ретарем райкома.

Работал я очень хорошо,
пешком обошел все села
Мцхета, почти все семьи,
знал очень многих в Мухра-
ни, в Мисакциели, Ничби-
си... проработал там полто-
ра года, и это действитель-
но сказалось... Наверное, и
погода мне способствовала
(смеется. – Ред.), затем
раздал зерно. Я сказал сек-
ретарю ЦК по сельскому хо-
зяйству Шота Чануквадзе:
что же меня с пустыми рука-
ми послали к этим голодным
людям, что мне делать? Для
Мцхетского района выдели-
ли 1200 тонн зерна. Когда мы
раздали зерно людям, они
поверили, что у района по-
явился настоящий лидер.
Появилась надежда.
Продолжение на 6-й стр.
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- Хочу присоединиться
к поздравлениям, которые
адресуются сегодня наше-
му Президенту в честь его
дня рождения, и от души
пожелать ему здоровья,
счастья, долголетия и со-
хранения того непоколеби-

мого мужества, с которым
он, возглавляя страну, про-
тивостоит всем невзгодам.

Я не случайно коснулся
этой его (кстати сказать, об-
щепризнанной) черты. Быть
Президентом Грузии в прак-
тически самый сложный в
новейшей истории период –
ноша тяжелейшая, которая,
казалось бы, не по плечу
простому смертному. И
только при наличии колос-
сального мужества, кото-
рым Всевышний наделил
Эдуарда Шеварднадзе,
можно было принять реше-
ние возглавить полуразру-
шенную, голодную страну,
раздираемую граждански-
ми войнами, Грузию, из пос-

ледних сил сопротивлявшу-
юся внешним и внутренним
врагам...

Политик с мировым име-
нем, обладающий глубочай-
шей мудростью, Эдуард
Шеварднадзе уверенно по-
вел нашу страну по пути ин-
теграции с передовым меж-
дународным сообществом,
обратив к нам взоры лиде-
ров крупных развитых госу-
дарств.  Именно он заложил
гарантию того, что недалек
день, когда Грузия займет
достойное место в мировом
содружестве.

Пользуясь случаем, хочу
выразить свою глубокую
признательность Президен-
ту за ту неустанную поддер-

жку, которую постоянно ощу-
щает наше ведомство. Эта
поддержка сыграла решаю-
щую роль в том, что процесс
реформирования прокура-
туры стартовал и уверенно
продолжается. Сегодня про-
куроры Грузии адресуют ему
слова благодарности за то,
что им уже законом опреде-
лены гарантии социальной
защиты, что явилось значи-
тельным событием в исто-
рии ведомства. Это, безус-
ловно, накладывает на нас
еще большую ответствен-
ность. И я от имени своих
коллег хочу заверить  Пре-
зидента, что каждый из нас
не пожалеет сил для того,
чтобы с честью выполнить

свой долг перед страной и
народом, чтобы в Грузии
торжествовали закон и за-
конность, укрепился пра-
вопорядок, борьба с пре-
ступностью обрела нео-
братимый характер.

Еще раз поздравляя на-
шего Президента с днем
рождения, желаю ему
дальнейшего сохранения
непоколебимости и успе-
хов в выполнении Богом
возложенной миссии –
сделать Грузию единой,
цветущей, сильной, счас-
тливой страной.

Нугзар ГАБРИЧИДЗЕ,
Генеральный

прокурор Грузии

- В день рождения вме-
сте с поздравлениями
принято восхвалять юби-
ляра. Об Эдуарде Шевар-
днадзе в разное время и
без того говорилось и пи-
салось немало. Сегодня, я
уверен, он получит множе-
ство поздравлений от вы-
дающихся политиков, де-
ятелей, руководителей
разных стран мира, где
еще раз будет засвиде-
тельствовано глубокое к
нему уважение и призна-
тельность за тот вклад,
который вносит наш Пре-
зидент в общее дело мира
и демократии. Авторитет,
прочно завоеванный им

на международной арене,
бесспорно, во многом пре-
допределил сегодняшний и
завтрашний день Грузии....

Я не политик и не стану
оценивать Эдуарда Шевар-
днадзе как политика, тем
более, что в этом качестве
его уже признало едино-
душно все мировое сообще-
ство. А вот как гражданин
могу сказать: непоколеби-
мость, с которой этот чело-
век следует избранному
пути, пути мирного, демок-
ратического развития, вера
в счастливое будущее Гру-
зии, конечно же, не остав-
ляет сомнений, что избран-
ный народом Президент,

пусть через тернии, но при-
ведет родную страну к рас-
цвету.

Мне, к сожалению, не по-
счастливилось работать с
ним бок о бок. Но те, кому
это когда-либо довелось, в
один голос говорят о «фено-
мене Шеварднадзе». И о
том, что какой бы сферы ни
касалось дело, этот человек
имеет удивительный дар с
полуслова понимать и глу-
боко вникать в суть пробле-
мы, при двух альтернатив-
ных вариантах ее решения
находить третий – неожи-
данный, оригинальный и в
конечном счете наилучший.

Известно, что без Все-

вышнего на Земле не про-
исходит ничего, и каждый
человек приходит в этот
мир с определенной мисси-

ей. Именно по воле Бога в
самый тяжелый момент
Грузия вновь обрела Эду-
арда Шеварднадзе, кото-
рый должен до конца прой-
ти предначертанный ему
путь. Пройти вместе с
нами, с народом Грузии...

.... Говорят в США есть
традиция – за празднич-
ным столом в семейном
кругу поднимать тост за
президента как за символ
государства. Думаю, эту
традицию было бы непло-
хо нам перенять...

Венеди БЕНИДЗЕ,
заместитель
Генерального

прокурора Грузии

- Хочу искренне поздра-
вить Президента Грузии с
днем рождения, с 75-лет-
ним юбилеем и пожелать
долголетия, здоровья и
счастья.

В многолетней обще-
ственной и политической
деятельности господина
Эдуарда Шеварднадзе
особенно примечателен
весьма сложный период
формирования под его
руководством страны как
независимого государ-

ства. Открытая или тайная
борьба против государ-
ственности Грузии приняла
такой характер, что оказа-
лось трудным определить
все эти процессы в рамках
законности. К сожалению,
часты были явления, кото-
рым правоохранительные
органы оказывались бес-
сильны  противостоять. В
таких экстремальных ситу-
ациях всегда решающее
слово принадлежало Пре-
зиденту Грузии, благодаря

смелым, глубоко продуман-
ным и прозорливым реше-
ниям которого, нередко свя-
занным с большим риском,
нашей стране не раз уда-
лось избежать реальной
опасности. История не по-
мнит ни одного политика,
деятельностью которого
были бы довольны все  - как
в стране, так и за ее преде-
лами. Решение глобальных
проблем и большие дела
враз не делаются.

Цель господина Прези-

дента – обретение Грузи-
ей достойного места на
карте мира – я уверен,
увенчается успехом. В ре-
зультате его самоотвер-
женной деятельности Гру-
зия придет к полной побе-
де, которую признают
даже вражески настроен-
ные к нашей стране силы.

Бадри БИЦАДЗЕ,
первый заместитель

Генерального
прокурора Грузии

БИОГРАФИЯ
В ФОТОГРАФИЯХ



 

 

«У МЕНЯ ДВЕ ЗАВЕТНЫЕ МЕЧТЫ: ВО-ПЕРВЫХ, ЭТО ВОЗВРАЩЕНИЕ
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И, ВО-ВТОРЫХ, ЧТОБЫ ГРУЗИЯ СТАЛА СИЛЬНЫМ ГОСУДАРСТВОМ»

П О З Д Р А В Л Е Н И Я
Его Превосходительству

Президенту Грузии
Господину

Эдуарду ШЕВАРДНАДЗЕ
Глубокоу-

важаемый
господин
Эдуард!

Позволь-
те от имени
коллектива
Министер-
ства внут-
ренних дел
серд ечно
поздравить
вас с днем
рождения,
пожелать
долголетия,
здоровья,
счастья и

новых и новых успехов в вашей неустан-
ной деятельности на благо нации и
страны.

Хочу заверить Вас, что Министер-
ство внутренних дел не пожалеет сил
для выполнения поставленных Вами за-
дач по укреплению законности и право-
порядка в стране.

С глубочайшим уважением,

Коба НАРЧЕМАШВИЛИ
Министр внутренних дел Грузии.

25 января 2003 года.

Всего за несколько лет своей работы с ним я  убе-
дился, что многое в жизни Эдуарда Шеварднадзе по-
ражает и восхищает. Но особое место в ней, бесспор-
но, принадлежит периоду, когда наша страна ( ска-
жем прямо ) мало кому была знакома в мире и начи-
нала тяжелейший  путь трансформации от тотали-
тарного  государства к демократическому. Надо от-
метить, что безошибочная политическая интуиция,
исключительные способности талантливого лидера
и умение основательно разбираться в людях выдви-
нули бы его в выдающиеся государственные деятели
в любую эпоху, но все эти качества оказались между
тем жизненно важными и необходимыми для Грузии
именно тогда, когда она переживала  один и з самых
трудных и драматических периодов своей истории –
ведь мы были на грани реальной угрозы полного рас-
пада государственности

Мне действительно повезло, что я в течение 8 лет
работал в тех  инстанциях, которыми лично руково-
дил сам Президент. Не припомню ни одного случая,
чтобы высшее должностное лицо страны хотя бы
раз, хотя бы немного проявило несправедливость
по отношению к подчиненным. Это великое качество
– быть справедливым всегда и во всем – на мой
взгляд, обеспечили ему блестящую политическую
карьеру и авторитет  во всем мире. Хотя , понимаю,
весьма сложно не терять это качество и в тех  ситу-
ациях, при  которых против тебя ведут широкомас-
штабную, необъявленную и именно несправедливую
войну.

Видимо, шедро льющееся через край это чувство
подсказало ему сразу же после возвращения на Ро-
дину предпринять три определяющих шага. Первое
-   на девятый же день пребывания в Грузии, в  усло-
виях криминального хаоса и гражданской войны он

ТРИ  ОПРЕДЕЛЯЮЩИХ  ШАГА
закладывает крае-
угольный камень
Палаты  контроля.
Второе -  обеспе-
чивает создание
трех определяю-
щих документов,
дающих судебной
власти  широчай-
шую  политичес-
кую независи-
мость, причем за-
долго до того, как
была принята Кон-
ституция страны.
И третьий факт, уже тогда восхитивший миро-
вую общественность: после двух первых неорди-
нарных политических  ходов он создает еще во
мгле формирующейся государственности Коми-
тет по защите прав человека.

Рассматривая все эти аспекты прозорливого
политического видения, я как юрист - профессио-
нал считаю, что данные три  начала определили
облик будущего Грузинского государства. Это сами
по себе не просто  три факта из политической био-
графии страны, а прочные  гарантии того, что Гру-
зия уже никогда, ни при каких обстоятельствах
больше не вернется на рельсы тоталитаризма.

С точки зрения правоведа все  это я считаю
величайшей заслугой нашего Президента,сумев-
шего сделать невозможное. И не только возро-
дить страну из пепла, но и сохранить ее.

Сулхан  МОЛАШВИЛИ
Председатель Палаты контроля Грузии

Продолжение
Вскоре меня перевели в

Тбилиси первым секрета-
рем Первомайского райко-
ма. И там было очень инте-
ресно. Мы находились неда-
леко от киностудии, у театра
Марджанишвили. Я с моло-
дости хотел общаться не
только с молодежью, но и с
деятелями искусств. Мы
приняли в партию Нодара
Думбадзе, Како Бакрадзе...
Можете ли вы представить,
Како Бакрадзе – член партии?
У нас были хорошие отноше-
ния. Я сказал ему: «Если тебе
не нравится партия, то ее
следует облагородить. А де-
лать революцию тебе никто
не даст права. Если тебя не
будет, меня не будет, не при-
дут Нодар или другие,
партия все останется такой,
как сейчас».

И здесь мне не дали рабо-
тать, через год-полтора меня
вновь вызывает Мжаванад-
зе, говорит: «Тебя надо на-
править первым заместите-
лем министра внутренних
дел». Меня будто громом
сразило. Я сказал: «Что мне
там делать?» - «Сначала бу-
дешь первым заместителем,
а потом – министром». – «Я
не хочу быть ни министром,
ни заместителем... Дайте
мне время, у меня немало на-
чинаний, дел, нужных для
страны, дайте мне время». –
«Хорошо, заходи завтра ве-
чером». Я пришел опять-
таки с отказом. Но он сказал
мне: «Это уже решено. Я со-
гласовал с членами бюро, и
ты должен стать первым за-
местителем».

Я проработал там каких-
то шесть-семь месяцев, за-
тем министра Отара Кавта-
радзе, кстати, хорошего че-
ловека, перевели на другое
место. Вызывает меня Мжа-
ванадзе и говорит: «Сейчас
мы должны назначить тебя
министром». Я ответил, что
не подойду, придется аресто-
вывать людей, да, возможно,
преступников, но человек ос-
тается человеком, и я не могу
этого делать. Когда я работал
в райкоме и ко мне приходил
человек, говорил, что живет
в подвале, «дайте мне квар-
тиру», а я не мог этого сде-
лать, то ночами не спал. Ду-
мал о том, что этот человек
говорит сейчас о властях или
обо мне... Как я могу аресто-
вывать людей? «Нет, нам ну-
жен именно такой человек», -
сказал он, и привел пример:
тогда Шелепин уже был сек-
ретарем Центрального коми-
тета, секретарь ЦК ВЛКСМ
Семичастный – председате-
лем Комитета госбезопасно-
сти. «Чем ты хуже их?». Час-
то делали так, как в Москве.
Так был решен вопрос моего
назначения министром внут-
ренних дел.

- Как такой человек мог
освоить такую работу?

- Знаете, в чем дело? Мжа-
ванадзе был прав, направив
меня туда. Для меня главным
было - не нарушать закон.
Кстати, в то время руководи-
телем госбезопасности был
Инаури, он дал мне возмож-
ность пересмотреть архивы.
В них я увидел такое, чего не

могу сказать. И не смогу,
если когда-нибудь буду пи-
сать мемуары. Столько доно-
сов, лжи... Половина писате-
лей была истреблена, арес-
тованы многие ученые...
Были пустые листы. Скажем,
одна из бумажек даже смех
вызывала - как на ее основа-
нии можно арестовать чело-
века...

И я себе внушал: не со-
вершай греха, чтобы чест-
ный человек не оказался в
этой сети. Горжусь, что при
мне не было незаконных аре-
стов как таковых. Возможно,
где-то в районе или городе
что-то и происходило. Одна-
ко это было исключено в тех
делах, которые прошли че-
рез мои руки. Именно с мар-
та 1956 года я был настроен
против всякого беззакония.
По правде говоря, я очень
много работал. Тогда и нача-
лась борьба с настоящими
криминалами...

- Не боялись? Во-первых,
опасность для жизни. Во-
вторых, на что Вы надеялись?

- Больше всего я надеялся
на поддержку народа. Люди
поддерживали меня. Такие
важные персоны попались,
никто и не верил, что их мож-
но арестовать, привлечь к
ответственности. Поддерж-
ка населения была для меня
очень большим стимулом.
Кстати, я тогда первым со-
здал Институт общественно-
го мнения и попросил уча-
ствовать в нем Нико Мусхе-
лишвили, профессоров и
преподавателей университе-
та, Серго Закариадзе, дру-
гих... Это были известные
люди, они с большим удо-
вольствием пришли в инсти-
тут, состоялось расширен-
ное собрание, на котором
присутствовали Мжаванад-
зе, состав бюро. Их заинте-
ресовало, что это такое - этот
институт? Очень интерес-
ные были выступления. И
сейчас помню Серго Закари-
адзе. Он сказал, что не слова
просит, а обращается к Эду-
арду: «Не бойся, Эдуард, как
начал – продолжай. До кон-
ца». Со словом Серго Зака-
риадзе, конечно, следовало
считаться. А борьба с важны-
ми персонами была трудной.
Но я надеялся, что люди со
мной, что поддержка народа
мне гарантирована.

Я говорил и раньше, что
феномен страха мне непоня-
тен, неприемлем для меня с
детства. Я всегда думал: то,
что должно случиться - слу-
чится. Страх делу не помощ-
ник. Нужно быть осторож-
ным, но, если боишься, надо
бросить работу. Не нужно
браться за такое дело.

- Были ли попытки подку-
пить Вас, когда Вы работали
в этой должности?

- Есть один выдающийся
музыкант, выдающийся че-
ловек - не знаю, стоит ли на-
зывать его имя - он и сейчас
жив. Он поддерживал близ-
кие отношения с союзным
министром Щелоковым.
Когда я уже не был мини-
стром, а работал секрета-
рем ЦК, лет через пять-
шесть получил от него пись-
мо, которое, помнится, со-

хранил. Он писал, что его за-
мучает совесть, если не со-
общит мне одну историю:

К нему приехали тбилис-
ские знакомые и привезли
маленький чемодан. Они не
были близки ему, он встре-
чался с ними в Тбилиси. Он
от застолий не отказывался,
познакомился с ними имен-
но во время одного из них.
«Они сказали мне: чемодан
видишь? Он набит сторубле-
выми, в нем миллион. Ты
близок к Щелокову, скажи,
чтобы выдвинул Шеварднад-
зе, взял его к себе, назначил
заместителем, что может
быть для него лучше? Я, ра-
зумеется, не позволил себе
ни чемодан взять, ни Щело-
кову ничего сказать. Но, если
не напишу и не скажу Вам,
совесть замучает. Эту исто-
рию знает и моя супруга».

Так что попытки подкупа
были. Но то, что меня подку-
пить невозможно, знали все.

- Как жил секретарь Цент-
рального Комитета Шевард-
надзе? Какой пример пода-
вал другим? Чего требовал
от членов семьи?

- У меня все сложилось
хорошо, так как члены семьи
понимали, что я мог сделать,
а что - не мог. Когда я был
министром внутренних дел,
генералом, зарплата была
высокая. И квартиру полу-
чил. Но столько чего требо-
валось... Когда сменишь ма-
ленькую комнату на боль-
шую, и стол другой нужен, и
кровать другая... Поэтому,
разумеется, многого не хва-
тало. Но нужды не было - на
мою зарплату можно было
жить нормально. Кстати, ни
Нанули, ни дети не вмешива-
лись в то, что их не касалось.

Нанули в мои служебные
дела не вмешивалась. Гово-
рю об этом впервые, ибо хва-
лить жену так же неловко, как
и самого себя. Разумеется,
что-то она мне рассказывает
- когда прочтет то журнал, то
газету. Тем более сейчас, ког-
да у меня так мало времени.
Но кого куда назначить, мол,
«тот человек хороший, а этот
плохой» – таких разговоров в
нашей семье никогда не
было. И пока я в строю, не
будет.

Тем и счастлив, посколь-
ку знаю, что для многих это
обратилось трагедией.

Кстати, на человека, кото-
рый меня выдвинул, из-за
семьи легла тень. Я знаю чле-
нов его семьи - хорошие
люди. Но все же так не долж-
но было случиться.

А я был сам себе хозяин и
за все, что делал, сам же дер-
жал ответ.

- Что послужило основани-
ем к тому, что Ваши дети
очень старались жить
скромно, ничем не отличать-
ся от других?

- Основанием был, веро-
ятно, личный пример отца.
Во-вторых, это, скорее, зас-
луга Нанули, нежели моя. На
семью у меня действитель-
но не было времени. Когда я
возвращался домой, дети
уже спали. Возможности
встречаться с ними, давать
им наставления или учить
их, у меня не было из-за от-

сутствия времени. Да и не
требовалось.

Когда я стал секретарем
ЦК Компартии Грузии и кан-
дидатом в члены Политбю-
ро, в повестку дня встала и
проблема охраны детей.
Двенадцать лет мы жили в
Цхнети. В Тбилиси у нас тог-
да была двухкомнатная квар-
тира. Покинув ее, мы получи-
ли квартиру на Мцхетской
улице. Паата учился в школе,
которую называют школой
«Ипполита Сургуладзе». Из
Цхнети его возил водитель.
Сын просил остановить ма-
шину за километр, выходил
так, чтобы его никто не видел,
и заходил в школу.

У обоих с детства был та-
кой характер. Сейчас у них
нет подобных проблем, они
могут самостоятельно ез-
дить на машине.

- Какой путь Вы выбрали
после 70-х годов?

- Еще будучи секретарем
Центрального Комитета, я
серьезно задумался над
тем, делаю ли я то, что нуж-
но или это нечто иное? Я уже
много знал о 1937 годе, пос-
ледующих годах. Кто мог
убедить меня, что Нина Жва-
ния и Мамия Зоделава - ко-
торых я знал лично - были
преступниками? Об этом
следовало подумать.

Чем хвастаться, когда
возглавляешь страну, надо
трудиться на благо народа.
В те годы было сделано дей-
ствительно немало.

В частности, в искусстве.
Но, тем не менее, дважды
намеревались снять спек-
такли Роберта Стуруа. Я не
видел их, это пьеса «Кварк-
варэ Тутабери» и одно из из-
вестных произведений
Шекспира. По существо-
вавшему в то время поряд-
ку, спектакль следовало
сначала посмотреть комис-
сии и специалистам Мини-
стерства культуры. Они ска-
зали, что выпускать его
нельзя. Решил я посмот-
реть. Спектакль был назна-
чен, я попросил продать
билеты, мы посмотрели его.
На следующий день я со-
брал бюро и заявил, что
лично беру на себя всю от-
ветственность, сказал, что
это подлинное творчество и
запрещать его - означает
вообще отказаться от твор-
чества в Грузии. Спектакль
Робико Стуруа стал подлин-
ной бомбой.

Такими же были другие
спектакли, кинофильмы.

Кстати, я однажды попро-
сил Темура Чхеидзе - я все-
гда очень любил его, талант-
ливый молодой человек -
создать спектакль о секре-
таре райкома, создать об-
раз, каким он должен быть –
таким, как есть или иным?
Была написана пьеса и, если
не ошибаюсь, я сказал Резо
Чхеидзе: пусть Темур Чхеид-
зе сыграет роль секретаря
райкома. Жаль, ту пьесу
сейчас не ставят. Он посвя-
щен безупречному челове-
ку, которому и взятку пред-
лагают, но он остается чест-
ным, доводит до конца нача-
тое дело. Если бы все пред-
седатели управ, уполномо-

ченные соответствовали об-
разу героя Темура, Грузия
была бы уже далеко впере-
ди.

Было немало и других слу-
чаев. Спросите у Джансуга
Чарквиани или Чабуа Ами-
рэджиби. Опубликовать
«Дату Туташхиа» тогда было
проблематично.

- Какое у Вас было чув-
ство, когда в 1978 году вы
увидели танки? Ведь это ре-
шение приняли без Вас?

- 1978 год - особый в исто-
рии Грузии. Тогда молодежь
впервые показала власти,
что может защитить свой
язык и Родину.

Разве я не знал, что в Кон-
ституцию была внесена по-
правка, и грузинский язык
перестанет быть государ-
ственным. Документ был
опубликован, но целый ме-
сяц никто не обращал на
него внимания. Потом я
спросил ректора универси-
тета Давида Чхиквишвили
об этом: неужели я ничего
не понимаю? «Пока только
шепчутся», – ответил он. Тог-
да парткомом был Рисмаг
Гордезиани, он и старался
своей активностью пробу-
дить молодежь.

В связи с этим вопросом
я не был только у Брежнева
- всех остальных посетил.
Суслова, всех. Всех предуп-
реждал, что эта история
плохо закончится, Ленин и
Сталин оставили этот воп-
рос в Конституции непри-
косновенным, а почему вы
так поступаете? Брежнева
оставил в резерве, чтобы
пойти к нему в крайнем слу-
чае.

К кому только не обра-
щался - никто не принял
близко к сердцу мое мне-
ние. Все сказали, что фор-
мулировку-то улучшат, но
государственным языком
грузинский оставить не
смогут. Они имели в виду,
помните, понятие «единый
советский народ». Если со-
ветский народ един, тогда и
государственный язык дол-
жен быть единым. Но не
грузинский же?

Грузинская молодёжь
это почувствовала. Утром
рано начинается сессия
Верховного Совета, где я
должен выступить с докла-
дом именно на тему попра-
вок в Конституцию. Воп-
рос я оставил на конец,
речь о языке шла в после-
дней части.

В ходе доклада из зала
поступали записки, то от
Инаури, то от секретаря
Центрального комитета
Колбина. Они сообщали,
что из университета, а за-
тем из Политехнического
двинулись студенты. После
каждой записки Инаури вы-
ходит, люди нервничают,
поскольку это означало, что
происходит что-то плохое.
Доносился и шум с улицы.
Народу было много – тысяч
20-30. Возможно, некото-
рые просто последовали за
остальными. Но большин-
ство пришли, чтобы спасти
язык.
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«У МЕНЯ ДВЕ ЗАВЕТНЫЕ МЕЧТЫ: ВО-ПЕРВЫХ, ЭТО ВОЗВРАЩЕНИЕ
АБХАЗИИ И  ЦХИНВАЛИ, ВОЗВРАЩЕНИЕ В АБХАЗИЮ И ЮЖНУЮ ОСЕТИЮ
И, ВО-ВТОРЫХ, ЧТОБЫ ГРУЗИЯ СТАЛА СИЛЬНЫМ ГОСУДАРСТВОМ»

Продолжение
В конце концов, я окончил

доклад и заявил, что мы
много совещались и реши-
ли сохранить положение
Конституции, то есть оста-
вить грузинский язык госу-
дарственным.

Не могу описать, что тво-
рилось в зале. Там находи-
лись одни коммунисты, сек-
ретари райкомов, мини-
стры... Они обнимались, це-
ловались. Я видел, как не
только молодежь, но и
партийная элита пережива-
ла из-за вопроса языка. Тог-
да я сделал вывод, что пат-
риотизм жив. Я предвидел
события, по включенному на
Руставели радио шла пря-
мая трансляция из зала за-
седаний. Люди услышали
что я сказал, но не повери-
ли. Вижу, молодежь не рас-
ходится. Что было делать?
Вышел на балкон, взял мик-
рофон и объявил: грузинс-
кий язык остается государ-
ственным.

Все же сомневались, Вы-
то, мол, говорите, а что ска-
жет Москва..? Спустился к
молодежи и сказал, что еду
по делу и, если есть желаю-
щие, они могут ехать за
мной. Действительно за
мной поехали тысячи людей.
По бывшей улице Кирова
направились в Дом прави-
тельства, и я увидел заби-
тый танками двор.

Все происходило автома-
тически. Без согласования
со мной. О том, что проис-
ходило в Тбилиси, подробно
знали в Политбюро. Танки,
вероятно, были нужны для
того, чтобы люди не ворва-
лись в зал, не устроили по-
гром в Доме правительства.
Возможно поэтому их выве-
ли. В крайнем случае и
стрельбу открыли бы.

- Вероятно, наиболее
сложными были отношения
с московскими шефами. Вы
уже во многом разобрались
для себя, во многое не вери-
те, решили двигаться опре-
деленными шагами. Как Вы
представляли себе отноше-
ния с Москвой в такой ситу-
ации?

- С членами Политбюро
меня связывали хорошие
отношения. Правда, Суслов
был очень сдержанный чело-
век, наладить отношения
было непросто, Брежнев же
любил меня. Не помню, что-
бы я о чем-то попросил, а он
не поддержал бы. Были и
другие, я со всеми поддер-
живал хорошие отношения.

В Грузии проводилось не-
мало экспериментов – абаш-

ский, потийский. Свободно
развивалось творчество,
была предоставлена свобо-
да писателям, театру. Этого
нам простить не могли. Мой
коллега, секретарь Цент-
рального комитета одной из
больших республик сказал
мне, что прочел сборник
произведений Нодара Дум-
бадзе. И добавил: «Не бо-
ишься, что тебя исключат из
партии?». Некоторые так и
считали, но знаете, как об-
стояли дела? Главным было
отношение самого Брежне-
ва. Я действительно хвалил
его. Все свои выступления
на пленумах и съездах я на-
чинал с того, что Брежнев хо-
роший человек, что он под-
держивает нас. Но если про-
честь вторую часть моих вы-
ступлений, дрожь пробира-
ет - как я смел в то время го-
ворить нечто подобное.
Фактически из моих выступ-
лений было видно, что все
прогнило, что надо искать
выход. Надо дать республи-
кам свободу и возможность
делать то, что необходимо.

Похвала хорошо действу-
ет, причем Брежнев уже был
в возрасте и настроен «дол-
жным образом». В «Мелоди-
ях Верийского квартала»
Додо Абашидзе говорит:
«Лишь бы не было бунта!». У
нас была примерно такая же
ситуация: лишь бы в Грузии
не начался бунт, пусть дела-
ют что хотят. Был такой на-
строй, а то мне ни в коем
случае не простили бы 1978
года.

Брежнев даже не рас-
сматривал этот вопрос в По-
литбюро. По правилам дол-
жен был, и, Бог знает, как бы
мы вышли оттуда. Но он по-
ручил Суслову вызовать Ше-
варднадзе, Гилашвили, Пата-
ридзе, Колбина, других, а
также Кириленко. Я обратил
внимание, что Суслов своей
рукой написал три листа. В
его докладе мало что гово-
рилось о  положительных
сдвигах в Грузии, перевы-
полнении планов, что Грузия
уже не «дотационная» и все
остальное... Затем следова-
ли упреки, что мы не смогли
оказаться на высоте, люди
не поверили нам и так далее.
Его поддержали и другие,
кстати, и некоторые из на-
ших. Я запомнил, что один
из членов Политбюро обра-
тился ко мне так: «Это уст-
роили твои парткомы. Кто
партком университета?».
Как я уже сказал, парткомом
был Рисмаг Гордезиани. До-
носчики были и тогда, и сей-
час. Знали обо всем, но ре-

шили это проглотить.
Затем позвонили в Арме-

нию, Азербайджан и посове-
товали им сохранить язык.

- Если можно, расскажи-
те о первом телефонном
звонке Горбачева в 1985
году. Какой была Ваша реак-
ция?

- У меня были хорошие
отношения с ним, я мог го-
ворить ему все. Так и он - что
ему нравилось, а что - нет.
Многое не нравилось и ему.

Как правило, в зимнее
время он отдыхал на Пицун-
де. И я дня на два приезжал
к нему, мы беседовали, гу-
ляли по лесу. Считали, что
там меньше всего прослу-
шивается. Ему принадле-
жит фраза: «Все прогнило,
все надо изменить». Он уже
был секретарем Централь-
ного комитета и членом По-
литбюро, но были Черненко
и другие.

Между прочим, Горбачев
тот человек, который осмот-
рел все осуществленные в
Грузии эксперименты. Он
видел почти все грузинские
фильмы, лично был знаком
с грузинскими режиссера-
ми, доброжелательно на-
строен к Грузии - и не только
потому, что дружил со мной.

Через пять месяцев пос-
ле избрания Горбачева гене-
ральным секретарем Цент-
рального комитета, мне ска-
зали, что он звонит. Я не
удивился, поскольку он зво-
нил довольно часто. Я взял
трубку, слышу: “Эдуард, у
меня к тебе предложение.
Есть два варианта: ты дол-
жен переехать сюда, либо в
Центральный комитет, либо
министром иностранных
дел”. Опешил. Причем тут я?
Я всего три раза был в зару-
бежной командировке, в
Венгрии, Бразилии - это
весь мой дипломатический
опыт. Думаю, он имел в виду
пост секретаря ЦК по меж-
дународным вопросам. Ска-
зал, что это исключено, не
могу согласиться. «Как не
можешь согласиться? Я уже
созвал Политбюро, Громыко
согласен, иного пути нет». Я
попросил, дать мне хотя бы
одну ночь, чтобы подумать.

Звонит на следующий
день и говорит, что уже все
выяснил и я стану мини-
стром иностранных дел. Я
ответил: «А если у меня не
получится, ведь до меня ми-
нистерство возглавлял про-
фессионал высшего ранга,
с 30-летним опытом. Я же
неопытный человек». –
«Именно в этом твое досто-
инство. Ты человек творчес-

кого характера. Дипломатию
освоишь, там многое надо
менять». Перестройка уже
началась, он вошел в азарт,
и без внешней политики ни-
чего бы не получилось.

Он сказал мне, что на сле-
дующий день я должен вые-
хать в Москву. Этот вопрос
рассматривался на заседа-
нии Политбюро. Горбачев
предложил немало вариан-
тов, назвал заместителей...
Особенно отметил заслуги
Громыко и сказал, что он вос-
питал целые поколения.
«Нам нужен человек с новы-
ми взглядами из нашего же
коллектива», - сказал Горба-
чев, и несколько раз подчер-
кнул, что говорил с Громыко,
договорился с ним, говорил
и с другими членами Полит-
бюро. В конце добавил, что
этот человек Шеварднадзе,
«вы его знаете».

Это никого не удивило, по-
скольку со всеми было со-
гласовано. Он здесь же до-
бавил: «Правда, у нас уже
был один грузин, но это -
другой человек. С другим
воспитанием и другими
взглядами». Первым его
поддержал Громыко.

- Не чувствовали ли Вы
каких-либо ограничений из-
за национальности?

- Кто-то спросил меня, по
какой причине я отказыва-
юсь? «Все мы поможем вам,
поддержим. Почему отказы-
ваетесь?».

Я ответил: во-первых, у
меня нет опыта и не имею
представления, что могу, что
должен делать. Во-вторых,
«всегда считал и сейчас счи-
таю, что министрами оборо-
ны, иностранных дел и безо-
пасности Советского Союза
должны быть русские. Если
этот пост займет представи-
тель национальных мень-
шинств, любое его действие
вызовет сомнения. Не име-
ет значения, грузин он или
армянин. Говорю об этом от-
кровенно. Мне всегда помо-
гали члены Политбюро, я все-
гда чувствовал поддержку,
могу еще несколько лет ра-
ботать и приносить пользу.
Если можно, оставьте меня в
покое».

Мне сказали, что вопрос
уже решен, и ничего нельзя
изменить. Совести у них не
было. По завершении засе-
дания мне сказали: «Сейчас
ты пойдешь в Министерство
иностранных дел». Я думал,
что меня кто-нибудь будет со-
провождать. Даже дорогу не
знал. Гуляя по московским
улицам, запомнил лишь зда-
ние Министерства иност-

ранных дел. Больше ничего.
Что мне оставалось де-

лать? «Хорошо», - сказал я.
Меня успокоили: «Тебя зна-
ют все, ждут в министерстве
и знают, что ты уже ми-
нистр». Я сел в машину и по-
ехал в министерство.

Я и сейчас помню тот
седьмой этаж, кажется, ми-
нистр и сейчас там сидит,
там же сидел и Громыко. В
кабинете меня встретили
заместители и еще несколь-
ко человек, которых я не знал.
Я подал им руку. Некоторые,
правда, знали меня.

«Что сказать вам, не знаю.
Это моя первая встреча, и о
чем нам говорить? Вы пре-
красно знаете, что я не дип-
ломат, что у меня нет опыта.
Вы же все опытные диплома-
ты с многолетним стажем.
Если я начну читать вам мо-
раль, это будет смешно, ибо
Андрей Громыко почти 30 лет
был министром, известным
в мире человеком, настоя-
щим кораблем. Я же обыкно-
венная лодка...».

Все посмотрели на меня
с удивлением. Я добавил:
“Лодка, но с мотором».

Эта фраза развеселила
их. Они начали смеяться, им
понравилось, что у меня есть
чувство юмора. На этом пер-
вая встреча закончилась, а
на следующее утро я вышел
на работу.

Между прочим, должен
сказать, что Горбачев не
ошибся. Если перестройка
вызвала серьезные измене-
ния в мире и стала главным
стержнем глобальных преоб-
разований - имею в виду
преодоление противоречий,
многое другое - то мне очень
помог опыт, приобретенной
в Грузии с точки зрения об-
щения с людьми. Когда чело-
век говорит со мной - хочу
верить, что он искренен.

Через неделю мне пред-
стояло выступить в Хель-
синки, на десятилетии
Хельсинкского акта. Моя
речь была небольшой, но
все несчастье было в том,
что с одной стороны -
Шульц, с другой – Геншер,
другие, действительно ги-
ганты, обнимали меня, по-
здравляли. Обнимались и
их супруги и Нанули... Это
было первое представле-
ние. С их стороны было не-
честно на тот же день назна-
чить переговоры с Шуль-
цем. Я представления не
имел о больших, средних,
малых ракетах. Я никогда не
имел с этим дела - мне все
это написали и дали...
Продолжение на 8-й стр.

П О З Д Р А В Л Е Н И Я
Годы проходят очень быстро. И сегодня я поздравляю с

семидесятипятилетием человека, с которым меня связы-
вают деловые и дружеские отношения на протяжении пяти-
десяти лет. Мне вспоминается весь нелегкий путь, пройден-
ный Эдуардом Шеварднадзе, все препятствия на его пути к
президентству. 50 лет тому назад он был, конечно же, моло-
же, но и сегодня он так же энергичен и деятелен, как тогда.
Для того, чтобы понять, насколько тернист был его путь по-
литика, необходимо иметь представление об искуственно
воздвигаемых на этом пути преградах, которые он достойно
преодолевал. На всех постах, которые занимал Эдуард Ше-
варднадзе, ему часто приходилось сталкиваться с непони-
манием, а зачастую и предательством. Буквально с первых
шагов на политическом поприще он заявил о себе, как о лич-
ности, рожденной делать политику не только у себя в стра-
не, но и далеко за ее пределами. Позже многие вопросы меж-

дународного значения разрешались только благодаря его высокому авторитету на
мировой арене.

Давайте вспомним, как много новых журналов, издательств было открыто за годы
правления Шеварднадзе. Как много снято замечательных фильмов. Я выскажу не толь-
ко свое мнение, если отмечу, что именно в эти годы многие из наших деятелей культу-
ры состоялись, как истинно национальные, народные писатели, музыканты, художни-
ки...Поверьте, что добиться этого было крайне сложно в тех условиях, когда радикаль-
но новые идеи приходилось не просто лоббировать, а логически обосновывать, учиты-
вая при этом политические приоритеты. Это была открытая борьба за сохранение и
распространение национальных ценностей, народного наследия. Как может вызывать
подобная самоотверженность что-либо, кроме благодарности, признательности и ува-
жения?  Согласитесь, что это дано не каждому.

Шеварднадзе был и остается прирожденным лидером, человеком, достойным под-
ражания.

Вспоминаются события 1977 года, скандально известный матч «Динамо» Тбилиси -
«Заря» Ворошиловград. Когда за доли секунды Шеварднадзе принимает решение, и,
минуя охрану, выходит на поле в гущу разбушевавшейся толпы, и, в буквальном смыс-
ле этого слова, выводит за собой со стадиона почти 80 тысяч человек. Как можно за-
быть события 14-го апреля 1978 года. Когда ни один из политических лидеров не смог
добиться для своей страны того, что сделал Эдуард Шеварднадзе для Грузии. А именно
утверждения государственным языком грузинского.

Сегодня почему-то принято считать, что проблема Абхазии возникла недавно. Эта
проблема стояла еще во времена правления  Василия Мжаванадзе. И тогда Шевард-
надзе вызывал недовольство со стороны отдельных лиц только за то, что отстаивал
позиции своего народа, идеи нации. Быть может, нам, наконец, стоит признаться в
том, что благодаря его неимоверным стараниям Грузия обрела независимость. Так ли
это просто на самом деле - идти по пути независимости? По тому самому пути, кото-
рый избрал сам народ? Так почему сегодня, большинство из тех, кто готов был тогда
пойти на любые жертвы ради свободы нации, забывает об этом? Мы должны, обязаны
вспомнить те дни, когда все строилось. Еще раз встать рядом со своим Президентом,
поддержать его, доказать недоброжелателям, что все мы дети одной земли и делаем
общее дело. Я желаю своему Президенту достичь поставленных целей, я искренне
верю, что он победит реакционные силы, которые хотят развалить наше государство. Я
искренне верю, что за оставшийся срок своего президентства он сделает все возмож-
ное для разрешения вопроса целостности Грузии.

Желаю своему Президенту долгих лет жизни. Бог в помощь!
Анзор БУРДЖАНАДЗЕ

Президент объединения «Лечхуми»

Это особенное пере-
живание - поздравлять с
днем рождения Прези-
дента страны, и тем бо-
лее такую историческую
личность, как Эдуард
Шеварднадзе, деятель-
ность которого признана
не только во всем мире.
Благодаря ему обрела
известность или стала
близка Грузия.

В течение 25 лет у
меня была возмож-
ность регулярно позна-
вать присущие ему осо-
бые и общепризнанные
качества, заключающиеся в точном прогнозировании
последствий, принимаемых им перспективных реше-
ний.

Так было в конце 70-х годов, когда Эдуард Шеварднад-
зе, основываясь на мои научные разработки, поддержал
идею развития в Грузии космической техники, что и ста-
ло основой формирования грузинской научной школы,
космической механики.

Так было и в 1995 году, когда он поставил перед нами
невероятную задачу - создать и запустить на орбиту гру-
зинский спутник. И вправду, 23 июня 1999 года на орбиту
вышел первый в истории грузинский космический
объект, который признан началом приоритетного направ-
ления в мировой космонавтике.

Так было и тогда, когда в первой половине 90-х годов,
окутанный удушающей гарью гражданской войны, лидер
Грузии поручил мне особое задание - посредством слия-
ния инженерного интеллекта с военным потенциалом
приступить к работам по развитию военно-инженерной
отрасли страны, на основе чего в итоге и была сформи-
рована военно-инженерная академия при Генеральном
штабе Вооруженных сил Грузии. В конце же 2000 года было
принято решение задействовать в системе обороны стра-
ны пакет важнейших военно-государственных инженер-
ных программ.

Господин Президент, с чувством благодарности по-
здравляю Вас с днем рождения. Желаю Вам всех благ
и, в первую очередь, как можно дольше сохранять Ваше
особое чувство достоинства, чтоб и впредь Вы могли
ставить себе целью и решать государственные дела,
ценителей которых сегодня очень много. Однако истин-
ные ценители, без сомнения появяться у Вас  в буду-
щем.

Элгуджа МЕДЗМАРИАШВИЛИ
Генеральный конструктор Грузинского

космического объекта

БИОГРАФИЯ
 В ФОТОГРАФИЯХ



 

 

«У МЕНЯ ДВЕ ЗАВЕТНЫЕ МЕЧТЫ: ВО-ПЕРВЫХ, ЭТО ВОЗВРАЩЕНИЕ
АБХАЗИИ И  ЦХИНВАЛИ, ВОЗВРАЩЕНИЕ В АБХАЗИЮ И ЮЖНУЮ ОСЕТИЮ
И, ВО-ВТОРЫХ, ЧТОБЫ ГРУЗИЯ СТАЛА СИЛЬНЫМ ГОСУДАРСТВОМ»

Продолжение
Я объяснил Шульцу свое

положение. Довольно под-
робно, почти полтора часа
должен был говорить. Ска-
зал Шульцу, что текст этот
утвержден на Политбюро и
я вынужден читать, но лич-
но  предпочитаю откровен-
ную беседу.

Видимо, я уложился в
полчаса, сказал то, что надо
было. Шульц отметил, что
несколько моментов надо
решить совместно. Мы гово-
рили о преодолении проти-
востояния, завершении «хо-
лодной войны». Порядок был
такой: отчет обо всем, что
говорилось, поступал в По-
литбюро, каждому его чле-
ну.

Не должно было вызвать
замечаний членов Полит-
бюро то, что я до того гово-
рил Шульцу. Но на проща-
ние, когда Шульц подал мне
руку, я сказал: «Знаете, гос-
подин Государственный ми-
нистр, сейчас я убедился,
что на вашей стороне опыт,
на нашей – правда». Члены
Политбюро не все читали,
но эту фразу, видимо, кто-
то, возможно сам Горбачев
подчеркнул. Ее прочитали
все. Потом был об этом раз-
говор: видите, как он хоро-
шо ответил, видите, что я не
ошибся в выборе.

- Тогда в повестке дня
было немало сложных вопро-
сов - Европа, Германия, вы-
вод войск. У Вас была боль-
шая оппозиция, выступав-
шая против крушения импе-
рии. Как Вы предпринима-
ли эти шаги, шли к этому?

- Первые два-три года
были для меня сравнитель-
но счастливыми. У меня
были контакты и возмож-
ность познакомиться, на-
пример, с Шульцем, Бейке-
ром и другими моими кол-
легами. Знаете, почему я
был счастлив? Они повери-
ли мне. Поверили, что я го-
ворю правду, и не позволю
себе дать им неправильную
информацию. За этим пос-

ледовали личные отноше-
ния, сближение их семей.
Мы и сейчас дружим. Мно-
гое решается только на ос-
нове добрых личных отноше-
ний.

Я был частым гостем не
только министров иност-
ранных дел, но и Президен-
тов. У Рейгана был 15 раз.
Это были очень интересные
встречи, каждую из них я
могу описать в деталях. Сам
Рейган недостаточно хорошо
вникал в происходящие со-
бытия. Читал то, что было у
него под рукой. Когда я отве-
чал на заинтересовавший
его вопрос, он обращался к
Шульцу: «Сейчас ты подклю-
чайся». Он постепенно стал
доверять мне.

Я уж ничего не говорю об
отце нынешнего президента
– Буше-старшем, с которым
меня связывает большая
дружба.

Так что первые три года
были годами утверждения и
укрепления доверия ко мне,
периодом укрепления веры
в то, что завершение «холод-
ной войны» возможно, что
есть реальная перспектива
этого. И что в развязывании
«холодной войны», прежде
всего виноваты мы – Совет-
ский Союз.

С самого начала трудно
было в это верить. Но в даль-
нейшем, когда начался пово-
рот и Варшавский договор
распался и осталось НАТО,
мне пришлось выдержать
большую «войну» в связи с
Афганистаном.

Правда, Горбачев поддер-
живал меня, но из своего
доклада он дважды изымал
этот вопрос. Однако в три
часа ночи я убедил заново
вписать это положение в
доклад, чтобы на следую-
щий день зачитать на съез-
де. Кроме того, вывод войск
из Европы, объединение Гер-
мании и другие события от-
крыли консервативному
крылу глаза, и они поняли,
что это становится опас-
ным. Они не смели возра-

жать Генеральному секрета-
рю, поэтому вся тяжесть ло-
жилась на министра иност-
ранных дел.

Выступали в парламенте
Алкснис и ему подобные и
позволяли себе такое, на что
мне трудно было отвечать.
Все во мне кипело. Я заме-
чал, что Горбачеву будет все
труднее защищать меня.
Впрочем, он уже и не защи-
щал, так как их, противни-
ков, было намного больше.

Я убедился, что их реак-
ция - это реальное начало
подготовки к путчу. У меня
был свой источник инфор-
мации. Между прочим, в
Министерстве иностранных
дел работало шесть тысяч
человек, половина из них -
представители госбезопас-
ности и других спецслужб.
Но были и порядочные
люди, которые приходили ко
мне и говорили правду.

Словом, у меня была дос-
товерная информация: гото-
вится путч.

Про себя я думал, что
надо предупредить - кто-то
должен пожертвовать собой,
народ должен пробудиться.
Иное дело, достаточно ли
моей отставки? Но я должен
был это сделать. Я не был
прикован к стулу и не считал,
что не смогу без него про-
жить.

Всю ночь я думал. Разу-
меется, сказал Нанули, что
собираюсь сделать заявле-
ние. Она спокойно восприня-
ла это. У меня были два по-
мощника: родившийся и
выросший в Тбилиси Тейму-
раз Степанов и Тарасенко,
умный, образованный чело-
век. Я ознакомил их со сво-
им решением. Когда спро-
сил, что они думают по это-
му поводу, оба ответили:
«Мы ждали этого».

Затем Горбачев сказал,
что он видел Шеварднадзе в
качестве вице-президента.
Это символическая долж-
ность. Вице-президента
никто ни о чем не спраши-
вает. Видимо, это мнение

уже зрело в Политбюро. Это
событие было очень важным
для истории - редко проис-
ходит такое, чтобы прогноз
политика оправдался. Сна-
чала Горбачев не верил и го-
ворил, что никакого путча не
будет, у меня нет мол такой
информации. Но через два
месяца, выступая в Бело-
руссии, он сказал, что оппо-
зиция подготовилась к вой-
не и не исключено, что путч
действительно произойдет.

- Какое у Вас было чув-
ство, когда Вы приехали в
Тбилиси после девятого ап-
реля? Надеялись ли Вы, что
этот вопрос решится?

- Тогда я и Горбачев были
за рубежом. Я много раз-
мышлял на эту тему. По пра-
вилам, об этом следовало
знать Генеральному секрета-
рю. Хотя он клялся и божил-
ся, что ничего не знал. В
аэропорту я наблюдал за
ним, отразится ли на его
лице удивление, когда он уз-
нает о происшедшем. Он
воспринял это так, будто
знал. Хотя, не хочу брать
грех  на душу и заявлять, что
он действительно извещен
об этом.

Что делать? Телеграмма
за телеграммой поступали
от тогдашнего руководства
Грузии. Горбачев сказал:
«Может ты полетишь. Вот
самолет, давай, лети».
Здесь же находился секре-
тарь ЦК по организационной
работе Разумовский, кото-
рому он предложил поехать
вместе со мной.

Я сказал, что не возра-
жаю, но сначала позвоню,
поскольку мой приезд мо-
жет усложнить обстановку.
Позвонил Патиашвили и
сказал: «Горбачев предлага-
ет мне приехать, что ты ска-
жешь». Он ответил – «не
нужно, так как это может
ухудшить ситуацию» и стал
уверять меня, что ему удас-
тся к завтрашнему утру вос-
становить порядок.

Я ознакомил Горбачева с
мнением Патиашвили. Он с

ним согласился и сказал,
что на следующий день мы
решим этот вопрос. Именно
той ночью произошло то,
что можно было предотвра-
тить. К сожалению, тогда
было допущено немало оши-
бок. Когда я приехал, меня
волновало только одно: не
возникнет ли у моего народа
сомнения, будто я уже за
рубежом знал о происходя-
щем, и моя совесть не чис-
та.

Затем были выступления
в университете, Академии
наук, политехническом, на
31-м заводе, в Рустави.
Люди поверили, убедились,
что я действительно не был
в курсе дела.

- Что обусловило Ваше
решение вернуться в Гру-
зию? Что было главным из
того, что Вы хотели сделать?

- Это было бы ошибкой
для любого политика – при-
ехать тогда сюда. Я получал
информацию, особенно от
представителей интеллиген-
ции. Ко мне приезжала мо-
лодежь, был - скажу, если он
не обидится – и Ираклий
Батиашвили. Приехал, что-
бы выпытать у меня, какой я
представляю себе Грузию.
Очень многие приезжали. Я
знал, что положение в Грузии
тяжелое. Практически, шла
гражданская война.

Но, как родившийся и вы-
росший здесь человек, кото-
рый получил от своей отчиз-
ны все - в том, что я стал дип-
ломатом и министром ино-
странных дел, мне во многом
помог полученный здесь
опыт - я не мог отказаться.
Тем более, что было очень
много просителей, в том
числе и Джаба Иоселиани.

Я даже не знал, что мне
делать после приезда. Не
знал, куда меня назначат.
Некоторые говорили, что
меня надо назначить мини-
стром иностранных дел.
Впоследствии жизнь сложи-
лась иначе, но тогда настрой
был иной.

Окончание на 9-й стр.

П О З Д Р А В Л Е Н И Я
- Я рад, предоставленной возможности, поздравить на-

шего Президента с юбилеем. Совсем недавно я сам был юби-
ляром, и помню, как сердечно и трогательно меня поздрав-
лял Эдуард Шеварднадзе. Тронули до глубины души не толь-
ко добрые слова и личное признание моих заслуг Президен-
том, а трепетное отношение к грузинской культуре в целом.

Вспоминается 1957 год, когда грузинская делегация при-
нимала участие на Международном фестивале в Москве.
Тогда еще  Первый секретарь ЦК ЛКСМ Грузии Эдуард Шевар-
днадзе с редким для молодого человека рвением отстаивал
позиции национальной культуры на мировой арене.

Эту линию, начатую в те далекие годы, он неуклонно ве-
дет по сей день. В самые трудные годы и сложные периоды
грузинской культуры,  деятелей искусства, неизменым оста-
валось одно - надежда на Эдуарда Шеварднадзе, человека,
всегда готового прийти на помощь.

В силу своей деятельности, мне довольно часто доводи-
лось общаться  с нашим Президентом. В основном это были
деловые встречи и касались этапных моментов развития оте-

чественной культуры. Помнится в 1982 году, когда происходи-
ла смена руководства в оперном театре, именно Эдуарду
Шеварднадзе принадлежит заслуга в назначении главным
дирижером и художественным руководителем театра Джан-
суга Кахидзе. Это было не просто мудрое решение, а ради-
кально новый подход к представлению грузинской культуры
мировой общественности. Процесс смены руководства в те-
атре вдохнул новую жизнь и вывел на новые рубежи наше
искусство. Шеварднадзе не раз спасал в буквальном смысле
этого слова национальную культуру от краха. Достаточно
вспомнить, как много он сделал для грузинского кинематог-
рафа, театра, отдельных деятелей искусства...

Мне хотелось бы адресовать Президенту те же слова, с
которыми он обратился ко мне в день моего юбилея. Поже-
лать ему крепкого здоровья, дальнейших успехов на его не-
легком поприще политика. Долгой жизни на благо Грузии.

Нодар АНДГУЛАДЗЕ, народный артист Грузии,
профессор Тбилисской консерватории

Мои первые встречи с
Эдуардом Амвросиеви-
чем Шеварднадзе отно-
сятся к довольно далекому
прошлому. Все началось в
1954 году, когда меня, еще
совсем молодого режис-
сера, пригласили руково-
дить давним очагом гру-
зинской культуры – про-
славленным Кутаисским
драматическим театром
им.Ладо Месхишвили. В
то время первым секрета-
рем горкома комсомола
Кутаиси работал мой
сверстник Эдуард Шевар-
днадзе. Первое, что я уло-
вил в этом 25-летнем тог-
да человеке, был его ис-
ключительный интерес к
искусству и явная влюб-
ленность в театр. Он не
пропускал ни одной пре-
мьеры, некоторые спек-
такли смотрел по несколь-
ку раз, проявлял интерес
к молодым актерам - вы-
пускникам Грузинского те-
атрального института, ко-
торых я привез с собой из
Тбилиси.

Больше всего меня
удивляло то, что ком-
сомольский руководи-
тель весьма часто по-
сещал репетиции. Си-
дел обычно на галерке
и время от времени
делал записи в блокно-
те. Позже я понял, что
наш театр был для
него тем местом, где
он черпал немалые
знания об искусстве.

Со временем мы
подружились, и эта
дружба продолжается
почти полвека, а точнее
– 48 лет. Не сочтите
мои слова за желание
выглядеть ясновидя-

щим, но я буквально с пер-
вых же дней знакомства по-
нял, что это – человек с боль-
шим будущим. И, действи-
тельно, с Кутаиси начался
его головокружительный
взлет: второй секретарь ЦК
комсомола Грузии, первый
секретарь ЦК комсомола
Грузии, министр внутрен-
них дел республики,
партийная работа в г.Мцхе-
та и разных районах Тбили-
си, кратковременное пре-
бывание в должности пер-
вого секретаря городского
комитета партии, наконец,
пост первого секретаря ЦК
КП Грузии – самая высокая
руководящая должность в
республике!

Но как тут особо не отме-
тить, что первым его дей-
ствием в новом качестве
(еще до того, как впервые
войти в свой новый служеб-
ный кабинет) было посеще-
ние легендарного спектакля
великого грузинского ре-
жиссера-реформатора
Котэ Марджанишвили
«Уриэль Акоста» в театре

его имени. У нас, деятелей
искусства, не оставалось
никаких сомнений в том,
что Эдуард Шеварднадзе
придает огромное значение
культуре и, конкретно, дра-
матическому искусству.

Не хочу брать на себя
функции политолога, давать
оценку деятельности круп-
нейшего дипломата и поли-
тика нашего времени и гово-
рить о его роли в жизни на-
шей страны и всего бывше-
го Советского Союза, о его
вкладе в дело демонтажа то-
талитарной системы, выво-
да войск из Афганистана и
завершения этой позорной
войны, объединения Герма-
нии Восточной и Западной
и о его, последовавшем за
этим, десятилетним руко-
водстве Грузией (которое
можно назвать балансиро-
ванием на лезвии ножа) –
становлении нового незави-
симого, демократического
государства.

Сегодня мне хочется го-
ворить о его широком
взгляде на искусство и о
подлинно заботливом отно-
шении к грузинской культу-
ре как к делу высокого госу-
дарственного значения и
залога движения вперед.
Не могу назвать аналога в
деле преданности искусст-
ву, которое проявляет Эду-
ард Шеварднадзе. Годы ру-
ководства им ЦК КП Грузии
можно назвать беспреце-
дентными: за все это вре-
мя в республике не было
запрещено ни одной книги,
не был закрыт ни один спек-
такль, не «положен на пол-
ку» ни один фильм. В пери-
од, когда в СССР свиреп-
ствовала цензура, устраи-
валось настоящее гонение

на неординарных, талант-
ливых людей (достаточно
вспомнить выдворение из
Союза Солженицына, Брод-
ского, Галича, Войновича,
снятие с репертуара луч-
ших спектаклей Эфроса,
Любимова, отлучение от
зрителей фильмов Тарков-
ского и т.д.), Грузию счита-
ли оазисом свободы. Дея-
тели культуры других рес-
публик приезжали сюда
«вдохнуть воздуха вольно-
сти», завидовали нам и не
уставали повторять: «Вы
понимаете, какие вы счас-
тливые? У вас можно все, у
нас – ничего; ваш руково-
дитель так помогает вам!»

Я хочу напомнить всем,
какую роль сыграл Эдуард
Амвросиевич в жизни и
творческой судьбе признан-
ного ныне мэтра мирового
кинематографа Отара
Иоселиани. Как он пробивал
его фильмы, как лично спо-
собствовал его отъезду во
Францию. Уникально и то,
что он сделал для другого та-
лантливейшего кинорежис-
сера – Сергея Параджано-
ва: тот не только оказался
на свободе (и это целиком и
полностью заслуга Шевар-
днадзе), но и получил воз-
можность работать на кино-
студии «Грузия-фильм».

Говоря о кино, невозмож-
но умолчать об эпохальном
фильме Тенгиза Абуладзе
«Покаяние». Что греха та-
ить, даже мы, деятели куль-
туры, не могли предста-
вить, что это произведение
хоть когда-нибудь встретит-
ся со своим зрителем. Это
было поистине новое слово
в кинематографе, не гово-
ря уж о его политической
направленности. Со дня за-

рождения сценария и до
выхода картины на миро-
вой экран Шеварднадзе
неустанно следил за рабо-
той, принимал в ней актив-
ное участие, а затем также
энергично «пробивал». И в
результате сделал ее досто-
янием мирового кино.

Если бы Эдуард Шевар-
днадзе не понимал, что без
новых форм, новых идей
театр «закиснет», превра-
тится в музей и тихо – не-
заметно перестанет играть
ту важную роль, которую
играть должен, не было бы
у нас замечательных спек-
таклей Роберта Стуруа,
ведь каким жутким, порой
беспощадно – убийствен-
ным нападкам со стороны
официоза он подвергался!

Образцом настоящей
дружбы между политичес-
ким деятелем и деятелем
культуры была дружба Эду-
арда Шеварднадзе с выда-
ющимся грузинским писа-
телем Нодаром Думбадзе.

Очень многое сделал Эду-
ард Авросиевич для театра
им.Марджанишвили, для
Руставского театра, для
кино и лично для меня, за
что я не могу не быть ему ис-
кренне и глубоко благода-
рен.

Я думаю, что выражу
мнение большинства своих
коллег и, позволив себе на-
зваться его другом, даю
себе право горячо, от души
поздравить нашего Прези-
дента с 75-летием и поже-
лать крепкого здоровья (ко-
торого ему не занимать),
неиссякаемой энергии,
стойкости на благо нашего
народа и его культуры!

Гига ЛОРДКИПАНИДЗЕ

БИОГРАФИЯ
В ФОТОГРАФИЯХ





 

«У МЕНЯ ДВЕ ЗАВЕТНЫЕ МЕЧТЫ: ВО-ПЕРВЫХ, ЭТО ВОЗВРАЩЕНИЕ
АБХАЗИИ И  ЦХИНВАЛИ, ВОЗВРАЩЕНИЕ В АБХАЗИЮ И ЮЖНУЮ ОСЕТИЮ
И, ВО-ВТОРЫХ, ЧТОБЫ ГРУЗИЯ СТАЛА СИЛЬНЫМ ГОСУДАРСТВОМ»

П О З Д Р А В Л Е Н И Я

Окончание
Знаете, что меня удиви-

ло больше всего? То, когда я
воочью увидел, что такое
гражданская война и преда-
тельство. Тогда я спросил
себя: что произошло? Что
изменило мой народ? Уез-
жая, я оставил одних, а уви-
дел совершенно других лю-
дей. Брат с оружием в ру-
ках преследовал брата. Вам
известно, что произошло
потом. Известно и населе-
нию. Одни благодарны, дру-
гие - недовольны. Разумеет-
ся, не могут быть довольны
все. Я и сам многим недо-
волен: но страна построена,
государство создано. А боль
всегда остается болью -
будь то Абхазия или зона
Цхинвали.

- Вы сказали, что падение
Сухуми было вызвано боль-
шой изменой. Знаю, что это
очень болезненная тема, но
может Вы вспомните этот
день. Что Вы чувствовали в
тот момент, когда поняли,
что город потерян?

- Я до конца верил, что
мы сохраним Сухуми. По-
мню продолжавшееся до
двух часов ночи совещание
в штабе, которое я вел. У
реки стояло пять батальо-
нов. Первое, о чем я спро-
сил - сохраним ли мы фу-
никулер? Командир охра-
нявшего его батальона ска-
зал: подумайте о других
вопросах, фуникулер охра-
няется так, что ни один че-
ловек не сможет пройти.
Как мне было не верить?
Утром рано я встал и вижу -
половина Сухуми опустела.
Убегают груженные чемода-
нами женщины с детьми на
руках. Я тотчас пошел в Дом
правительства, где Жиули
Шартава сообщил мне, что
батальон снялся. Они полу-
чили приказ экс-президен-
та, и батальон снялся. Я тот-
час на машине поехал ос-
матривать батальон, но ни-
кого уже не было. Вернулся
в здание правительства,
где застал Гию Каркарашви-
ли, Джабу Иоселиани и еще
несколько человек.

Между прочим, я и Джа-
ба вышли на улицу и пере-
крыли дорогу солдатам.
«Что вы делаете, почему
убегаете, еще не все поте-
ряно, вернитесь», - умоля-
ли мы. Нас уже никто не слу-

шал. Все было решено.
Мы из Очамчире ожида-

ли несколько батальонов, но
они не перешли или не
смогли ее перейти. (Между
прочим, все это сегодня
уже расследовано). Мы
вновь вернулись в штаб,
спросили, где Жиули. Он
опять был в своем кабине-
те. Что мне оставалось де-
лать? У штаба было всего
три танка и 10-15 бойцов.
Гия Каркарашвили сказал,
что прорвет окружение и
выведет Жиули и еще не-
сколько остававшихся чело-
век. Он попытался, но ниче-
го не получилось. В город
уже вошли сепаратисты, и
судьба Жиули была предре-
шена. К сожалению, его не
удалось спасти.

В то утро Жиули мог уйти
из Дома правительства. Но
узнав, что я еду, встретил
меня на рабочем месте. Он
и потом мог принять реше-
ние и уйти, но не ушел. Ос-
тавался один батальон, но и
тот ничего не сделал. Это
было cамое горькое испыта-
ние для меня, это горечь и
трагедия моей жизни. Я
увидел, что Сухуми поте-
рян, что повернуть события
в нашу пользу в вопросе
Абхазии на том этапе невоз-
можно.

Потом там оказался слу-
чайно оставшийся самолет
и его летчик. Горючего было
всего несколько литров.
Даже до Тбилиси не хвата-
ло. Хватило до Батуми, где
нам заполнили баки, и мы
прибыли в Тбилиси.

Прибытие сюда было тя-
желее, чем отъезд оттуда.
Ведь надо было прийти в
Парламент, больше полови-
ны членов которого были
оппозиционерами. Что де-
лать, не отказываться же от
всего! Пошел в парламент.
В каждом депутате пробуди-
лось чувство человечности.
Они поняли, что я испыты-
вал и что в такой час чело-
веку нужна поддержка, его
надо ободрить.

Это было несчастье Суху-
ми, о котором могу гово-
рить часами.

- На протяжении жизни у
Вас было немало неприят-
ностей. Были нападения,
оскорбления. Как Вы дума-
ете, политик должен быть
готов ко всему этому?

- Полагаю, гены и посте-
пенно развивающиеся с
детства навыки в конце кон-
цов сформировали сме-
лость. Мне чуждо чувство
страха. Это позволяет вла-
деть своими эмоциями,
обуздывать их. Не представ-
ляете, сколько оскорблений
обрушилось на меня за эти
годы. Если просмотреть га-
зеты, станет ясно, что нор-
мальный человек на моем
месте не выдержал бы. Но,
с другой стороны, есть и чув-
ство удовлетворенности.
Журналист видит, что мо-
жет свободно писать то, что
думает сам или диктуют ему
другие, но никто его за это
не наказывает. Значит, уже
состоялось свободное об-
щество. В начале моей дея-
тельности об этом нельзя
было даже мечтать. Только
один раз я не справился с
собой - в парламенте. В
других случаях всегда сдер-
живаю свои чувства. Не-
смотря на то, что я уже да-
леко не молод, пока это ка-
чество сохранилось. Оно
нужно везде, но особенно в
Грузии. Однако на это спо-
собен не каждый политик.

- Был ли у Вас в период
самых больших трудностей
или в период пребывания в
должности министра инос-
транных дел человек, с ко-
торым Вы могли бы всем
делиться?

- Разумеется, такие люди
были. Но немного. Я упомя-
нул двух своих помощников,
они были моими едино-
мышленниками. Таким
были Горбачев, которого
считаю одним из выдаю-
щихся деятелей ХХ века.
Был расположен ко мне
Яковлев, с которым я часто
совещался.

В Грузии много людей, с
которыми я откровенно бе-
седую, но обычно открове-
нен бываю не до конца. Из-
лишняя откровенность и
выявление того, что высве-
чивать преждевременно,
может погубить немало
добрых начинаний.

Очень важно всегда дос-
тигать намеченной цели,
распределять силы так, что-
бы их хватило для доведе-
ния дела до конца. Семь лет
я работаю над тем, чтобы
через Грузию прошли боль-
шие нефтепровод и газо-

провод. Восемьдесят про-
центов в это не верили, а
сейчас уже поступают тру-
бы. Ведь начался процесс?
У меня еще есть замыслы.
Важно верить в то, во что
единожды уверовал. Если
речь идет об откровеннос-
ти, то политик не может до
конца раскрыть душу и сер-
дце. Что-то нужно держать
при себе, чтобы завтра-
послезавтра выдвинуть но-
вую идею.

- Ваше отношение к цер-
кви, есть ли у вас духовник?

- Своим духовным отцом
считаю своего крестного
отца – Его Святейшество
Илию II. Он назвал меня Ге-
оргием. Я был у него на ис-
поведи, но наши отношения
вышли на такой уровень,
что наши обычные  беседы
уже приобрели уровень ис-
поведи. В истории не
всегда удавались отноше-
ния правителей и патриар-
хов... Сегодняшние наши
отношения послужат образ-
цом будущему руководите-
лю Грузии. Это делает меня
счастливым.

- Известно ли Эдуарду
Шеварднадзе обо всем, что
происходит в стране? Или
он знает, но на многое зак-
рывает глаза?

- Разумеется, многого не
знаю. Нередко вопрос, под-
лежащий решению завтра,
мне приходится решать се-
годня, хотя ответ на него я
должен был иметь вчера.
Жизнь быстро развивает-
ся, изменяется. Меняется и
характер человека. Продви-
нувшийся вперед на одну
ступень человек часто ста-
новится иным. Натура чело-
века - загадка.

О происходящих в обще-
стве процессах знаю мно-
гое, и по многим приходит-
ся принимать решение со-
обща с моими коллегами.

- Кто говорит Вам прав-
ду? Кто тот человек, кото-
рый решится сказать Вам
правду?

- Правду говорят многие.
Есть в моем окружении
люди, которые говорят мне
правду. Но - не всякую. Са-
мая решительная – Нанули.
Она читает газет и журналов
больше, чем я. У нее полная
информация, и иногда она
читает такое, на что я не об-
ратил бы внимание.

Некоторые хотят сказать
правду, но не могут - по-
скольку не уверены.

- Не возненавидели ли Вы
или не наказали ли челове-
ка, сказавшего Вам правду?
Не такой ли Вы человек, ко-
торый не желает знать прав-
ду?

- Какой бы горькой ни
была правда, я за нее не на-
казывал. Тот, кто чаще гово-
рит правду, мне ближе. Я
имею в виду настоящих дру-
зей и близких. Некоторые
думают, что говорят истин-
ную правду. Я им возра-
жаю, уверяю, что они оши-
баются. И на этом заканчи-
вается моя дружба и пре-
кращаются отношения, но
каких-либо осложнений с
моей стороны у такого чело-
века не бывает.

- И, наконец, о чем меч-
тает Президент Грузии, ка-
кая у него заветная мечта?

- У меня две заветные
мечты: во-первых, это воз-
вращение Абхазии и Цхин-
вали, возвращение в Абха-
зию и Южную Осетию и, во-
вторых, чтобы Грузия стала
сильным государством.

Сейчас уже можно ска-
зать, что мы нужны. Когда я
убивался из-за этих труб,
нефтепровода, некоторые
смеялись, говорили, что
это фантазия. Нет, не фан-
тазия. Теперь мы нужны
Турции, потому что через
Грузию проходят большие
трубопроводы. Потом пона-
добимся Греции, далее Ита-
лии, потом Европе... Там, на
Востоке, уже нужны Китаю,
другим странам, не говоря
уже о Соединённых Штатах
Америки. Почему приехали
сюда специалисты для под-
готовки нашей армии? По-
тому, что это нужно было
Грузии, а не из-за фактора
Шеварднадзе или каких-
либо обязательств. Нет, так
решения не принимают.
Они прибыли и помогают
нам в укреплении оборо-
носпособности, поскольку
Грузия страна, нужная и
большим государствам.
Чем раньше Россия поймет
то, что Грузия нужна и ей,
тем лучше, конечно, и для
нее, и для нас.

Интервью к публикации
подготовлено Пресс-
службой Президента

Грузии

 Мое личное знакомство с
Эдуардом Шеварднадзе
произошло, как это ни паро-
доксально, в Америке, уже
после того, как я проработал
в его аппарате два с полови-
ной года. Это была моя пер-
вая поездка в составе деле-
гации Президента.  До этого
я видел его лишь на совеща-
ниях аппарата главы госу-
дарства, которые он   прово-
дил. Надо сказать, что об

Эдуарде Шеварднадзе я всегда был высокого мнения,
еще со времен его дипломатической деятельности. И
личное знакомство лишь укрепило меня в моем мне-
нии, так как  политика - это  прежде всего умение об-
щаться с людьми.

С  Шеварднадзе очень легко работать. Его требова-
тельность по отношению к подчиненным  никогда не пе-
рерастает в мелочность и буквоедство. К тому же  он
обладает рациональным мышлением и является  праг-
матиком.

 Одним из его бесценных качеств, на мой взгляд,
является  огромное терпение. Он умеет  выслушать
человека до конца, даже, если тот несет откровенную
ахинею. Старается не доводить дело до той степени,
когда ситуацию необходимо разряжать. Несмотря на
прекрасное чувство юмора, выражаясь фигурально,
может стукнуть и кулаком по столу, особенно тогда ,
когда  кто-либо по субъективным причинам  не справ-
ляется со своими прямыми обязанностями.  Не лю-
бит необдуманных решений, не  любит,  когда  об-
стоятельства ставят в тупик.  Самокритичен.  Безус-
ловно,  это качество присуще лишь сильному чело-
веку, способному со стороны посмотреть на себя,
дать правильную оценку. Пару раз я слышал, как он
подшучивал над собой  или вслух признавался, что
то нужно было сделать не так, а  иначе. Нет у Эдуарда
Амвросиевича  гипертрофированного чувства соб-
ственной значимости, хотя при этом он знает себе
цену. Между прочим, бывают случаи, когда после
того, как с кем-то у него произошел неприятный раз-
говор, через определенное время он звонит  этому
человеку и таким образом заглаживает ситуацию.
Но так он поступает по отношению лишь к тем, кто
достоин его уважения.

Еще одно его качество я хотел бы отметить- упорство
в достижении намеченной цели, что, безусловно, выде-
ляет его в сегодняшнем политическом спектре. Эдуар-
ду Шеварднадзе  принадлежит огромная роль в станов-
лении независимого Грузинского государства. И я уве-
рен, что это будет по достоинству оценено. Я от души
поздравляю моего Президента  с юбилеем и желаю здо-
ровья, хотя оно у него и так прекрасное, а также испол-
нения всех его замыслов, которые, кстати, совпадают и
с моими.

Шалва ПИЧХАДЗЕ
Руководитель службы

международных  отношений
Государственной канцелярии

Поздравления хотелось
бы предварить небольшим
экскурсом в прошлое. Не-
многим известно о том, ка-
кая участь была уготована
Дворцу несколько лет на-
зад. Дело в том, что при-
брать его к рукам пытались
многие. Стоял 1992 год, до
истинной стабильности
было ещё далеко. Особняк
в самом центре города мо-
золил глаза, и лишь  под-
держка Президента Грузии
спасла от нежданных хозя-
ев. Грузинские дети должны
знать, кто сохранил для них
эту возможность - разви-
вать таланты, учиться, со-
вершенствоваться...Раск-
рою и ещё одну тайну. Свои
личные средства, - 50 ты-
сяч долларов, передал Пре-
зидент в тяжёлый для Двор-
ца момент. Мы выстояли.
Не будь всего этого - мно-
гие поколения лишились
бы той радости, которую
дарит им Дворец учащей-
ся молодёжи.

Что ожидало бы нашу
страну, не будь Э. Шевар-
днадзе? Он вернулся в са-
мый трудный для грузинс-
кого народа момент.
Вспомните 1992 год, про-
тиворечивый, нестабиль-
ный. Немногие из полити-

ков рискнули бы пойти на
этот шаг. Приведу вам в ка-
честве примера одну ана-
логию. Я часто сравниваю
Грузию с неуправляемой
лошадью, несущейся в
пропасть. Всего шаг отде-
лял её тогда от бездны. Не
ухвати всадник вовремя
поводья... Итог спрогнози-
ровать нетрудно. Возвра-
щение его избавило Гру-
зию от долгих лет изнури-
тельной гражданской вой-
ны.  Наша страна восста-
навливается. Медленно,
но непрерывно поднима-
ясь вверх.  Давайте обра-
тимся к истории и рас-
смотрим закономерности
развития самых, казалось
бы, благополучных сегод-
ня стран. Переход из од-
ной общественно-полити-
ческой формации всегда
сопровождался очень се-
рьёзными трудностями. И
это доказанный временем
факт. Мы сейчас пережи-
ваем период трансформа-
ции, находясь у истоков го-
сударственности. Период
этот неизбежен, его про-
шли все. И сравнивая все-
мирную историю, можно
найти много общего. Да, у
нас много трудностей,
часть из которых мы сами

себе и создаём. Однако
результат позитива на-
лицо. И в этом заслуга
нашего лидера. По-
здравляя Эдуарда Ше-
варднадзе со знамена-
тельной датой, хочу по-
желать ему крепкого здо-
ровья и долгих лет жиз-
ни. Грузия должна быть
горда тем, что у неё та-
кой Президент. Многие
политики мира пожела-
ли бы пройти столь слав-
ный путь - чистый, неза-
пятнанный.

Георги
ШАЛАМБЕРИДЗЕ
Директор Дворца

учащейся молодёжи,
кандидат

филологических наук,
доцент ТГУ

День 25 января не выделен красным цветом в календарях моего государства. Но
о нем знают и его помнят многие украинцы как День рождения славного сына пре-
красного грузинского народа – ШЕВАРДНАДЗЕ ЭДУАРДА АМВРОСИЕВИЧА.

В этот день прошу Вас, многоуважаемый Эдуард Амвросиевич, принять мои
самые теплые и искренние поздравления по поводу Вашего юбилея.

Я очень горжусь личным знакомством с Вами и благодарен судьбе, которая све-
ла меня с таким мужественным, гордым и замечательным человеком, человеком
выдающейся мудрости, искренней  отзывчивости и светлой, чистой души.

Пусть никакие политические или просто житейские «штормы» нашей современ-
ной реальности не смогут поколебать твердость Вашего духа и характера.

Желаю Вам, многоуважаемый Эдуард Амвросиевич, долгих лет жизни, крепкого
здоровья. Благополучия и процветания Вашему государству.

С чувством глубочайшего уважения,

КУЗЬМУК А.И.
Генерал армии Украины

Кавалер Ордена Чести Республики Грузия

ВАШЕ ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВО
ГОСПОДИН ПРЕЗИДЕНТ!

БИОГРАФИЯ
В ФОТОГРАФИЯХ



 

 

Шота Руставели, по пре-
данию похороненный в
Иерусалиме, в Крестовом
монастыре. На грузинской
марке изображена синаго-
га в Кутаиси, построенная
в XIX веке. Расположена
синагога на улице, нося-
щей имя Дова (Бориса) Га-
понова –  переводчика
«Витязя в тигровой шку-
ре» на иврит.

Ценность этих марок в
том, что сделан еще один
шаг в углублении связей
между двумя народами.

Область, важная и для
Израиля, и для Грузии, –
борьба с терроризмом. На
протяжении десятилетий
Израиль в полной мере
ощущал, что означает для
страны войны и террор. Но
никакой террор никогда не
заставит нас пойти на ус-
тупки.

Когда началась после-
дняя интифада и происхо-
дили страшные теракты в
Тель-Авиве, Иерусалиме,
Хайфе и других городах, я
получил множество теле-
грамм – соболезнований.
В их числе была и такая:
«Боль братского еврейско-
го народа – наша боль. По-
этому мы скорбим вместе
с вами. Прошу от имени
грузинского народа и Пра-
вительства Грузии пере-
дать соболезнования семь-
ям погибших. Желаю ско-
рейшего выздоровления
раненым».

Так мог написать только
друг еврейского народа,
каким является Эдуард
Шеварднадзе.

Несмотря на все наши
военные возможности, мы
долго воздерживались от
силового ответа против-
нику, для нас важна жизнь
человека. Мы и сейчас на-
деемся, что палестинцы
поймут, наконец, что наси-
лием и террором они ни-
чего не добьются. Мы обя-
заны построить лучшее и
здоровое общество. Это
наше призвание в XXI
веке.

* * *
Отступление после-

днее: в заключение бесе-
ды Моше Кацав пожелал
сфотографироваться со
мной. В роли фоторепор-
тера, как и переводчика,
во время беседы, высту-
пила моя дочь Софико
Пичхадзе-Двир, выпускни-
ца Тель-Авивского универ-
ситета. Оказалось, что
она, как и Президент Из-
раиля, окончили одну и ту
же школу-интернат – в
Бен-Шемене!

Прощаясь, Моше Кацав
просил передать лидеру
грузинского народа: «Двад-
цать шесть веков насчиты-
вает грузино-еврейская
дружба, которая в буду-
щем, я уверен, станет еще
теснее. Я не встречал дру-
гой страны, где к евреям от-
носились бы с таким теп-
лом и искренним уважени-
ем, как в Грузии».

Михаил ПИЧХАДЗЕ
Израиль,

октябрь 2002г.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

« В Ы Б О Р »

Презентация книги
«Выбор. Построение
демократии в условиях
тоталитаризма - опыт
Эдуарда Шеварднадзе»
Алико Цинцадзе и Геор-
гия Багатурия состоя-
лась вчера во Дворце
учащейся молодёжи.
Среди присутствующих

на церемонии открытия -
главы министерств и ве-
домств, члены парламента,
Государственной канцеля-
рии, представители ряда
международных и неправи-
тельственных организаций.
Презентацию также посети-
ли видные деятели науки и
культуры, в том числе рек-

тор ТГУ им. Иванэ Джава-
хишвили Роин Метревели,
академик Нодар Амаглобе-
ли, директор Национальной
картинной галереи Темо Го-
цадзе, кинорежиссёр Гоги
Кавтарадзе.

 Несколько слов об авто-
рах.

Алико Цинцадзе, про-
фессор, директор Гумани-
тарно-технического инсти-
тута ГТУ, опубликовал 56
научных трудов, три моно-
графии, четыре учебника.

Георгий Багатурия, про-
фессор, руководитель цен-
тра политических исследо-
ваний Гуманитарно-техни-
ческого института ГТУ. Ав-
тор 45 научных трудов, од-
ной монографии, четырех
учебников.

Издание подготовлено в
Центре исследования госу-
дарственной политики Гума-
нитарно-технического ин-
ститута Грузинского техни-
ческого университета. В
книге, как подчёркивается в
резюме на русском языке
первого издания, рассмот-
рен жизненный и полити-
ческий путь Эдуарда Ше-
варднадзе, выдающегося
политического деятеля но-
вейшего времени. Дана по-
пытка показать, как форми-

ровалось мировоззрение
Эдуарда Шеварднадзе, внё-
сшего существенный вклад
в теорию и практику госу-
дарственной политики.

С самого начала Эдуард
Шеварднадзе проявил себя
как незаурядный политик,
авторитетный молодёжный
лидер. Затем его деятель-
ность сопряжена с борьбой
с преступностью. Будучи
руководителем советской
республики, он сумел в ус-
ловиях идеологического
давления центральной вла-
сти и предельной регла-
ментации осуществить в
Грузии широкомасштабные
экономические реформы в
виде т.н. «экспериментов»,
по существу являющихся
рыночными преобразова-
ниями. В этот период Грузия
достигла неформальной
независимости и выдаю-
щихся успехов. Как в эконо-
мике, так и в культурной
жизни. Фактически в Грузии
закладывались основы бу-
дущей государственной не-
зависимости.

Реформаторская дея-
тельность Эдуарда Ше-
варднадзе ярко прояви-
лась на посту министра
иностранных дел СССР.
Он ввёл понятие нрав-

ственности в политике, с
его именем связаны окон-
чание «холодной войны»,
спад ядерной напряжённо-
сти, трансформация тота-
литарной советской сис-

темы в сторону демокра-
тизации.

После распада СССР
Эдуард Шеварднадзе воз-
вращается в Грузию, охва-
ченную пламенем граждан-
ской войны и разрухой; в
короткий срок освобождает
страну от хаоса, добивает-

ся её международного при-
знания. Начинается строи-
тельство демократического
государства.

Во время презентации
корр. «СГ» взяла интервью у

соавтора книги Георгия Ба-
гатурия.

- Как «делается» полити-
ка? Куда могут привести
страну её лидеры?

На эти и многие другие
вопросы мы попытались
найти ответ в «Выборе».
Первоначально было заду-

мано создать учебники для
студентов. Рассматривая
на примерах выдающихся
людей современности исто-
рические коллизии. Когда я
говорю «мы», то, в первую

очередь, имею в
виду Центр полити-
ческих исследова-
ний и моего колле-
гу и соавтора про-
фессора Алико
Цинцадзе. Кстати,
именно ему и при-
надлежит сама
идея - написать
книгу о Президен-
те Грузии. Знаете,
говорят: люди, как
и горы, издалека
видны лучше. Так и
мы, авторы, рас-
сматривали исто-
рию с высоты лет.
Что кажется особо
важным - исполь-
зовали при анали-
зе системный под-
ход. Обзоры поли-

тической истории, как и
фигуры самого Эдуарда
Шеварднадзе, получились
максимально полными.

- Как продвигалась рабо-
та?

- И обработка материа-
ла, и правка проходили со-
вместно. «Выбор» писался

на одном дыхании. В
течение 3-4-х месяцев
книга фактически
была готова. Гораздо
больше времени ока-
залось затрачено на
р е д а к т и р о в а н и е .
Пользуясь возможнос-
тью, подчеркну помощь
в издании литератур-
ного редактора Мананы
Гигинеишвили, став-
шей, по сути, и первым
рецензентом.  Давшей
книге «зелёный свет».
Это второе издание.
Первому так и не уда-
лось «дойти» до широ-
кого читателя, книги
мгновенно разошлись.
Впрочем, поскольку
издание спонсирова-
но, его продажа не пре-
дусмотрена. Заплани-
рованы   презентации.

Особую поддержку
при издании первой
книги оказала компания
сотовой связи «MAGTI
GSM» и лично её прези-
дент Гия Джохтаберид-
зе. Второе издание
спонсировало ООО «
Железная дорога Гру-
зии». По инициативе
Союза неправитель-
ственных организаций
«СИМИ», открывшего
сегодняшнюю встречу,
планируется перевод «
Выбора» на английский
и русский языки.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

Продолжаю одну из клю-
чевых тем своей книги «Ру-
кой коснувшись Стены Пла-
ча» - рассказы об израильс-
ких коллегах Эдуарда Ше-
варднадзе.

Напомню: глава «Кадиш»
была посвящена покойно-
му премьер-министру, ге-
нерал-миротворцу, лауреа-
ту Нобелевской премии
мира Ицхаку Рабину, заст-
релянному в Тель-Авиве на
митинге экстремистом 4
ноября 1995 года...

Следующая глава «Парт-
неры» рассказывала о поли-
тических партнерах Э.Ше-
варднадзе – Ицхаке Шами-
ре, Эзере Вайцмане, Шимо-
не Пересе...

Предыдущая глава была
посвящена нынешнему
премьер-министру Израи-
ля, генералу в отставке –
Ариэлю Шарону: «Ровесни-
ки: неординарные полити-
ки нашего времени».

Сегодня читателю пред-
лагается новая глава – «Гру-
зия – Израиль: стратегичес-
кое партнерство» - о ны-
нешнем Президенте Изра-
иля Моше Кацаве.

* * *
Моше Кацав – известный

политический деятель –
восьмой по счету глава го-
сударства. Он символизи-
рует единство нации и сто-
ит выше партийных интере-
сов. Избран в 2000 году на
пять лет простым большин-
ством Кнессета (парламен-
та) из числа кандидатов,
выдвинутых на основании
личных достоинств и заслуг
перед государством.

Моше Кацав,  будучи
вице-премьером и мини-
стром туризма, посетил
Грузию в 1998 году в каче-
стве руководителя делега-
ции Израиля на торжествах
по случаю 2600-летия про-
живания евреев в Грузии.
Как член президентской
юбилейной комиссии я
присутствовал на встречах
Моше Кацава с руководите-
лями Грузии.

В моем журналистском
блокноте тех дней сохрани-
лась эта запись.

Моше Кацав: «Я приехал
в Тбилиси, чтобы выразить
огромную благодарность
грузинскому народу, Пре-
зиденту Грузии Эдуарду
Шеварднадзе за 26 веков
уникального сосуществова-
ния и дружбы двух народов
– еврейского и грузинско-
го.

Я приехал из страны, на
земле которой встречают-
ся Азия, Африка, Европа.
Здесь было положено нача-
ло трем религиям – иуда-
изму, христианству, му-
сульманству. На долю на-
шего народа выпало мно-
жество испытаний. Жесто-
кие превратности судьбы
разбросали евреев по все-
му миру. Мои предки ока-
зались в Иране. Для каждо-
го из нас возвращение в
Израиль стало личным
вкладом в воссоединение
еврейского народа».

* * *
Небольшое отступле-

ние. Сегодня в Израиле две

большие этнокультурные об-
щины: ашкеназов и сефар-
дов.

Сефарды – потомки евре-
ев, изгнанных в 1490 году... с
Пиринейского полуострова.
Ашкеназы или ашкеназийс-
кое еврейство – термин,
обозначающий особую куль-
турную общность, включаю-
щую еврейские общины
стран Европы.

В канун еврейского Ново-
го 5763 года (сентябрь 2002
г.) в Израиле опубликованы
демографические показате-
ли.

К 1 января 2002 года чис-
ленность населения страны
составила 6,592 миллиона че-
ловек – на 133 тысячи чело-
век (2,1 процента) больше,
чем год назад. 77,2 процента
– это евреи. Выходцы из аш-
кеназийских общин – 41 про-
цент населения. Сефарды –
16 процентов.

Моше Кацав – сефард. До
недавнего времени высокий
пост в стране занимал и дру-
гой сефард – Шауль Мофаз –
бывший начальник Генераль-
ного штаба израильской Ар-
мии. Он – тоже из Ирана. И
вспомнил я об этом не слу-
чайно. Сегодня выехать из
Израиля в США столь же
трудно, как в былые годы убе-
жать из СССР. Причем исклю-
чения не делаются ни для
кого. Даже для весьма высо-
копоставленных чиновников.
Так вот – Шауля Мофаза, уже
генерала в отставке, пригла-
сил в Америку Вашингтонс-
кий институт исследований
Ближнего Востока. Предста-
вители спецслужб США
трижды подвергли его доп-
росам с пристрастием. И
лишь после этого он получил
разрешение пересечь грани-
цу. Причина? Бывший коман-
дующий грозной израильс-
кой Армии родился в Иране!

По новым правилам уро-
женцы Ирака, Ирана, Сирии,
Судана и Ливана – все эти
страны включены в «черный
список» пособников террора
– не могут получить въезд-
ные визы без предваритель-
ной проверки...

* * *
25 января 2001 года Моше

Кацав уже в ранге Президен-
та Государства Израиль посе-
тил Грузию.

Из дипломатического
протокола: «В тот же день в
правительственной рези-
денции Крцаниси состоялась
встреча Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе и
Президента Государства Из-
раиль Моше Кацава – с глазу
на глаз.

На встрече с удовлетворе-
нием отметили тот уровень
сотрудничества, который
сформировался между дву-
мя странами, и оценили его
как начало новых стратеги-
ческих отношений.

По завершении встречи
главы двух государств под-
писали совместную деклара-
цию.

В тот же день Президент
Грузии Эдуард Шеварднадзе
вручил Президенту Моше
Кацаву одну из высших на-
град Грузии – Орден Чести.

Моше Кацав: «Сердечно
благодарю за то, что Вы удо-

стоили меня ценного ордена.
Постараюсь достойно носить
его до конца жизни... Эта на-
града прежде всего выраже-
ние большого уважения к Го-
сударству Израиль и его на-
роду».

И еще: «У господина Ше-
варднадзе огромный автори-
тет в мире, и он пользуется
большой международной
поддержкой... Еврейский на-
род никогда не забудет под-
держку и содействие, прояв-
ленные грузинской нацией и
населением Грузии в течение
2600 лет». Грузия и Израиль не
имеют непосредственных
границ. Как образно заметил
посол Грузии в Израиле про-
фессор Реваз Гачечиладзе:
«Грузия входит во второй круг

соседей Израиля. В первый –
подлинные соседи, а во-вто-
рой – страны, с которыми у
Израиля нет общих границ:
Турция, Греция, Азербайджан,
Грузия...»

Подписанная в Тбилиси
декларация во время визита
Моше Кацава еще раз под-
твердила, что между Израи-
лем и Грузией сформирова-
лось особое стратегическое
сотрудничество. Это особые
взаимоотношения не только
между государствами, но и
народами...

Именно в рамках этих вза-
имоотношений в 1998 году я
издал в Тбилиси книгу, 200
страниц подлинно еврейс-
ких штрихов к политическо-
му портрету Эдуарда Шевар-
днадзе.

Приехав в Израиль, я по-
лучил воспоминания видных
израильских государствен-
ных деятелей, которые суме-
ли дописать этот политичес-
кий портрет Президента Гру-
зии...

От Моше Кацава я полу-
чил приглашение в его рези-
денцию – под самый занавес

первого года нового тысяче-
летия...

В назначенное время, се-
кунда в секунду, открылась
дверь кабинета президента,
и господин Моше Кацав, ода-
рив меня обворожительной
улыбкой, пригласил к себе.

Пишу об этой детали не
случайно. Проработав более
сорока лет в советских сред-
ствах массовой информа-
ции и неоднократно встре-
чаясь с первыми лицами об-
ластного, республиканского
и союзного масштаба, я не
был избалован аккуратнос-
тью их приема. Даже догово-
рившись с ними непосред-
ственно по телефону прави-
тельственной связи, я часа-
ми высиживал в так называ-

емом предбаннике. Началь-
ство ценило свое время, но
не наше... На этом знакомом
мне фоне аудиенция у Пре-
зидента Государства Израиль
оказалась на редкость де-
мократичной.

Я вручил Президенту Из-
раиля свою книгу – на гру-
зинском и русском языках...

- Шеварднадзе! – глаза
Моше Кацава вспыхнули. – Он
мой друг... Видите фотогра-
фию – Президент Грузии в
моем кабинете. Она занима-
ет в моей рабочей комнате
достойное место!

Наша беседа заняла 25 ми-
нут. Вот какой монолог для
«Свободной Грузии» я «выкро-
ил» из этой беседы:

- Эдуард Шеварднадзе –
Президент, в которого мы
верим!

Не забуду, когда, будучи
министром транспорта Изра-
иля, я посетил с рабочим ви-
зитом Советский Союз. Тог-
да министром иностранных
дел СССР был Шеварднадзе,
и он первым дал согласие на
открытие прямых рейсов
между Москвой и Тель-Ави-

вом. Израиль и еврейский
народ никогда не забудут ог-
ромный вклад Шеварднадзе
в дело эмиграции евреев из
Советского Союза.

...Грузинский народ не
только один из старейших в
мире. Он отмечен знаком
особого величия, одним из
подтверждений которого
является отношение к ев-
рейскому народу, нашедше-
му на земле Грузии покой,
мир и согласие. Сосущество-
вание двух народов на гру-
зинской земле – уникальное
явление в мировой истории!

Жизнь бок о бок и брат-
ство двух народов в течение
почти трех тысяч лет беспре-
цедентны. Наша дружба по-
зволяет нам строить сегод-

ня такие же отношения меж-
ду нашими странами, какие в
течение веков строили наши
предки.

Я вновь хочу вспомнить
совместную Декларацию
президентов Грузии  и Изра-
иля.

Мы многое тогда подтвер-
дили. Например, какое зна-
чение имеет для нас восста-
новление исторического
«Шелкового пути». Установ-
ление связей между Евро-
пой и Азией по Транскавказс-
кому коридору. Отметили,
что надо создать энергокори-
дор Восток-Запад и таким
образом углубить региональ-
ное сотрудничество.

В 1999 году Израиль был
самым крупным государ-
ством-инвестором в грузин-
скую экономику. Однако по-
тенциал сотрудничества да-
леко не исчерпан. Наиболее
перспективным считается
партнерство в сфере сельс-
кого хозяйства, агротехни-
ческих сооружений, туризма,
пищевой промышленности,
связи, здравоохранения,
энергетики.

Крепнет грузино-израиль-
ское сотрудничество в воен-
ной сфере.

Делегация израильской
военно-промышленной фир-
мы «Рафаэль» побывала с ви-
зитом в Тбилиси, встреча-
лась с руководством Мини-
стерства обороны Грузии.

Израиль накопил большой
опыт в деле модернизации
боевого оружия и техники, в
том числе и советского об-
разца. Израильские военно-
промышленные фирмы осна-
щают танки, выпущенные в
бывшем СССР, электронной
аппаратурой управления, оп-
тическими системами и уст-
ройствами связи, соответ-
ствующими стандартам
НАТО.

«Рафаэль» предложила
модернизировать корабли и
катера военно-морских сил
Грузии в соответствии с
международными требова-
ниями. Вообще, хотел бы за-
метить, что Израиль внима-
тельно присматривается к
процессам, происходящим в
регионе. Это касается, в ча-
стности, Каспийского бас-
сейна. Мы намерены при-
нять участие в крупномасш-
табных проектах, осуществ-
ляемых в Грузии.

То, что через Грузию прой-
дет нефтепровод Баку-Тби-
лиси-Джейхан, представля-
ет для нас значительный ин-
терес.

* * *
Еще одно отступление:

крупнейшим поставщиком
нефти стала в последние
годы Нигерия. Весьма значи-
тельные запасы ее обнару-
жены недавно в Анголе. Ме-
сторождения, открытые в
Венесуэле, превышают не-
фтяные запасы Саудовской
Аравии. День ото дня нара-
щивают промышленную до-

бычу Аргентина и Бразилия.
В текущем десятилетии
свыше двух миллионов ба-
реллей нефти надеются из-
влечь со дна морского стра-
ны Мексиканского залива.

Серьезным соперником
Ирана, Ирака и Эмиратов
Персидского залива может
оказаться еще одна кладо-
вая нефти. Речь идет о
Баку...

Несколько лет назад
представители Правитель-
ства Израиля посетили Азер-
байджан. Тогда было сооб-
щено: «Стороны договори-
лись об участии израильских
компаний в тендере на про-
кладку нефтепровода, кото-
рый соединит Азербайджан
и средиземноморское побе-
режье Турции».

Переговоры велись в свя-
зи с предполагаемым стро-
ительством трубопровода
Баку-Джейхан, т.е. турецкий
порт на Средиземном море,
от которого может протя-
нуться ветка и к побережью
Израиля. Тогда танкеры из
Джейхана смогли бы беспре-
пятственно доставлять
нефть к причалам нефте-
очистительного завода в
Хайфе – израильского пор-
та...

Несколько лет назад быв-
ший Госсекретарь США
Джеймс Бейкер заявил: «в
ХХ веке каспийская нефть
может иметь такое же зна-
чение для индустриального
мира, какое сегодня имеет
нефть Персидского залива».

Госдепартамент США оце-
нил нефтяной потенциал
Каспия в 200 миллиардов ба-
реллей, т.е. прикаспийский
шельф выходит на второе
место в мире – после Сау-
довской Аравии.

Чтобы справиться с таким
потоком топлива, нужны ги-
гантские трубопроводные
артерии.

Нефтепровод в 2000 ки-
лометров, проложенный че-
рез Грузию, сыграет для Из-
раиля ведущую роль...

* * *
Но вернемся в кабинет

Президента Израиля. Моше
Кацав продолжает: - «С от-
крытием Посольства Грузии
в Израиле дипломатические
и межгосударственные свя-
зи еще более укрепились.
Достаточно вспомнить фес-
тиваль грузинской культуры,
организованный посоль-
ством, во время которого
израильтяне имели возмож-
ность познакомиться со
звездами грузинской музы-
ки, театра и кино.

Еще одна сфера сотруд-
ничества: подписаны согла-
шения между университета-
ми и научными институтами,
идет обмен делегациями,
студентами, спортсменами.
Активно осуществляется
«народная дипломатия» вы-
ходцев из Грузии. Укрепляют-
ся и другие контакты.

Еще один факт. Как ста-
рый коллекционер марок я
особенно трепетно отно-
шусь к филателии. К про-
шлому празднику РОШ ха-
ШАНА был приурочен вы-
пуск двух марок – Грузии и
Израиля. На израильской
марке изображен великий



 

 

СЛОВНО СИНИЕ КОНИ...

Живой оркестр на
сцене кинотеатра
«Амирани» мно-

гие восприняли поначалу с
удивлением. Казалось бы,
предполагалась премьера
нового фильма, а не кон-
церт симфонической музы-
ки. В сознании эти два мо-
мента – белое полотно экра-
на и музыкальные инстру-
менты – как-то не стыкова-
лись. До тех пор пока не на-
чался фильм и не заиграл
Государственный симфони-
ческий оркестр Грузии, ис-
полняя симфоническую му-
зыку талантливого компози-
тора Ники Меманишвили,
стоявшего за дирижерским
пультом. Она составила с
кинорядом единое целое,
оказалась созвучной как
идее картины, так и ее сти-
листике, отразила трагизм
происходящего на экране.

Необычный киноязык
предложили создатели
фильма «Словно синие
кони» Тина Менабде и Каха
Мелитаури (сценарий
Джарджи Акимидзе и Тины
Менабде). Неожиданным
было уже начало сеанса,
когда в зрительном зале
вдруг появились санитары
в белых халатах и вынесли
на носилках потерявшего
сознание человека.

В фильме, представлен-
ном Национальным кино-
центром Грузии, АО «Грузия
– фильм» и студией 8,  ис-

пользован принцип немого
кино, имеет место и эстети-
ка документального.

Действие фильма про-
исходит в некой обители
скорби – это одновременно
больница, богадельня, ро-
дильный дом. Место, где
спасаются и погибают (са-
нитар морга обнаруживает
в одном из мертвецов при-
знаки жизни, его опериру-
ют, но вскоре спасенного

убивают криминалы).
Здесь болеют дети и стра-
дают немощные старики,
кончают жизнь самоубий-
ством и рожают. На всем и
всех лежит печать безысход-
ности. Отраженный свет в
туннеле, подземные воды в
странном лабиринте ком-
муникаций создают ощуще-
ние ирреальности, сна – ви-
дений. Люди реальны и в то
же время кажутся фанто-
мами, персонажами ночных
кошмаров или образами
тяжелых воспоминаний.

У картины довольно труд-
ная судьба. Съемки были
начаты восемь лет назад, но
из-за отсутствия финанси-

рования завершить работу
над фильмом удалось лишь
недавно. Увы, нескольким
участникам съемочного
процесса не удалось дожить
до премьеры...

- Как родилась идея ис-
пользовать музыку в жи-
вом исполнении оркест-
ра? – спрашиваю я Каху
Мелитаури (на его счету -
16 художественных, доку-
ментальных и этнографи-

ческих фильмов).
- Идея родилась у моей

жены – режиссера фильма
Тины Менабде. Это случи-
лось ночью, во время озву-
чания картины. Мы сидели
вчетвером – Тина, Джарджи
Акимидзе, монтажер Геор-
гий Кочиашвили и я. И
вдруг возникла какая-то
странная аура. Мы стали
слушать музыку, которую
привез Георгий, и почув-
ствовали, что фильм живет
под эту музыку – без текста,
шумов... Тогда Тина сказала:
«Я буду делать фильм имен-
но так!»  И мы все согласи-
лись с этим решением. Тог-
да возник вопрос, кто напи-

шет музыку к фильму. Тина
Менабде тут же – это было
четыре часа ночи – позво-
нила Нике Меманишвили, и
он тотчас примчался. По-
смотрев картину, сразу на-
чал писать музыку, сочи-
нять тему прямо на ходу...
Все произошло так спонтан-
но, неожиданно и в то же
время одновременно для
всех нас, что сомнений не
оставалось: мы на правиль-

ном пути. А то, что резуль-
тат будет странным, нео-
бычным, это мы понимали.
Однако сегодня, во время
просмотра картины, для
меня открылось совершен-
но новое измерение, хотя ни
разумом, ни чувствами я не
был готов к восприятию по-
добного. Я почувствовал,
что произошло чудо: исчез-
ла биоматерия, появилось
несколько ячеек миров, ко-
торые существовали сами
по себе, но вдруг родился
еще один большой мир...

- Сопровождение живо-
го оркестра – был ли такой
прецедент раньше?

- В 30-е годы Сергей Эй-

зенштейн использовал
квартет плюс три инстру-
мента – всего семеро музы-
кантов сидели на сцене. Но
тогда в этом усмотрели
влияние Запада, хотя там
подобного никогда не было.

- Вы достигли удиви-
тельного созвучия кино-
ритма и живой музыки.

- Это заслуга молодого
звукорежиссера Торнике Ге-
лашвили.

- Обитель скорби в ва-
шем фильме – это некое
обобщение, символ?

- Это архетипный образ
времени, сотканный из эта-
пов того времени, которые
мы прошли. Они уже умер-
ли, стали достоянием про-
шлого, но оставили архе-
типные отпечатки, которые
вечны. Поэтому мы и реши-
ли поставить фильм в ре-
жиме временного восприя-
тия, когда осязаемость ис-
чезает и остается только
импульс, отзвук. Нам, ду-
маю, удалось  добиться та-
кого строя, когда материя
становится нематериаль-
ной, но при этом остается

созвучной реальности, ко-
торая ее породила.

- Остались отзвуки, сон,
воспоминания?

- Да... Но в то же время
герои вполне реальны. Они
тоже архетипны.

- Музыка Меманишвили
– словно реквием...

- Да, вы правильно почув-
ствовали. Ведь это фильм
о времени, которое  умер-
ло. Это ощутил композитор

и передал в музыке.
- Почему фильм называ-

ется «Словно синие кони»?
- Мы все похожи на синих

коней, которые уходят и уно-
сят с собой то, что не состо-
ялось или состоялось, но
больше никогда не повто-
рится...

- Это ностальгия?
- Чуть больше, чем про-

сто ностальгия. Это скорее
ностальгия по вечности,
если можно так сказать...

В картине собраны яркие
типажи, много талантливых
актерских работ. В фильме
заняты как профессиональ-
ные, так и непрофессио-
нальные исполнители, сре-

ди них: Мзия Маглакелид-
зе, Гульчина Дадиани, Мар-
лен Эгутия, Хатуна Иосели-
ани, Эдишер Магалашвили,
Темур Микадзе, Валерий
Харютченко, Георгий Кип-
шидзе...

Как сложится дальней-
шая судьба картины, оста-
ется под вопросом. Пробле-
мы грузинского кинопрока-
та ни для кого не являются
секретом. Хотелось бы,

чтобы эту своеобразную
картину увидело как можно
больше зрителей. Думаю, у
нее, как у любого необычно-
го, новаторского произве-
дения, найдутся как сторон-
ники, так и противники.
Равнодушных не будет, ведь
режиссер дал пищу для на-
ших чувств, ума, заставил
работать сознание и под-
сознание. Скажем так, зри-
тель, который пришел, что-
бы развлечься, или пощеко-
тать свои нервы трилле-
ром, наверняка ушел разо-
чарованным. Потому что
фильм обращен прежде
всего к нашему духу...

Инна БЕЗИРГАНОВА

Одним из лауреатов
открытого конкурса
«Передовики нацио-
нальной экономики –
2001»,  проводимого   под
патронажем Президента
Грузии Эдуарда Шевард-
надзе стало  АО «Сакга-
зи», возглавляемое  вид-
ным руководителем
производства страны
Леонидом Дейкало. Кол-
лективу    вручена  золо-
тая медаль и  почетный
диплом, подтверждаю-
щий его активную роль
и передовые позиции в
развитии одной из от-
раслей национального
хозяйства.

В ходе церемонии на-
граждения, проходив-
шей в офисе «Сакгази»,
председатель  организа-
ционного комитета кон-
курса Зураб Джибладзе,
в частности, отметил,
что  этот конкурс, подве-
дение итогов которого
проводится впервые,
станет ежегодным. В нем
по итогам 2001 года при-
няло участие около 400
крупнейших произ-
водств Грузии, а вот при-
знаны лучшими  лишь
немногие. В  их числе  - и
АО «Сакгази».Награжде-
ние  победителей прово-
дилось лично Президен-
том Грузии в минувшем
месяце, когда руководи-
тель  АО находился в
служебной командиров-
ке.

- Эту миссию по пору-
чению Президента, - от-
метил Зураб Джиблад-
зе, - сегодня выполняю я.

В ответном слове   Ле-
онид Дейкало от имени
всего коллектива выра-

РАСТУЩЕЕ ЧУВСТВО РОДИНЫ…

зил большую благодар-
ность Президенту  Грузии
за высокую оценку их тру-
да и подчеркнул, что  спе-
циалисты «Сакгази» и
впредь, с присущим  им
упорством и высокой тре-
бовательностью,  будут
делать все возможное,
чтобы  обеспечить  страну
необходимыми энергоре-
сурсами.

 Последние годы, отме-
ченные усилением энерго-
кризиса в Грузии, явились
вместе с тем временем ак-
тивной реабилитации и
возрождения газовой
энергетики,  особенно  на
региональном уровне. В
этом деле большая заслу-
га принадлежит   как АО
«Сакгази», так и ее руково-
дителю господину Дейка-
ло, хозяйственнику опыт-
ному и с широким круго-
зором.

Корреспондент «СГ»  по-
просил одного из лауреа-
тов  нового престижного
конкурса ответить на ряд
вопросов:

- Начнем с производ-
ственной темы. Говоря
«старорежимным язы-
ком», какими трудовыми
успехами  «Сакгази»
встретил Новый год?

- Минувший год был  для
нас достаточно тяжелым,
но в то же время и  доста-
точно успешным.Газовая
программа, стоявшая пе-
ред  нами, успешно  выпол-
нена. В целом ряде наших
подразделений суще-
ственно сокращены поте-
ри газа.В Гори ведется
большая инвестиционная
работа, поэтапно ликвиди-
руются негативные факто-
ры  и в Кутаиси. В Болниси
добавлен целый ряд объек-
тов газификации. Мы на-
мерены и впредь продол-
жать эту работу и не оста-
навливаться на достигну-
том.Теперь о производ-
ственных итогах года ми-
нувшего. В Грузию было по-
ставлено более 500 милли-
онов  куб. метров газа в
целом для всех потребите-
лей. Продолжается серьез-
ная работа в  связи с  «Азо-
том». Мы  на сегодняшний
день уже обеспечиваем
производство продукции,
соответствующей между-
народным стандартам, о
чем свидетельствуют от-
зывы об отправленной, в
частности, в Грецию самой
последней экспортной
продукции «Азота». Все,
кто знакомился с  ней, вы-
ражал свое искреннее вос-
хищение. Данное обстоя-
тельство  позволило нам
расширить круг деловых
партнеров. Мы уже полу-
чили товарный выход в
Англию, Испанию, так как
эта экспортная продукция
будет обеспечена соответ-
ствующим сертифика-
том, без которой ее по-
ставка  в эти страны невоз-
можна.

Если говорить коротко,

то все это и явилось точкой
приложения  сил  для на-
шего коллектива в минув-
шем году. При этом у нас
осталась масса нерешен-
ных проблем, над реали-
зацией которых мы про-
должаем  усиленно рабо-
тать. Отмечу еще один не-
маловажный для нас факт.
Высокая оценка производ-
ственных достижений
«Сакгази» - это логическое
продолжение тех выраже-
ний  признания и благо-
дарности,  которые прихо-
дят к нам из регионов в
связи с началом инвести-
ционной деятельности и
решением вопросов энер-
гообеспечения. Это, я  бы
сказал, гармония отноше-
ний, необходимая каждой
уважающей себя произ-
водственной структуре.

- Как  вы оцениваете по-
ложение с  прекращением
поступления в страну
газа?

- Газ никто не отключал.
Данная  ситуация  сложи-
лась благодаря чрезвычай-
ным  обстоятельствам. Я
полагаю, что газ в ближай-
шие дни уже поступит в
Грузию, а дальше все зави-
сит от «Тбилгази», от того,
как быстро оно сумеет за-
пустить систему.

 - Вручение сегодняшних
наград первое признание
ваших заслуг в  Грузии?

- Нет. В 2001 году совме-
стным  решением Минто-
пэнерго Грузии и объеди-
ненного отраслевого
профсоюза я был награж-
ден  также медалью и по-
четной грамотой. Каждое
проявление признания и
внимания, с моей точки
зрения, хороший стимул

для дальнейшего совер-
шенствования деловых
отношений и роста твор-
ческого трудового само-
выражения. Президент
Грузии, как мне представ-
ляется, прекрасно разби-
рается в этом и также
прекрасно понимает
душу трудового челове-
ка.

- Вы  разделяете точку
зрения «о второй роди-
не» и стала  ли Грузия для
вас таковой за пройден-
ный период?

-Это сложный и дли-
тельный процесс.Но
элементы его во мне
проявляются уже доста-
точно  зримо. Бывая в
командировке в Москве
или в других местах, я
уже ловлю себя на том,
что говорю: у нас дома,
у  нас в стране. Эта точ-
ка зрения, как видите,
начала во мне  усилен-
но развиваться, тем бо-
лее, что Грузия прекрас-
ная страна, удивитель-
ная и   древняя. Я  понял
это еще больше  во вре-
мя  торжественного ме-
роприятия, посвящен-
ного  интронизации Ка-
толикоса – Патриарха
Всея Грузии, Святейшего
и Блаженнейшего Илии
Второго. Отношения
между Грузией и Росси-
ей в настоящее время
сложные и противоре-
чивые,но каждый из нас
должен на своем уровне
делать все возможное,
чтобы наше духовное
родство не терялось, а
становилось год от года
все прочнее.

Юрий  ГВИНДАДЗЕ

Н И Н О О Б А
Грузинская цер-

ковь учредила 14
(27) января днем по-
миновения Святой
Нино – проповедни-
цы и распространи-
тельницы христиан-
ства в Грузии.

Святая Нино по
своему происхожде-
нию была гречанкой
из Каппадокии. По
преданию отец ее
был военачальни-
ком у императора
Максимиана. Оста-
вив военную служ-
бу, он поселился в
Иерусалиме и же-
нился на Сусанне,
сестре патриарха
Иерусалима Ювена-
ла. Их дочь Нино не-
которое время нахо-
дилась при дворе ви-
зантийского импе-
ратора Константина
I, затем направилась
в Грузию. Во Мцхета
в своем жилище она
установила для мо-
литв крест из ветвей
лозы. Вскоре Нино
своей проповедью и
искусством цели-
тельницы снискала

любовь народа. Благодаря
стараниям Нино во Мцхе-
та появилось множество
верующих христиан.

На шестой год своего
пребывания во Мцхета
Нино обратила в христи-
анскую веру царицу Карт-
ли Нану, а затем царя Ми-
риана и всю его семью. Так
по совету Нино царь Ми-
риан направил посланни-
ков к императору Кон-
стантину с просьбой по-
слать в Грузию священни-
ков, чтобы крестить народ
и освятить вновь постро-
енную церковь.

Затем Нино продолжила
свою миссионерскую дея-
тельность в других угол-
ках Картлийского цар-
ства. В сопровождении
эристави, священников и
воинов Нино направилась
в Мтианети и обратила в
христианство жителей
Цилкани, Чарта, Пхови и
Эрцо-Тианети.

Вернувшись, Нино забо-
лела и скончалась. Ей было
тогда шестьдесят лет. По-
хоронили ее в селе Бодби.
Монастырский комплекс
имени Святой Нино и
центр епископства в Кахе-

МЕРАБ АДЕИШВИЛИ
КРИТИКУЕТ РЕШЕНИЕ

КОНСТИТУЦИОННОГО СУДА

Конституционный суд
превысил свои полномочия
и принял скандальное ре-
шение, которое не выдер-
живает никакой критики.

С таким жестким заяв-
лением выступил министр
транспорта и коммуника-
ций Мераб Адеишвили на
пресс-конференции, ком-
ментируя решение Консти-
туционного суда Грузии по
делу «АО «Айрзена» против
парламента и Министер-
ства транспорта и коммуни-
каций Грузии».

Решением  коллегии
Конституционного суда
Грузии от 10 января 2003
года был удовлетворен кон-
ституционный иск АО «Ай-
рзена – Сакартвелос авиа-
хазеби» и признано некон-
ституционным взимание
ежегодной платы за транс-
портное регулирование.
Практически это – один из
редких прецедентов, когда
частная компания сумела
одержать верх в судебной
тяжбе с государственной
структурой.

Однако Мераб Адеиш-
вили утверждает, что дан-
ное решение является це-
ленаправленной акцией
против реформ в транс-
портном секторе и носит
субъективный характер. По
его словам, специалисты,
давшие юридическую оцен-
ку этого решения, считают,
что по ряду компонентов
оно выходит за судебные
рамки.

Мераб Адеишвили на-
помнил, что реформы в
секторе осуществляются в
соответствии с рекоменда-
циями международных
организаций. Практика
взимания ежегодной платы
за транспортное регулиро-
вание, по его словам, осу-
ществляется в соответ-
ствии с международным
опытом.

Подобная систе-
ма функционирует
и в других секторах
экономики – связи,
энергетике, гово-
рит министр. По-
этому нелогично в
одном случае плату
за регулирование
считать допусти-
мой, а в другом – не-
конституционной.

У ч а с т н и к а м
пресс-конферен-
ции был роздан ме-
морандум, подго-
товленный юриди-
ческой компанией
«GLJ Law office». В
нем, в частности,
говорится, что
этим решением
Конституционный
суд создал опас-

ность функционированию
администрации гражданс-
кой авиации, поставил под
сомнение выполнение Гру-
зией международных обя-
зательств и рекомендаций
Всемирного банка.

Об аргументации Кон-
ституционного суда на
пресс-конференции не го-
ворилось. Однако из этого
меморандума следует, что
акцент им был сделан, в ча-
стности, на нарушении
прав собственно-
сти и прав потре-
бителя.

Позицию Ме-
раба Адеишви-
ли решил под-
крепить и руко-
водитель адми-
н и с т р а ц и и
гражданской
авиации Зураб
Ч ан к о т а д з е .
Именно она яв-
ляется тем регу-
лирующим ор-
ганом, финан-
сирование кото-
рого осуществ-
ляется за счет
взимаемой пла-
ты за регулиро-
вание.

По его сло-
вам, с 1 апреля
нынешнего года,
когда должно быть введено
в действие решение Кон-
ституционного суда, адми-
нистрация может прекра-
тить свое существование.
От ее деятельности во
многом зависит регулиро-
вание безопасности поле-
тов, лицензирование пило-
тов и т.д.

Мераб Адеишвили ска-
зал, что решение Конститу-
ционного суда – окончатель-
ное, и, естественно, мини-
стерство не намерено пода-
вать ответный иск. Однако
в целях нормального функ-
ционирования отрасли, яв-

ляющейся одним из круп-
нейших налогоплательщи-
ков, уже до 1 апреля необ-
ходимо подготовить и при-
нять проект закона о внесе-
нии изменений и дополне-
ний в Закон «О порядке го-
сударственного управле-
ния и регулирования в
сфере транспорта и ком-
муникаций».

Одновременно на пресс-
конференции были затро-
нуты вопросы, связанные с
движением электрички
Сочи-Сухуми и возможным
учреждением прямой меж-
дународной телефонной
связи, минуя Тбилиси, на
линии Бичвинта – Сочи.

Мераб Адеишвили зая-
вил, что технологическая
схема транспортной и ком-
муникационной блокады
российских военных баз в
ответ на открытие движе-
ния электрички подготовле-
на и представлена в СНБ
Грузии. Однако этот вопрос
будет решаться в комплек-
се, в частности, он зависит
от результатов визита пар-
ламентской делегации Гру-
зии в Москву.

Что касается телефон-
ной связи, то «Ростеле-
ком» конкретизировал
свое намерение, заявив,

что он предполагает вос-
становить резервную ли-
нию Бичвинта-Сочи и осу-
ществлять связь через
Тбилиси. Однако, сказал
Мераб Адеишвили, мы не
исключаем, что после ре-
абилитации «количество
каналов увеличится и по-
явится возможность орга-
низации прямого теле-
фонного сообщения». В
связи с этим направлено
письмо с протестом мини-
стру связи РФ .

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Транспортный сектор

ти – Бодбийский монас-
тырь расположен в двух
километрах от города Сиг-
нахи. По преданию, он по-
строен на месте погребе-
ния Святой Нино. Сохрани-
лась молва, что крест, ко-
торым Святая Нино обра-
щала в христианство на-
род, она изготовила сама,
скрепив два ростка лозы
своими волосами. На про-
тяжении многих лет этот
крест переносили из одно-
го места в другое. Затем он
оказался в России. В 1801
году император Александр
I вернул Грузинской церкви
эту драгоценную релик-
вию. В 1802 году крест этот
был помещен в Сионском
храме в Тбилиси.

День Святой Нино в Гру-
зии отмечался повсемест-
но. В учебных заведениях
Кавказа он был объявлен
праздничным днем, а все-
общим праздничным днем
стал в 1812 году, когда цар-
ский наместник на Кавка-
зе удовлетворил просьбу
об этом «Кавказского об-
щества по восстановле-
нию христианства».

Сулико НУЦУБИДЗЕ
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«Очень важно орга-
низовать личную
встречу без всяких
предварительных усло-
вий и провести диалог.
Я предложу Ким Чен
Иру встречу, даже
если потеряю автори-
тет в глазах своего на-
рода», - прокомменти-
ровал необходимость
переговоров с лиде-

ром КНДР южнокорейский президент.
Немногим ранее представители Северной и Юж-

ной Кореи заявили, что достигли договоренности
снять международную напряженность вокруг севе-
рокорейской ядерной программы мирным спосо-
бом.

Президент Республики Корея
ищет встречи с Ким Чен Иром

Президент Республики Корея Ро Му Хен заявил о
своем желании встретиться с северокорейским ли-
дером Ким Чен Иром для решения ядерного кризиса,
возникшего на Корейском полуострове несколько
месяцев назад.

Арест совершен в ходе
расследования, связанного с
обнаружением подпольной
химической лаборатории в
одной из лондонских квар-
тир, а также с обыском в ме-
чети, расположенной на тер-
ритории парка Финсбери.

Напомним, британские
власти уже предъявили обвинения в подготовке тер-
рористических актов и нарушении условий Акта о
химическом оружии пятерым выходцам из Ливии и
Алжира. В случае признания их вины, некоторые из
преступников могут до конца жизни оказаться в
тюрьме.

Британская полиция
задержала еще одного человека

Антитеррористическое отделение британской по-
лиции задержало еще одного подозреваемого в при-
частности к подпольному производству сильнодей-
ствующего отравляющего вещества - рицина в Лон-
доне. Задержанным оказался 31-летний выходец из
Африки, сообщает BBC со ссылкой на представителя
Скотланд-Ярда.

Злоумышленник зажег
фитиль, однако по невыяс-
ненным причинам, мощного
взрыва не последовало. В ре-
зультате инцидента пострада-
ли сам преступник и один из
пассажиров. Находившийся
на борту самолета офицер
службы безопасности нейт-
рализовал террориста. Вско-
ре самолет благополучно

приземлился в аэропорту назначения.
Мотивы действий преступника пока не выяснены.

Пассажир самолета попытался
взорвать на борту бомбу

Попытка теракта на борту пассажирского самоле-
та компании Sichuan Airlines была предотвращена в
Китае в пятницу, сообщает Associated Press. Один из
11 пассажиров воздушного судна, следовавшего из
Ченду в Чонкин, во время получасового перелета по-
пытался привести в действие самодельное взрывное
устройство.

По его словам, «если в 1996
году приводилось в исполне-
ние до 40 приговоров к смер-
тной казни, то в минувшем
году в исполнение приведено
только пять». В 2003 году каз-
нен только один преступник.

Ковчур высказал также
свое личное мнение об этом
виде наказания. «Как гражда-
нин, я выступаю за смертную
казнь», - заявил он, и пояснил, что для некоторых
преступлений альтернативы казни нет.

По данным начальника комитета, по 20-летним
приговорам в белорусских колониях отбывают на-
казание свыше 300 человек. Для них даже не хвата-
ет корпусов в колониях, отметил Ковчур.

В Белоруссии стали меньше
казнить

В Белоруссии снизилось количество смертных при-
говоров, приводимых в исполнение. Об этом заявил
на пресс-конференции начальник комитета исполне-
ния наказаний МВД страны Владимир Ковчур.

Как сообщает РИА «Новости» со ссылкой на пред-
ставителей службы гражданской защиты, ЧП про-
изошло в пятницу около 15:00 по местному времени.
При маневре товарного состава с рельсов сошли
шесть вагонов, из-за чего опрокинулась цистерна.

На месте разлива кислоты образовалось токсич-
ное облако, которое движется по течению реки Янт-
ра в районе города Горна Оряховица.

На месте происшествия работают аварийные
службы. До ликвидации последствий аварии пас-
сажирам поездов, проходящих через станцию, ре-
комендуют не открывать окна вагонов. Местным
жителям советуют не покидать свои дома, а если
все же необходимо выйти на улицу, дышать через
платки, смоченные содовым раствором. О постра-
давших пока ничего не сообщается.

В Болгарии разлилась
соляная кислота

В Болгарии на железнодорожной станции Горна
Оряховица опрокинулась цистерна с 60 тоннами со-
ляной кислоты.

В четверг в Стамбуле
министры иностранных дел
Турции, Сирии, Ирана, Иор-
дании, Египта и Саудовской
Аравии приняли обраще-
ние к Саддаму Хусейну, в ко-
тором призвали Ирак со-
действовать работе инспек-
торов ООН, но не озвучили
предложение об отставке
иракского лидера, сообща-
ет Associated Press.

«Страны региона не хотят
пережить еще одну войну и
все ее разрушительные по-
следствия. Таким образом,
мы со всей серьезностью
призываем иракское руко-
водство прямо и откровен-
но признать свою ответ-
ственность по восстановле-
нию мира и стабильности в
регионе», - говорится в со-
вместном заявлении.

Приняли совместное обращение к Хусейну

Шесть министров иност-
ранных дел также призвали
Ирак подтвердить свою го-
товность выполнять резолю-
ции Совета Безопасности
ООН, касающиеся разору-
жения, и придерживаться
политики, которая вызовет
доверие соседей по региону.

В обращении также со-

держится требова-
ние уважать между-
народно признанные
границы и «предпри-
нять твердые шаги
для народного при-
мирения, которое
обеспечит стране су-
веренитет и терри-
ториальную целост-
ность». «Мы одно-
значно намерены
поддерживать тер-
риториальную цело-

стность Ирака», - подчерки-
вается в заявлении.

По мнению некоторых
аналитиков, истинная цель
встречи - не найти новый
способ избежать войны, а
показать населению стран-
участниц, что все возмож-
ности мирного урегулиро-
вания исчерпаны.

В пятницу состоялся те-
лефонный разговор прези-
дента России Владимира
Путина с федеральным кан-
цлером Германии Герхар-
дом Шредером.

Как сообщили в пресс-
службе главы российского
государства, лидеры двух
стран обсудили вопросы
внешней политики, в пер-
вую очередь, ситуацию вок-
руг Ирака. Путин и Шредер
отметили близость подхо-
дов России и Германии, вы-
ступающих за политичес-
кое урегулирование конф-
ликта при содействии ООН.

Напомним, что в среду
немецкий канцлер заявил,
что Германия не поддержит
военную операцию против
Ирака даже с санкции ООН.
Берлин не имеет права
«вето» в Совете Безопасно-

Путин и Шредер договорились
не воевать с Ираком

сти, однако Шредер подчер-
кнул, что его страна остав-
ляет за собой право воздер-
жаться от участия в голосо-
вании по этому вопросу.

В четверг ситуацию вок-
руг Ирака российский Пре-
зидент обсудил в телефон-
ном разговоре с Президен-

том США Джорджем Бу-
шем. Путин заявил, что
главным критерием в оцен-
ке обстановки являются вы-
воды международных инс-
пекторов, которые будут
представлены Совету Безо-
пасности ООН в ближай-
шее время.

Президент США Джордж
Буш намерен начать войну
с Ираком в ближайшие не-
сколько недель, не дожида-
ясь санкции ООН, сообща-
ет The Guardian со ссылкой
на высокопоставленных чи-
новников из Вашингтона и
Лондона.

«Давление, которое ока-
зывает Джордж Буш на ев-
ропейских лидеров, все
сильнее, - утверждает не-
названный источник. - Речь
уже идет о неделях, а не о

США нападут на Ирак в ближайшие недели
месяцах. Понятие
«месяц» уже ниче-
го не значит».

Буш требует от
госсекретаря Ко-
лина Пауэлла уси-
лить работу по по-
иску доказа-
тельств, подтвер-
ждающих наруше-
ние Ираком усло-
вий резолюции
ООН. Для Вашин-
гтона такие свиде-
тельства станут

так называемым «момен-
том Эдлайя Стивенсона».

Стивенсон был амери-
канским послом на Кубе во
время Карибского кризиса.
Именно он направил совет-
скому посланнику фотогра-
фии баллистических ракет,
доставленных на Кубу, и
официальную ноту прави-
тельства США.

По утверждению The
Guardian, приказ о начале
военной операции не будет
отдан до тех пор, пока для

окончательных переговоров
в Кэмп-Дэвид не приедет
британский премьер Тони
Блэр. Однако, полагает из-
дание, Буш лишь стремит-
ся создать видимость рав-
ноправного партнерства.

«Блэр, конечно, хороший
парень, - прокомментиро-
вал ситуацию источник The
Guardian. - Американцы хо-
тят, чтобы все выглядело
так, будто он играет какую-
то реальную роль в приня-
тии подобных решений. Од-
нако все уже решено».

Эксперты полагают, что
есть и вполне прагматичное
объяснение спешки Вашин-
гтона. В ближайшие меся-
цы температура в иракской
пустыне поднимется. В тео-
рии, американские и бри-
танские войска могут вое-
вать в любых условиях, но
на практике при температу-
ре выше 35 градусов эф-
фективность снаряжения и
действий личного состава
существенно снижается.

Израильские воен-
нослужащие уничто-
жили двоих террори-
стов из группировки
ХАМАС, участвовав-
ших в нападении на
военный патруль в
пригороде Хеврона.
Еще один боевик по-
лучил ранение и зах-
вачен. Поиски после-
днего нападавшего
продолжаются, сообщает
израильская газета
Ha’aretz.

Напомним, что нападе-
ние произошло в четверг
неподалеку от промышлен-
ной зоны Хеврона, на доро-
ге, ведущей к деревне Ятта.
Израильские военные были
расстреляны из засады око-
ло 20:30 по местному вре-
мени.

По утверждению пред-
ставителей группировки
ХАМАС, это была акция ме-
сти израильским властям,
пытающимся подавить 28-
месячное палестинское
восстание.

Командование армии обо-
роны Израиля уточнило, что
нападавшие были обнаруже-

Израильские солдаты
застрелили террористов

ны уже в пятницу утром. В ре-
зультате перестрелки двое
террористов были убиты на
месте. При них обнаружена
взрывчатка.

В это же время израиль-
ские вертолеты нанесли ра-
кетный удар по Газе. Было
выпущено 11 ракет, одна из
которых, по утверждению
свидетелей, попала в часов-
ню, расположенную на тер-
ритории одной из больниц.

В середине дня со сторо-
ны Газы палестинскими бо-
евиками были выпущены
пять ракет. Одна из них по-
пала в жилой дом в городе
Сдерот, вторая упала в рай-
оне одного из израильских
пропускных пунктов. Жертв
нет.

Задержанные в пятницу в
испанской автономной обла-
сти Каталония боевики орга-
низации «Аль-Каеда» готови-
лись отправлять своих пред-
ставителей для совершения
террористических актов в
Чечне и Алжире, сообщает
Europa Press со ссылкой на
премьер-министра Испании
Хосе Марию Аснара.

По уточненным данным,
число арестованных соста-
вило 16 человек. Террорис-

Испанская ячейка «Аль-Каеды» готовилась к терактам в Чечне
ты, прошедшие подго-
товку в лагерях на тер-
ритории стран Ближне-
го Востока, собирались
проводить теракты с
применением взрывча-
тых и отравляющих ве-
ществ. У исламистов
также были изъяты пор-
тативные средства свя-
зи и материалы для из-
готовления фальшивых
документов и кредитных
карт.

Полицейскую операцию
глава правительства Испа-

нии охарактеризовал, как
«значительный удар по тер-
рористической сети «Аль-
Каеда» и алжирской терро-
ристической группе «Сала-
фист», также тесно связан-
ной с Усамой бен Ладе-
ном». Аснар также сооб-
щил, что задержанные под-
держивали контакты с
боевиками, намеревавши-
мися совершить теракты во
Франции и Великобрита-
нии.

США составляют пере-
чень сепаратистских чечен-
ских группировок, которые
будут официально объявле-
ны террористическими. По
словам заместителя гос-
секретаря США Ричарда
Армитиджа, работа над
списком уже ведется. «Рас-
смотрение этого вопроса
находится в юридической
сфере», - добавил Арми-
тидж.

Говоря о ситуации в Чеч-
не, заместитель госсекре-
таря заявил, что США осуж-
дают терроризм, но в то же
время призывают россий-
ские федеральные власти
уважать права чеченцев,
которые не связаны с тер-
рористами. При этом он
высказал мнение, что про-
блему сепаратизма невоз-
можно решить только воен-
ными средствами.

Армитидж также про-
комментировал заявления
российских властей о воз-
можном нанесении превен-
тивных ударов по террито-
рии Грузии в ходе преследо-
вания террористов. «Стра-

США составляют список
чеченских террористов

не, которая верит в превен-
тивные удары, трудно кри-
тиковать за это другую стра-
ну. Но мы надеемся, что
Россия проявит чувстви-
тельность в этом вопросе»,
- заявил американский дип-
ломат.

Выступая в прямом эфи-
ре радиостанции «Эхо
Москвы», Армитидж опро-

верг сообщения о том, что
США намерены начать во-
енную операцию против
Ирака в конце февраля. По
словам заместителя гос-
секретаря, Президент США
Джордж Буш еще не принял
окончательного решения о
применении военной силы.
В то же время США счита-
ют, что вторжение может
быть начато без новой ре-
золюции Совета Безопас-
ности ООН. Как заявил Ар-
митидж, уже принятые до-
кументы «достаточно авто-
ритетны, чтобы действо-
вать без дополнительной
резолюции».

В четверг Армитидж
продолжит переговоры с
первым заместителем ми-
нистра иностранных дел
России Вячеславом Трубни-
ковым на заседании рос-
сийско-американской рабо-
чей группы по вопросам
борьбы с терроризмом.

ЦРУ начало
вербовать в
свои ряды

арабов

ЦРУ начало кампанию
по привлечению граждан
США арабского проис-
хождения для борьбы с
терроризмом, сообщает
Associated Press. Объяв-
ления с призывами к ара-
бам оказывать содей-
ствие американским
спецслужбам в конце про-
шлой недели стали появ-
ляться в газетах городов с
крупными арабскими об-
щинами: Вашингтона,
Нью-Йорка, Лос-Анджеле-
са, Тампы и Детройта.

Газетные объявления
прежде всего адресованы
тем, кто желает измене-
ний в своей карьере. Что-
бы пробудить в арабах
патриотические чувства
по отношению к США, по-
датели объявления разме-
стили рядом с текстом
объявления фотографию
острова Эллис, располо-
женного в бухте Нью-Йор-
ка. «Более ста лет арабо-
американцы служили на-
ции. Сейчас мы нуждаем-
ся в вас больше, чем ког-
да-либо», - гласит текст
объявления.

Подобные способы вер-
бовки ЦРУ обычно практи-
кует в рядах студентов.
«Нам нужны арабо-амери-
канцы второго или третье-
го поколения со знаниями
национальных традиций и
иностранных языков», -
прокомментировал начав-
шуюся кампанию пресс-
секретать ЦРУ Марк Ман-
сфилд.

После терактов 11 сен-
тября 2001 года ЦРУ под-
верглось сильной крити-
ке за отсутствие своих
агентов в рядах «Аль-Кае-
ды», которые сумели бы
вовремя предоставить
информацию о планах
террористов. Новые со-
трудники ЦРУ должны
быть готовы пройти тща-
тельную проверку своего
прошлого.

Сенат отказал
Пентагону в

деньгах

Американские сенаторы
в четверг проголосовали
против финансирования
пентагоновского проекта
Total Information Awareness,
сообщает Reuters.

В рамках проекта специ-
ально созданная система
будет проверять частную
электронную переписку,
банковские переводы, раз-
личные электронные базы
данных (включая коммер-
ческие) и отслеживать дру-
гую Интернет-активность, с
целью обнаружить следы
террористических органи-
заций.

Сенат отказался финан-
сировать проект до тех пор,
пока Пентагон на парламен-
тских слушаниях не объяс-
нит все аспекты программы
и не убедит парламент в
том, что она не нарушает
гражданские свободы аме-
риканцев.

Во вторник с требовани-
ем начать такие слушания
в Конгресс обратились не-
сколько правозащитных
организаций. Ранее Фейн-
голд и еще двое демократов
направили запрос генпро-
курору США Джону Эшк-
рофту с требованием
разъяснить, каким образом
Минюст и Минобороны
США реализуют TIA и подоб-
ные программы.

По словам автора сенат-
ского постановления сена-
тора-демократа из Орегона
Рона Вайдена, так как TIA
нарушает национальную
безопасность США, ее
нельзя будет «запустить»
без разрешения Конгрес-
са.

Министерство нацио-
нальной безопасности США
официально начало работу.
В среду Сенат одобрил кан-
дидатуру главы нового ве-
домства, бывшего губерна-
тора Пенсильвании Тома
Риджа, а в пятницу Ридж
принял присягу в Белом
доме, передает агентство
Associated Press.

В министерство войдут
22 уже существующих фе-
деральных ведомства, в
том числе секретные служ-
бы, береговая охрана, та-
моженные органы, служба
иммиграции и натурализа-
ции. В структуре мини-
стерства будут работать
около 170 тысяч человек, а
общий его бюджет в пер-
вый год составит около 33

Министерство национальной
безопасности США

начало работу
м и лл и ард ов
долларов.

Законопро-
ект об образо-
вании мини-
стерства нацио-
нальной безо-
пасности был
подписан Пре-
зидентом США
Джорджем Бу-
шем 25 ноября
2002 года.

Сама идея
создания новой
п р а в и т е л ь -

ственной структуры появи-
лась в США после терактов
в Нью-Йорке и Вашингто-
не 11 сентября 2001 года.
Изначально предложение
исходило от демократов и
не было поддержано пре-
зидентской администра-
цией. Однако в июне Буш
согласился с необходимо-
стью создания нового ве-
домства. В июле эта идея
была утверждена Палатой
представителей Конгрес-
са, в ноябре - Сенатом
США.

Создание нового ведом-
ства стало крупнейшей ре-
организацией федераль-
ного правительства с 1947
года, когда было образо-
вано министерство оборо-
ны.

Демонстрация
сторонников Чавеса

В столице
Венесуэлы
Каракасе со-
с т о я л а с ь
многотысяч-
ная демонст-
рация сто-
р о н н и к о в
президента
страны Уго
Чавеса, со-
о б щ а е т
Reuteurs. В
м ас с о во м
проправи -
тельствен-
ном выступлении приняли
участие несколько сотен
тысяч человек.

Демонстранты прошли
с восточных и западных
пригородов Каракаса в
центр. Две колонны встре-
тились на одной из улиц
делового района столицы.
Участники шествия несли
плакаты в поддержку Ча-
веса. Некоторые были
одеты в красные береты -
символ политического
движения, лидером кото-
рого является Чавес. Мно-
гие иногородние демонст-
ранты были доставлены в
столицу автобусами за
счет правительства.

Сам президент Венесу-
элы призвал митингую-
щих протестовать против

длящейся уже более семи
недель забастовки нефтя-
ников, стремящихся при-
нудить Чавеса уйти в от-
ставку или назначить дос-
рочные выборы. Отказ ра-
ботников нефтедобываю-
щей отрасли работать
уже принес стране много-
миллиардные убытки и
косвенно повлиял на ми-
ровые цены на нефть.

С момента начала заба-
стовки как минимум
шесть человек погибли в
уличных столкновениях
сторонников Чавеса и чле-
нов оппозиции. С тем,
чтобы избежать возмож-
ного кровопролития, оппо-
зиционеры в день демон-
страции на улицы не выхо-
дили.



 

 

«Я ВСЕГДА БОРОЛСЯ
С САМИМ СОБОЙ!»

К сожалению, корреспонденту «СГ» не удалось встре-
титься со своей знаменитой соотечественницей Ниной
Ананиашвили в дни ее гастролей в Тбилиси: балерина
отказалась давать интервью. Так что информацию о ней
пришлось почерпнуть из общения с ее постоянным
партнером Сергеем Филиным.

Сергея Филина, народного артиста России, премье-
ра Большого театра, представлять излишне. Его назы-
вают «первым среди принцев», самым изысканным
танцовщиком Большого. В 1994 году артист стал обла-
дателем престижного балетного приза «Бенуа де ла
данс», а через год итальянский журнал «Данце-данце»
называет дуэт Сергей Филин – Галина Степаненко луч-
шей парой года...

«УВИДЕТЬ ГАВАИ –
И УМЕРЕТЬ!»

- Вы учились в Московс-
ком хореографическом
училище. Кто был вашим
педагогом?

- Я учился в классе у
Александра Прокофьева,
замечательного педагога.
Многие его ученики стали
известными танцовщиками
– Андрис Лиепа, Ирек Муха-
медов, Алексей Фадеечев...
По окончании школы из
одиннадцати человек наше-
го класса шестеро попали в
Большой театр: например,
Юрий Кливцов танцует сей-
час наряду со мной.

- И в чем, по-вашему,
причина такого результата?
В особой методике препода-
вания?

-Большое значение име-
ет отношение Александра
Прокофьева к профессии.
Будучи от природы челове-
ком энергичным и целеуст-
ремленным, он был не толь-
ко нашим педагогом в хоре-
ографии, но и учителем
жизни. Ведь дети – это все-
гда лень, и он умел вну-
шить, что заниматься необ-
ходимо, что нужно застав-
лять себя преодолевать
преграду. Своим приме-
ром он убеждал нас, что
нужно стремиться быть
лучше всех.  Александр
Прокофьев всегда был под-
тянут, в хорошем настрое-
нии, готов к работе, и это
подстегивало нас. К каждо-
му из своих учеников он от-
носился внимательно, и
это, конечно, очень помога-
ло в процессе постижения
тайн хореографии. Педагог
внушал нам, что каждый
должен отвечать сам за
себя, не оглядываясь на
мам и пап. Никто не помо-
жет, когда ты выйдешь на
сцену, - тебе самому при-
дется справляться со своей
задачей.

- Были ли сомнения в
правильности выбранного
пути? Приходилось ли вам
что-то преодолевать, с чем-
то бороться?

- У меня не было мучи-
тельного пути, на котором
постоянно приходилось бы
преодолевать какие-то пре-
грады. Наоборот... От Бога
мне дан талант, и я не по-
мню, чтобы я боролся, что-
бы мне не давали танце-
вать. Скорее я боролся со
своей собственной ленью. В
юности очень трудно заста-
вить себя работать. Столько
всего отвлекающего вокруг,
когда тебе и с девушкой хо-
чется общаться, и в компа-
нии время провести, и по-
ехать куда-нибудь. Един-
ственное, что я чувствовал,
– это недостаток професси-
онального внимания. Роди-
тели не имеют никакого от-
ношения ни к балету, ни к
искусству вообще. До мно-
гих вещей мне приходилось
додумываться, доходить са-
мостоятельно. Знаете, у од-
ного дорога к цели в обход, у
другого – напрямик. Я отно-
шусь к первой категории
людей. Если бы кто-то мог
более четко и конкретно
объяснить мне мое пред-
назначение в профессии,
может быть, все произош-
ло бы раньше. Хотя все рав-
но танцевать я стал доволь-
но рано и сразу очень мно-
го. Уже в 1988 году я был
приглашен в Большой те-
атр, а в 1990-м уже танце-
вал практически все веду-
щие партии. В то время ху-
дожественным руководите-
лем театра был Юрий Гри-
горович. Он вызывал меня
к себе и говорил: «Можете
танцевать все, что угодно. Я
разрешаю, я вам даю воз-
можность  делать все, что
хотите». Так что никаких ог-
раничений не существова-
ло: я имел право выступить
в любом балете, который
мог выбрать и подготовить.

Вся борьба шла внутри
меня самого. Я всегда ду-
мал: «А надо ли мне это?
Хочу ли я этим занимать-
ся?»

- Притягивали другие
пути?

- Меня всегда интересо-
вало многое. Можно было
заняться, к примеру, биз-
несом. Начало 90-х годов –
это было особое время, ког-
да многие вещи, до сих пор
недоступные, стали откры-
ваться. Люди, занимающи-
еся как бы незаконным биз-
несом, стали его легализи-
ровать. Впрочем, меня ин-
тересовали не только биз-
нес, но и музыка, и спорт...
А потом, в 1990 году, Нина
Ананиашвили предложила
мне работать вместе, но я
ей тогда отказал, - сказал,
что у меня нет особого же-
лания танцевать, что я не
могу так сразу все бросить
и серьезно заняться бале-
том, пожертвовать всем.

- Даже так?
- Я вообще тогда должен

был уехать в Штаты. В 1990
году консул США официаль-
но предложил мне пере-
ехать на постоянное место
жительства в Сан-Францис-
ко: театр брал меня на ра-
боту, так что уже в 1990-м я
мог стать танцовщиком ба-
летной труппы в одном из
крупнейших городов Шта-
тов... Но произошел стран-
ный поворот судьбы. Бук-
вально за четыре месяца до
выезда в Америку я в тече-
ние трех месяцев гастроли-
ровал с труппой Большого
театра по большим городам
США. Вообще это был один
из крупнейших туров в ис-
тории Большого: Вашинг-
тон – Нью-Йорк – Лос-Анд-
желес – Чикаго... А заверши-
лись гастроли на Гавайских
островах. Там мы находи-
лись довольно долго.

- И какими были ваши
гавайские впечатления?

- Самыми невероятны-
ми! Уже в 1990-м я думал,
что после того, что увидел,
можно смело умереть. Те
краски, визуальные эффек-
ты, которые я видел, на-
столько потрясали, что мне
казалось – ничего с этим не
сможет сравниться в даль-
нейшем. Я имею в виду
цвета неба и воды, заката и
восхода, поразительную
природу, людей, которые
меня там окружали, их об-
раз жизни.  Под впечатле-
нием от всего увиденного я
становился совершенно
другим человеком... Но, не-
смотря на это, после столь
долгого и мучительного
тура я почему-то понял, что
Соединенные Штаты не та
страна, в которой я мог бы
жить. Возникло чувство,
что я не смогу там постоян-
но находиться и при этом
ощущать себя дома. Поэто-
му по возвращении из этой
страны я принял решение
не уезжать, остаться в Рос-
сии. Кстати, многие род-
ственники моей первой
жены выехали тогда в США
и до сих пор живут в Сан-
Франциско. Их судьбы сло-
жились по-разному...

- А жена согласилась с
вашим решением?

- Тогда жена не принима-
ла никаких решений, согла-
шалась с моими. И из-за
меня она осталась в России.

БОЖЕСТВЕННАЯ НИНА
- В том же 1990-м Нина

Ананиашвили, по вашим
словам, предложила вам
работать вместе, а вы отка-
зались. Однако судьба че-
рез какое-то время снова
свела вас. Как это произош-
ло?

- Нина предложила мне
танцевать вместе именно в
Соединенных Штатах. Тогда
ее постоянный партнер Ан-
дрис Лиепа остался в этой
стране, подписав контракт.

Не будучи внутренне гото-
вым к такому предложению,
я поначалу отказался. Одна-
ко через некоторое время,
года через два-два с поло-
виной, судьба нас снова со-
единила. Ведь мы оба рабо-
тали в Большом театре и
стали часто с ней встре-
чаться, танцевать в паре.
Сегодня я очень рад тому,
как сложилась моя жизнь –
я имею в виду Нину. Она
очень много для меня сде-
лала. Каким-то образом,
может быть, совершенно не
задумываясь об этом, Нина
научила меня любить то,
что мы делаем. Я всегда от-
казывался и отказываюсь
от работы, которая могла и
может у меня быть, ради
того, чтобы выступать с Ни-
ной. Потому что это всегда
очень интересно.

- Вы ее постоянный парт-
нер?

- Постоянные партнеры
Нины, когда она находится в
России, - это Андрей Ува-
ров и я. Так сложилось, при-
чем по нашему желанию.
Другую партнершу мы ни-
когда не выбираем.

- В чем особенность
Нины как партнера?

- Говорить на эту тему
можно бесконечно. Самое
характеризующее, пожа-
луй, это то, что она очень
легкий на подъем, легкий в
общении, добрый, душев-
ный человек. Профессия у
нас довольно трудная, осо-
бенно в нашей тяжелейшей
труппе. И очень непросто
каждый день заставлять
себя приходить заниматься
сначала классом, потом из-
нурительными репетиция-
ми. В любом настроении,
при плохом самочувствии
ты вынужден работать... Так
вот – когда ты видишь Нину,
смотришь ей в глаза, то не
думаешь уже ни о чем, кро-
ме работы, забываешь о
плохом самочувствии, ощу-
щаешь прилив душевных и
физических сил. Очень
важно, когда рядом с тобой
настоящие профессиона-
лы, требовательные к
себе... И, невзирая на каж-
додневную мучительную
работу и максимальную са-
моотдачу, мы с Ниной все-
гда понимаем друг друга.
Она чуткий человек, кото-
рый знает, чувствует, что
нужно сказать, сделать в
той или иной ситуации.

- А конфликты не возни-
кают в процессе работы?

- Бывают, конечно, какие-
то срывы, но очень и очень
редко. Только разве что с
моей стороны, если я про-
являю несдержанность. С
Ниной такого не бывает.
Причем работаем мы все-
гда очень честно, серьезно.
И это, представьте, легко,
потому что от Нины исходит
сильная положительная
энергия.

- Вы, наверное, и вне ра-
боты общаетесь?

- У каждого, конечно, своя
жизнь. Ты приходишь на ре-
петицию из безумного
мира. Пока ты доехал до ра-
боты, у тебя уже плохое на-
строение. А еще если пого-
да мрачная?.. Но, повторяю,
достаточно увидеть Нину,
как ты понимаешь: все, что
тебя беспокоит, ерунда!
Когда я чувствую крайнюю
усталость, обессиленность,
опустошенность и полную
неспособность что-то дать
зрителям, то все-таки не
могу отказаться от участия
в спектакле, поднимаю в
себе какие-то резервы, по-

тому что
знаю: мой
партнер –
Нина... И бук-
вально за два-
три дня она
делает из
меня совер-
шенно другого
человека. Я
выхожу на
сцену, а потом
уже могу рас-
слабиться, от-
дохнуть.

- А как вы
расслабляе-
тесь?

- Артисты,
особенно ар-
тисты балета,
не умеют от-
дыхать. Все-
гда нет време-
ни. И потом,

проходят два-три дня без
работы, и ты уже начина-
ешь чувствовать, что с но-
гами что-то не то, спина бо-
лит. Нужны постоянные фи-
зические нагрузки! И мыс-
ли об этом всегда с тобой...
Как и мысли о необходимо-
сти самоограничения. К
примеру, пиво выпил и уже
начинаю думать: «Вот, вы-
пил и не подвигался».

- Это ужасно, наверное,
когда все время вынужден
держать себя в узде?

- Да, конечно... Но ты зна-
ешь, ради чего ограничива-
ешь себя. Конечно, в пол-
ной мере я не могу отдох-
нуть, расслабиться, однако
иногда вместе с семьей,
женой и шестилетним сы-
ном Даниилом, буквально
на шесть-семь дней выры-
ваемся из привычного кру-
га и куда-нибудь уезжаем –
как правило, в теплые стра-
ны. Одно из наших люби-
мых мест отдыха – это Объе-
диненные Арабские Эмира-
ты, где великолепный сер-
вис, где очень тихо, спокой-
но, чисто, потрясающее
море. И в эти дни можно
замечательно расслабить-
ся, впитать солнечную энер-
гию, зарядиться от воды, по-
общаться. Иногда такой от-
дых мы планируем заранее,
но неожиданно может по-
звонить Нина и предложить
поехать... в Тбилиси. И я еду
– не потому, что речь идет о
каких-то бешеных деньгах, а
просто из-за того, что мы
можем где-то вместе высту-
пить.

НУЖНЫ НОВЫЕ
БАЛЕТНЫЕ ИДЕИ!

- Вы сделали уже в бале-
те, казалось бы, макси-
мально много, станцевали
все, что только можно стан-
цевать. О чем сегодня меч-
таете?

- Сегодня глобальная
проблема в балете одна: нет
выдающихся хореографов,
которые могли бы делать
такие большие двухактные
спектакли, как раньше – с
хорошим либретто, с дос-
тупным и понятным зрите-
лю содержанием, которые
могли бы находить соответ-
ствие языка хореографии
сегодняшнему времени.
Чтобы балет был совреме-
нен и в то же время не до
такой степени, когда на сце-
не минимум декораций, ко-
стюмов. Сейчас на Западе
принято, когда нет средств
для больших постановок с
грандиозными декорация-
ми, роскошными костюма-
ми, обходиться простей-
шими купальниками, свето-
выми эффектами... Я наде-
юсь, что успею принять уча-
стие в совершенно новом
спектакле, поставленном
специально для нашего по-
коления, которое еще танцу-
ет, и неплохо. Вот это и есть
моя профессиональная
мечта. Мне бы хотелось,
чтобы появились такие хо-
реографы, которые смогут
предложить новый язык хо-
реографии, близкий и ар-
тистам, и зрителям, и, ко-
нечно, стилю времени.
Мечтаю о масштабном со-
держательном балете – мо-
жет быть, трагическом или
комическом, в котором я не
просто станцевал бы, а про-
жил, чтобы он остался на-
всегда в памяти зрителей.

- Можно ли утверждать,
что в мировом классичес-
ком балете наблюдается
кризис?

- Знаете, несмотря на то,

что в балете нет новизны,
новых идей, интерес к это-
му виду искусства все рав-
но очень велик. В балете
очень много молодежи – и в
Большом, и в Мариинке, и
в театрах Европы... Моло-
дежь, которая приходит в
балет, работает с огромной
самоотдачей, рвением. На-
чинающие артисты энер-
гичны, мечтают вырваться
вперед. Но, к сожалению,
все, что им предлагается,
это вчерашний день. Мне
бы хотелось, чтобы им по-
везло, чтобы зародилось
наконец нечто новое... Буду-
чи директором Большого
театра, Владимир Василь-
ев пробовал делать нова-
торские спектакли – напри-
мер, «Лебединое озеро». Но
эта постановка была про-
вальной, потому что люди в

связи со старым названи-
ем ожидали чего-то тради-
ционного, каких-то штам-
пов. На мой взгляд, если
Васильев задумал что-то
новое, то не должен был да-
вать этому старое наимено-
вание.

- А кто вам интересен се-
годня в балете, исходя из
сказанного вами?

- Роман Пити делает
очень интересные поста-
новки. В Большом он поста-
вил недавно балет «Пиковая
дама», в котором принима-
ли участие Николай Циска-
ридзе и Илзе Лиепа. Мне
нравится взгляд Пити на ду-
этную тему, мне импониру-
ет, как он выстраивает свои
адажио, как чувствует плас-
тику тела, выражает эти чув-
ства... Интересна хореогра-
фия Баланчина – сейчас
она возобновляется и пере-
делывается, обновляется.
Из современных  хореогра-
фов мне особенно близок
Алексей Ратманский, кото-
рый ставит очень интерес-
ные балеты. Пожалуй, у него
есть реальный шанс сде-
лать сейчас мощный рывок,
карьеру. В апреле-мае Алек-
сей Ратманский собирает-
ся ставить абсолютно но-
вый балетный спектакль.
Предполагается, что это бу-
дет полноценный двухакт-
ный балет, и я возлагаю на
него большие надежды. У
Ратманского уникальное
чувство ритма, ощущение
музыки. Он может неожи-
данно ввести синкопы, инте-
ресно использует яркие му-
зыкальные моменты, чтобы
подчеркнуть, выделить их
через пластику тел... Был у
нас еще один опыт – с хоре-
ографом Анной Лайкерсон.
В ее постановке мы танце-
вали вместе с Ниной Анани-
ашвили. В ней принимали
участие многие замеча-
тельные артисты – Алексей
Фадеечев, Татьяна Терехо-
ва, Юрий Посохов...Но мне
эта хореография не близка.
Все-таки, на мой взгляд, го-
раздо интереснее то, что
делает Алексей Ратманс-
кий. Он сам достаточно мо-
лодой хореограф, еще
танцует в Датском королев-
ском балете... С ним мне
довелось сделать уже пять
одноактных балетов. Я рад,
что он приглашен в Боль-
шой театр, и хотел бы, что-
бы его новый спектакль
имел успех. Надеюсь, что и
кто-нибудь из западных хо-
реографов обратит внима-
ние на труппу Большого те-
атра и сделает с ней какой-

то спектакль. На мой
взгляд, одна из лучших ба-
летных постановок Большо-
го театра последнего вре-
мени принадлежит фран-
цузскому хореографу, в
прошлом блестящему
танцовщику, Пьеру Лакоту –
это «Дочь фараона». На
премьере выступили Нина
и я. На сегодняшний день
это самая удачная, попу-
лярная балетная постанов-
ка, которая идет в Большом
театре. Последние спектак-
ли проходили в Кремлевс-
ком Дворце съездов с анш-
лагами – редчайший слу-
чай! Помню, что такое же
творилось здесь на премье-
ре фильма Никиты Михал-
кова «Сибирский цирюль-
ник». Но тогда в зале Крем-
левского Дворца съездов
сидели приглашенные,

была мощная реклама. А на
спектакль Большого театра
«Дочь фараона» продава-
лись билеты... По-моему,
это одна из сложнейших и
интереснейших постановок
последнего времени, я сам
как зритель не раз смотрел
этот спектакль и должен
вам сказать, что получал
огромное удовольствие от
того, как наши танцуют...
Это, конечно, уникальная хо-
реография, которая была
раньше вроде недоступна
нашим артистам балета. А
сегодня все это выглядит
блестяще – начиная от кор-
дебалета и кончая солиста-
ми.

ЧТО ТАМ,
ЗА ГОРИЗОНТОМ?

- Вы молоды, и говорить,
вероятно, об этом пока
рано. Но наступит же такой
момент, когда вы переста-
нете танцевать. Как пред-
ставляете свое будущее?

- Пока сложно сказать.
Потому что то, что происхо-
дит сегодня в моей жизни,
– вещи совершенно непред-
сказуемые. Мне кажется по-
началу, что я бы сделал все
совершенно иначе, но про-
исходит порой нечто гораз-
до более интересное и со-
всем не то, что я планиро-
вал. Возможно, я останусь
в Большом театре и получу
какую-то администраторс-
кую должность. Не исключе-
но, что займусь рекламной
деятельностью или продю-
сированием, поскольку
очень искушен в своей про-
фессии, знаком со многи-
ми людьми и знаю, с чего
надо начинать, к чему стре-
миться. Но, может быть, я
займусь и каким-нибудь
другим делом, например,
мясной кулинарией. Безус-
ловно, я должен буду кор-
мить свою семью – и об
этом я не имею права забы-
вать. Так что какой-то биз-
нес у меня обязательно бу-
дет...

- Не всегда у артиста по-
лучается быть хорошим ад-
министратором или биз-
несменом.

- Да, это так... Если у
меня, к примеру, нет дара
быть балетмейстером и я
чувствую, что не смогу по-
ставить интересный балет,
то никогда не буду пользо-
ваться своим именем для
того, чтобы, тем не менее,
навязывать зрителям свое,
с позволения сказать, тво-
рение. То же касается труда
администратора. Если я
почувствую, что не готов к

этому, то посвящу себя дру-
гой сфере деятельности –
может быть, я буду просто
учить кого-то искусству ба-
лета, потому что мне это
нравится.

- Что вы считаете своим
положительным, а что – от-
рицательным качеством?

- Своим положительным
качеством считаю то, что я
достаточно внимательно и
серьезно отношусь к тому,
чем занимаюсь професси-
онально. А отрицательным
– то, что я не всегда могу
быть честен с самим собой
и не всегда могу заставить
себя делать то, что, навер-
ное, было бы правильнее.
Бывает так, что жизнь навя-
зывает мне какие-то поступ-
ки, которые я, может быть,
не должен был бы совер-
шать, но я как бы... плыву по
течению. Я не могу заста-
вить себя совершить пра-
вильный поступок, принять
правильное решение, в
свою же пользу.

- Все в жизни зависит от
усилий самого человека
или судьба предопределена
свыше?

- Больше все-таки зави-
сит от нас. Я в этом убеж-
ден – только мы сами мо-
жем оценить то, что сдела-
но нами, и заставить себя
добиваться чего-то больше-
го. Но в то же время нельзя
рассчитывать только на
себя и существовать одно-
му, в изоляции от остально-
го мира. Нужно идти в ногу
со временем, с теми людь-
ми, которые рядом с тобой,
с обществом. Однако вокруг
все так быстро меняется,
нет никакой стабильности,
защищенности, и это очень
обидно.

Когда я долгое время ра-
ботаю в Англии или США, то
понимаю, что самое глав-
ное, чем люди владеют в
этих странах, – стабиль-
ность и защищенность. Ты
утром проснулся и знаешь,
что у тебя сегодня будет та-
кой же день, как вчера, что
ничего не изменилось. По-
года может быть пасмурной
или солнечной, а все ос-
тальное осталось пре-
жним... А у нас все так быс-
тро меняется, и эти пере-
мены на самом деле очень
мешают. Нет ощущения
того, что в течение какого-
то промежутка времени ты
жил правильно, поступал
так, как нужно. Все время
приходится оглядываться
назад, подстраиваться под
обстоятельства - на мой
взгляд, это ужасно! Мне ка-
жется, если ты оставляешь
позади себя проделанную
работу или просто поступ-
ки, в правильности, ценно-
сти которых убежден, - это
самое важное. А чаще дела-
ешь что-то и не знаешь,
ради чего. Хуже ситуации
представить себе невоз-
можно!

- И часто у вас возникает
такое ощущение тщетности
ваших усилий, поступков?

- Очень часто, я просто
мучаю себя этим! Иногда
ты просто вынужден что-то
делать из-за бредовой
идеи, чьей-то глупости  или
вообще непонятно для
чего. Просто ты связан кон-
трактом, обязательства-
ми... Впрочем, это только у
нас осталось – привычка
задавать вопросы, задумы-
ваться над тем, надо или не
надо, стоит или нет, хочу
или не хочу, размышлять –
«а я бы сделал это по-дру-
гому». Во всем мире этого
давно нет! Если ты получа-
ешь какую-то работу, под-
писываешь контракт, то не
имеешь права задавать
вопросы – ты просто прихо-
дишь и безукоризненно вы-
полняешь свои обязатель-
ства. Иногда нам кажется,
что, к примеру, у американ-
ских звезд или знаменитых
кинорежиссеров все ина-
че. Но это не так! Они тоже
во многом обречены и не
имеют права задавать себе
и другим вопросы... Могу
привести в пример Ирека
Мухамедова, который дол-
гое время танцевал в Лон-
доне. Одна из самых боль-
ших его проблем - то, что
он видит все ошибки, пони-
мает, что это должно быть
по-другому, но не может ни-
чего изменить, не может
высказаться. Если он что-

то скажет, значит, станет
неугодным режиссеру, ба-
летмейстеру. У нас все-
таки ситуация пока не-
сколько иная – может быть,
в силу того, что нет ста-
бильных контрактов, жест-
ких рабочих условий. По-
этому есть еще возмож-
ность для каких-то челове-
ческих отношений, любви,
доброты. Наш человек в об-
щем не ограничен в своих
действиях, может поспо-
рить, сказать: «Это буду, а
это не буду делать»... Но в
то же время нам не хватает
дисциплины. Это касается
в том числе и чиновников
всех уровней. Нужна жест-
кая рука, чтобы люди от-
ветственнее относились к
своим обязанностям. На
солидных должностях очень
мало профессионалов. А
ведь от них зависят неред-
ко судьбы многих людей.
Увы, мы вынуждены это
терпеть, и меня это мучит.
Меня волнует, в каком об-
ществе будет жить мой ре-
бенок, кем он вырастет, ка-
кие у него будут интересы.

ИННА И ДАНИИЛ
- Хотели бы, чтобы ваш

сын пошел в балет?
- Я бы не хотел прожить

вторую балетную жизнь –
теперь уже с сыном. Слиш-
ком уж это тяжелый труд!
Аплодисменты, цветы – вне-
шняя сторона, а за ней...

- Что вы любите и что не-
навидите?

- Ненавижу, когда ничего
не делаю и не знаю, чем за-
няться. Возникает такая пу-
стота... Скажем, я свобо-
ден, у меня нет работы и
никаких интересных идей –
это состояние я ненавижу
больше всего! И еще я не
переношу одиночества. А
люблю я слушать музыку –
и легкую, и классическую,
особенно в современной
обработке. Мне этого всегда
не хватает – долго я без му-
зыки не могу. Очень люблю
вкусно поесть. Не представ-
ляю себе ничего лучше, чем
посидеть в хорошей компа-
нии с друзьями, близкими
в приличном ресторане и
побаловать себя чем-то
вкусным.

- А кто ваша жена?
- Прима-балерина Боль-

шого театра Инна Петрова.
- Когда вы впервые почув-

ствовали, что должны быть
вместе?

- Это произошло восемь
лет назад в Венеции, когда
Большой театр гастролиро-
вал в Италии.

- Романтично...
- Да, эти дни запомни-

лись навсегда. На выход-
ные мы отправлялись на
соседний остров Лидо,
где чудесно проводили
время. Именно тогда мы
стали близко общаться, и
я почувствовал, что имен-
но эта женщина должна
быть рядом со мной все-
гда. Хотя в то время Инна
была не свободна. Но я
сделал все для того, что-
бы ситуация изменилась
в мою пользу, добился ее
расположения. Кстати,
Инна вторая моя жена.
Первая была тоже артис-
ткой балета. Мы учились
вместе, я помог ей пропи-
саться в Москве – без это-
го не принимали в Боль-
шой театр, но она порабо-
тала у нас недолго, около
года, и ушла – ей не понра-
вился коллектив.

- Он действительно очень
сложный, как говорят?

- Все зависит от челове-
ка. Мне просто некогда об
этом думать – я слишком
загружен работой.

- Да и характер, навер-
ное, уживчивый, неконф-
ликтный?

- Пожалуй, так  оно и есть.
- Ваши ближайшие пла-

ны?
- 30 января выступим

вместе с Ниной в балете
Ратманского «Сны о Япо-
нии» в Большом театре, а 7
февраля – в «Жизели». По-
том мы с Ниной приглаше-
ны в Будапешт, где будем
танцевать в «Спящей краса-
вице». По возвращении в
Москву снова включаемся в
жесткий график работы.
Словом, творческая круго-
верть!

Инна БЕЗИРГАНОВА



 

 

Как через двадцать лет
будет выглядеть Европа,
никто точно не знает.

Неизвестно, сколько го-
сударств будут пользо-
ваться евро, как хорошо
будет работать общая ва-
люта (и будет ли она вооб-
ще существовать). Неизве-
стно, где будут проходить
границы ЕС. В Стамбуле?
Во Владивостоке? Смелые
голоса утверждают, что
членство Израиля и Пале-
стины в какой-либо форме
- это самый лучший спо-
соб разрешить ближнево-
сточный кризис.

К 2023 году Европейский
союз, вероятно, станет ве-
дущей мировой экономи-
ческой силой, но никто не
знает, насколько он будет
силен политически. Если
Россия будет в течение
двадцати лет приклады-
вать грамотные диплома-
тические усилия, захочет
ли ЕС принять в свои ряды
Москву, чтобы решить
проблему нехватки нефти
и других природных ресур-
сов?

Если сказать коротко, то
в XXI веке благополучие
всего мира будет в первую
очередь зависеть от того
же фактора, который опре-
делял ситуацию в XX веке,
- от Европы. Атмосферу
первой половины ушедше-
го столетия диктовали две
войны в Европе, атмосфе-
ру второй - холодная вой-
на. Ситуация в начале XXI
века тоже зависит от Евро-

Через двадцать лет Аме-
рика будет пользоваться той
же валютой, иметь те же на-

циональные границы, что и сегодня, и, скорее всего,
останется ведущей мировой державой в военной и
политической сферах.

пы - возможно, даже в боль-
шей степени, чем от Амери-
ки, влияние которой будет
нестабильным без поддер-
жки европейских союзни-

ков.
Следовательно, будущее

планеты в значительной
степени зависит от трансат-

лантических отношений.
Мир нуждается в глобаль-
ных правилах поведения.
«Новый мировой порядок»
не будет работать, если Ев-
ропа и США будут оппонен-
тами, а не партнерами. НАТО

остается единственным
примером попытки создать
эффективный военный аль-
янс в мировом масштабе.

Двадцать лет назад вы-
шел в свет первый номер
газеты The Wall Street Journal
для Европы. Мы хотим вос-
пользоваться случаем и
вспомнить о том, что было,
а также попытаться сделать
прогноз на будущее, попро-

сив высказать свое мнение
ведущих экспертов. Их выс-
казывания приведены в спе-
циальном разделе, посвя-
щенном двадцатилетию из-
дания.

Бывший американский
советник по национальной
безопасности Збигнев Бже-
зинский сказал: «Главный
вопрос, который междуна-
родная общественность бу-
дет решать в течение бли-
жайших двадцати лет - смо-
жем ли мы создать подлин-
ный общемировой порядок,
или же мир погрузится в
анархию». Он считает, что
Америка уже сейчас столк-
нулась с этой проблемой и
стоит перед выбором - либо
стать ответственным лиде-
ром, либо действовать в од-
ностороннем порядке без
достаточных оснований. Он
согласен с тем, что Европа -
незаменимый партнер
США, но предупреждает:
если континент не поведет

себя правильно, он «оста-
нется политическим евну-
хом». Он без особого опти-
мизма оценивает перспек-
тивы Европы, которая по-
прежнему предпочитает ог-
раничиваться жестами и за-
нимать «удобную позицию
решения собственных про-
блем».

Историк Тимоти Гартон
Эш взял нас с собой в вооб-

ражаемую поездку в 2023
году В этом году, допускает
он, возникает новая тяжелая
проблема, связанная с Ира-
ком: следует ли принимать
Ирак в Европейский Союз?
Рональд Расмус, один из ав-
торов плана расширения
НАТО, имеет мнение, что со-
вместные силы России и со-
юзников оккупируют Иран.

Эти предположения пока-
зывают, какими динамич-
ными и неопределенными
будут два предстоящих деся-
тилетия. Эш объясняет воз-
можность вступления Ирака
в ЕС следующим образом.
Турция, которая к 2023 году
является членом ЕС уже бо-
лее десяти лет, настаивает
на принятии Ирака и увели-
чении численности мусуль-
манского меньшинства в Ев-
ропе. У Ирака, которым уже
двадцать лет правит более
или менее демократичес-
кий режим, есть нужная ЕС
нефть. Курды северного

Ирака выступают против
«Брюссельской стены», от-
деляющих их от Турции.

Эта Европа будет значи-
тельно больше США. Объем
ее ВВП будет составлять 20
трлн. долларов в год. На тер-
ритории от Атлантического
океана до Крыма будут жить
600 млн человек. «Однако
это будет империя без им-
ператора», - пишет Эш. По

его мнению, многоязычная
Европа будет больше похо-
жа на Священную Римскую
империю, чем на сверхгосу-
дарство.

Интересно предположе-
ние экспертов, что в отли-
чие от меняющейся Европы
Америка будет стоять на
прежних позициях. В 1983
году США управлял консер-
вативный президент, кото-
рый призывал бороться с
мировым злом, на что Евро-
па смотрела с испугом. В
2003 году новый консерва-
тивный президент США бу-
дет говорить о новом миро-
вом зле, на что Европа смот-
рит с сомнением.

Европе придется выби-
рать - выступить ей против
Америки или поддержать
Вашингтон и его взгляды на
ситуацию в мире. Это вы-
бор между позициями
Франции и Германии, с од-
ной стороны, и более при-
верженным трансатланти-

ческим ценностям курсом
лидеров Великобритании,
Испании и Италии - Тони
Блэра, Хосе Марии Азнара
и Сильвио Берлускони - с
другой. Форму дискуссии
будут определять действия
США, но ее двигателем дол-
жны стать дальновидные ев-
ропейцы.

Будут ли крупнейшие ев-
ропейские государства Гер-

мания и Франция прово-
дить экономическую поли-

тику, которая сделает Евро-
пу уверенной, конкурентос-

пособной силой на мировом
рынке труда, двигателем
экономического роста? Или
же в ближайшие двадцать
лет темпы роста на конти-
ненте будут ниже, чем в
Азии и США?

Сделают ли конституцио-
нальные и политические ре-
формы Европу более эф-
фективным, в большей сте-
пени демократическим со-
обществом, или она будет
защищать жесткие полити-
ческие структуры, которые
либо слишком слабы, либо
слишком навязчивы и не
дают континенту возможно-
сти получить влияние в
мире, соответствующее
масштабам его экономики?
И наконец, будет ли ЕС при-
нимать больше иммигран-
тов и новых членов, чтобы
обеспечить динамизм, или
нас ожидает возрождение

уродливой истории евро-
пейского национализма?

В Берлине вышли на де-
монстрацию 15 000 врачей,
аптекарей и санитаров с
протестом против полити-
ки красно-зеленых. Однако
министр здравоохранения
Улла Шмидт проявила не-
возмутимость. «Снова на
повестке дня крушение Гер-
мании», - иронизировала
политик от СДПГ и добави-
ла: мир завидует Германии,
имеющей такую систему
здравоохранения.

Действительно ли это
так? В целом если брать всю
планету, то доверие к сис-
теме здравоохранения в той
или иной стране в среднем
выше, чем в Германии. В
США - в стране либераль-
ной холодности и социаль-
ной рубки - удовлетворены
государственной системой
здравоохранения 63 про-
цента населения. Особенно
велико доверие к системе
оказания основополагаю-
щих медицинских услуг в
Малайзии (91 процент) и
Дании (82 процента). В стра-
нах ЕС средний процент тех,
кто испытывает доверие к
системе здравоохранения,
составляет 59 процентов, в
Германии - только 56 процен-
тов. И если здесь число тех,
кто доверяет «не очень» или
«не доверяет совсем» - 43
процента, то в США - только
34 процента.

Эти данные получены в
ходе масштабного опроса,
проведенного Институтом
Гэллапа в 47 странах по по-
ручению Мирового эконо-
мического форума в Даво-
се. Было опрошено 36 000
респондентов, представ-
лявших мнение 1,4 милли-
арда человек относительно
доверия к общественным
институтам, в двенадцати
странах ЕС, странах Восточ-
ной Европы и Скандинавии,
в Израиле, Канаде, США, в
Южной Америке, а также в
некоторых государствах
Азии (среди них - Турция) и

Доверие - хорошо, армия - лучше
Больше всего в мире доверяют военным

Африки. В Германии в ин-
тересах Института Гэллапа
работал Институт исследо-
вания общественного мне-
ния «Эмнид», который про-
вел в августе этого года реп-
резентативный опрос 500
респондентов.

К числу главных результа-
тов относится высокий авто-
ритет повсюду вооруженных
сил и полиции. Доверие к га-
рантам внешней и внутрен-
ней безопасности, возмож-
но, возросло дополнительно
и в Европе в связи с событи-
ями 11 сентября. В Герма-

нии к армии «большое» или
«некоторое» доверие испы-
тывают 70 процентов опро-
шенных и, несмотря на пре-
жние кампании, проходив-
шие под лозунгом «Солдаты
- убийцы», бундесверу не до-
веряют только 28 процентов
(в целом по странам, где про-
водился опрос, - 26 процен-
тов). Лишь в небольших го-
сударствах Европы, таких,
как Австрия (39 процентов)
или Люксембург (35 процен-
тов), планка доверия к ар-
мии ниже 40 процентов.
Особенно большим довери-
ем армия пользуется в стра-
нах, которые вынуждены
противостоять военным уг-
розам: в Израиле (92), США
(89), Индии (92) и Пакистане
(87), в Великобритании (82).
Россия (60) - великая воен-
ная держава вчерашнего
дня - занимает по этому по-
казателю в сравнении с дру-
гими странами место ниже
среднего уровня.

Важнейшим ресурсом
любой страны в век инфор-
мации является образова-
ние. Государственной систе-
ме воспитания в соответ-
ствующих странах в боль-
шей или меньшей степени
доверяют 62 процента, не
доверяют или мало доверя-
ют - 36 процентов.

Значительным довери-
ем пользуются в мире так
называемые «неправитель-
ственные организации» (59
процентов), в спектр кото-
рых попадают структуры,

начиная с благотворитель-
ных организаций и кончая
противниками глобализа-
ции, такими, как организа-
ция «Attak». В Германии (68)
показатели в этом плане
столь же высокие, что и в
США (67), Чехии (80) и в Ир-
ландии (78), и значительно
превышают средний уро-
вень для всех стран.

Остаются ни с чем цент-
ральные государственные
институты. Так, в целом
средний показатель тех, кто
доверяет соответствующе-
му правительству «очень»

или «в какой-то степени»,
составляет 50 процентов. В
то же время 47 процентов
опрошенных «не доверяют»
или «доверяют мало».

Еще хуже показатели у
национальных парламен-
тов. В международном раз-
резе им в целом доверяют
только 38 процентов опро-
шенных, 51 процент - не до-
веряют. Таким образом, эта
номинация занимает у рес-
пондентов везде самую пос-
леднюю строчку.

А как обстоит дело с цер-
ковью? Самым религиоз-
ным государством в мире
можно считать Индию, где
«религиозным группам и
церкви» доверяет 92 про-
цента опрошенных. Только
пять процентов «не доверя-
ет им» или «доверяет
мало». Неплохие дела у
церкви в Грузии (81:16), яв-
лявшейся форпостом хри-
стианства на Кавказе, в
США (72:25), недооценен-
ных относительно своей
религиозности, но и в Ве-
ликобритании (62:35).

Мировой экономический
форум как заказчик иссле-
дования делает вывод, что
доверие к ключевым инсти-
тутам в целом «опустился
до уровня критического со-
отношения». Найти рецепт,
как противостоять этой тен-
денции, организация наме-
рена попытаться на своей
годовой конференции, кото-
рая состоится в швейцарс-
ком Давосе 23-28 января.

Они вошли в историю
как величайшие любовни-
ки, драматурги и компози-
торы. Поэтому известие о
том, что у Казановы был
тройной подбородок, у Шек-
спира сальные волосы, а
Моцарт так вообще мог по-
хвастаться пристальным
взглядом наркомана, по-
вергло мир в шок.

Но именно так звучит
вердикт германских ученых
- криминалистов, которые
сделали фотороботы выда-
ющихся людей, как если бы
те на самом деле были со-
временными преступника-
ми.

Результаты их исследова-
ний не укладываются в при-
вычные рамки. Так, напри-
мер, Шекспир похож на
скользкого типа, ошиваю-
щегося вечером на автобус-
ной остановке, Джакомо
Казанова мало отличается
от страхового агента, пере-
жившего кризис в середи-
не жизненного пути, а вот
Вольфганг Амадей Моцарт
вообще похож на человека,

Великий Моцарт был мелким гангстером
только что отведавшего яд
(именно этого он и опасал-
ся при жизни).

Известные писатели
Фридрих Шиллер, Гот-

тхольд Эфраим Лессинг
(XVIII век) и Жан -Батист
Мольер (XVII век) тоже были
удостоены чести попасть в
галерею знаменитых «пре-
ступников», презентация
которой прошла в Кельне.
Для своих изысканий кри-
минологи использовали
компьютерную систему Isis,

интерактивную систему для
идентификации преступни-
ков, которой обычно требу-
ется около часа на создание
фоторобота по показаниям

свидетелей.
Организаторы экспози-

ции, которая называется
«Гении без иллюзий», наде-
ются, что она поможет со-
кратить бездну, лежащую
между светилами культуры
и обычными людьми.

«Наша цель низвести ку-
миров с пьедесталов и сте-

реть с них лишний глянец»,
- говорит профессор Эл-
мар Бак, директор теат-
рального архива в Cologne
University, предоставивше-
го современные портреты
великих людей. - Я не хочу,
чтобы люди думали, что
Моцарт при жизни был
именно таким. Мы просто
хотим показать, как он мог
выглядеть, если бы жил
сейчас.

Здесь все же стоит отме-
тить, что портрет Моцарта
считается, по крайней
мере, достаточно точным.
При его создании учитыва-
лись болезни, которыми он
болел, и воспоминания его
современников, не считая
имевшегося в распоряже-
нии исследователей слепка
с черепа великого компози-
тора. Мало того, для пущей
точности был использован
портрет Моцарта, который,
согласно мнению экспер-
тов, очень близок к ориги-
налу.

Профессор Бак задумал
выставку «Гении без иллю-
зий» во время своего визи-
та в Нью-Йорк в 1991 году, в
двухсотлетнюю годовщину

смерти Моцарта. «Меня
взволновало, что у нас до
сих пор нет его реалисти-
ческого изображения, -
вспоминает он, - поэтому я
и попросил своих сотрудни-
ков свести имеющиеся
изображения воедино. Ре-
зультат оказался более чем
впечатляющим».

Ученые считают, что Мо-
царт, умерший в возрасте
35 лет, был человеком не-
большого роста, в детстве
страдавшим рахитом. По-
зднее жизнь великого ком-
позитора отравлял уже рев-
матизм.

Тем не менее, мысль о
том, что Моцарт скорее по-
ходил на гангстера мелкой
руки, нежели на розовоще-
кого парня в напудренном
парике (именно таким он
был изображен в фильме
«Амадеус, 1996), взбесила
его почитателей, часть ко-
торых выразила свой про-
тест в письменной форме.

По мнению Норберта Ун-
гера, начальника феде-
ральной полиции, в данном
случае речь идет не об
«идентификации, а об ис-
кусстве».

Гинеколог Хулио Крус и Эр-
мида собрал в своей книге
«Взгляд на Джоконду глазами
врача» историю болезни Лизы
Джерардини, жены маркиза
дель Джокондо, известной
также под именем Мона
Лиза. Результатом исследова-
ния кожи, овала лица, глаз,
губ, загадочной улыбки и по-
ложения рук женщины, пози-
ровавшей для Леонардо да
Винчи, стал целый букет за-
болеваний, которыми она, по
мнению медиков с богатым
воображением, страдала.
Алопеция (выпадение во-
лос). У женщины, изображен-
ной Леонардо, практически
полностью отсутствуют бро-
ви и ресницы. Возможно, ало-
пеция стала результатом
сильного шока (Лиза Джерар-
дини потеряла свою младшую
дочь) или сильного эмоцио-
нального напряжения из-за
продолжительных сеансов
позирования художнику.
Вполне вероятно, что да Вин-
чи нарисовал Мону Лизу в па-
рике, чтобы скрыть отсут-
ствие волос у нее на голове.
Болезнь Паркинсона. Правая
рука прижимает левую, слов-
но стараясь сдержать непро-
извольное движение. Подоб-
ный жест указывает, кроме
того, на атрофию мышцы.
Возможно, левая рука Джо-
конды была крючковатой.

Недоразвитая рука. Руки
Моны Лизы кажутся мягкими
и опухшими. Можно говорить
о том, что модель художника

О тайнах Толкиена можно
узнать из серии писем, кото-
рые автор «Властелина ко-
лец» написал в период с 1958
по 1963 годы Нэнси Смит, ре-
дактору своего издательства.

Как родилась известная
сказка? Все началось с драко-
на. «Мне было около восьми
лет, когда я попытался напи-
сать несколько стихотворе-
ний о драконе. Сегодня я ни
одного из них не помню, за
исключением того, что в каж-
дом из них было выражение
«большой зеленый дракон».

Джон Рональд Руел Толки-
ен обращается в прошлое,
чтобы вспомнить, когда впер-
вые он вообразил землю хоб-
битов. «История началась так
давно, - пишет он, рассказы-
вая о том, как рождались его
книги, - что можно сказать, она
началась с моим рождением».
Толкиен едва научился ходить,
когда произошло его опасное
знакомство с большим мохна-
тым пауком в Южной Африке.
Этот паук стал прообразом
Шелоба - одного из самых
ужасных монстров, живущих
в стране Саурона.

Читателям трилогии «Вла-
стелин колец» было бы инте-
ресно узнать новые подроб-
ности о фантастическом
мире книги, и Смит было по-
ручено составить список, в
котором бы были упорядоче-
ны все эльфы, драконы и дру-
гие создания. Эта не изданная
переписка сегодня находится
в руках частного коллекцио-
нера. У корреспондента ита-
льянской газеты была воз-
можность прочитать эти пись-
ма. Писатель отвечает на воп-

«Я родился вместе
с хоббитами»

росы, которые задала редак-
тор, запутавшаяся в сотнях на-
званий мест и персонажей
Средней земли. Кроме того,
ее интересовали круг зна-
комств писателя в Оксфорде,
антипатия к таким писателям,

как Форд Мэддокс Форд, и
естественно, трансфер в
Среднюю землю.

«Я приступил к написанию
«Властелина колец» прежде
всего для того, чтобы доста-
вить удовольствие самому
себе. Естественно, мне это
не удалось, разве что на 75
процентов. Но теперь неко-
торые персонажи и в особен-
ности некоторые места про-
изводят на меня сильное
впечатление. Сердце зами-
рает, когда начинается опи-
сание Керин Амрота, но еще
больший восторг у меня вы-
зывают бегущие лошади Ро-
хирримов. Меня печалит
провал Голлума, когда его
признание прерывает Сам:
все это действует на меня
как реальный мир».

Результаты диспансеризации Моны Лизы
Врачи нашли у леонардовской Джоконды целый список

заболеваний:  алопеция, пиорея,  астма,  глухота

страдала от гипотермии (по-
нижения температуры тела) и
проблем с кровеносно-сосу-
дистой системой.

Липома. Доброкачествен-
ная жировая опухоль дольча-
того строения на правой руке.

Высокий уровень холес-
терина в крови. Легкая жел-
тизна слизистой оболочки
левого глаза наталкивает на
мысль о злоупотреблении
Джокондой жирной пищей,
которое чревато повышени-
ем уровня холестерина в
крови.

Косоглазие, катаракта и
гетерохромия радужки (раз-
личный цвет глаз). Именно та-
кой диагноз поставили оф-
тальмологи, изучив портрет
Лизы Джерардини.

Бруксизм. Произвольное
или непроизвольное скрипе-
ние зубами.

Пиорея (обнажение шейки
зубов, их расшатывание и вы-

падение). Вероятно именно
такова причина загадочной
улыбки Джоконды: за сомкну-
тыми губами скрыты недоста-
ющие зубы.

Беременность. Американ-
ский гинеколог Кеннет Д. Кил
указал на возможную бере-
менность модели художника,
так как Мона Лиза скрестила
руки на животе, словно при-
крывая плод своего чрева.
Однако доктор Крус и Эрми-
да опровергают подобное ут-
верждение: на лице Джокон-
ды нет пигментных пятен, по-
являющихся у беременных
женщин.

Односторонний паралич
лицевого нерва. По мнению
Ральфа Манткелоу, причина
загадочной улыбки Джоконды
кроется именно в параличе
лицевого нерва.

Астма. Питер Пасторе
предположил, что псевдо-
улыбка Джоконды - попытка
скрыть одышку.

Глухота. Об этом говорит
отоларинголог Питер Фри-
ман, утверждающий, что «по-
добная улыбка характерна для
глухих».

Олигофрения. В гримасе
Джоконды можно распознать
«отсутствующее выражение
лица, типичное для людей с
задержкой умственного раз-
вития».

Алкоголизм. Рикардо
Ройо-Вильянова указывает,
что губы Моны Лизы скрив-
лены в улыбке, которая обыч-
но бывает у людей в началь-
ной стадии алкогольного
опьянения. Кроме того, выра-
жение лица Джоконды иден-
тично выражению лица Вак-
ха, изображенного Леонардо
да Винчи.

ДРАМА ЕВРОПЫ

Подумав о том, что
ждет нас через двадцать
лет, мы осознали, какое
огромное значение име-
ют решения, принимае-
мые политиками сегод-
ня. Гай Сорман пишет:
«В течение этих двадца-
ти лет сторонники сво-
бодного рынка смогут
победить в интеллекту-
альной, но не политичес-
кой битве».

Проблема состоит в
том, что в настоящий мо-
мент два традиционных
лидера Европы - Франция
и Германия - занимаются
выработкой неуклюжего,
неработающего компро-
мисса по вопросу о том,
как организовать двойное
лидерство в Европе, вмес-
то того чтобы подумать о
более важной, экзистенци-
альной проблеме - какие
идеи ЕС должен проводить
в жизнь.

Бжезинский пишет,
что, если Америка будет
вести себя как глобаль-
ный гангстер, если Китай
погрузится во внутренний
хаос и «если Европа будет
по-прежнему считаться
политическим эгоистом,
безразличным к происхо-
дящему», это будет озна-
чать, что мир не смог ис-
пользовать шанс, появив-
шийся у него по оконча-
нии холодной войны. Аль-
тернатива - ответствен-
ная Америка, политичес-
ки влиятельный партнер
Европы с близкими взгля-
дами, и Китай, которому
США и ЕС помогают ин-
тегрироваться в миро-
вую систему. В этом слу-
чае «через двадцать лет
мир был бы очень прият-
ным местом».



 

 

Иракский конфликт на-
нес большой ущерб отно-
шениям между США и евро-
пейскими партнерами по
НАТО Францией и Германи-
ей. Правительства в Берли-
не и Париже с возмущени-
ем отреагировали на выска-
зывание министра оборо-
ны США Дональда Рамс-
фелда о том, что обе стра-
ны олицетворяли «старую
Европу» и препятствовали
своей политикой разоруже-
нию Саддама Хусейна.

Высказывания Рамс-
фелда свидетельствуют,
насколько глубокими стали
внутри НАТО противоречия
в иракском вопросе. Ми-
нистр обороны США сказал,
что центр тяжести НАТО пе-
реместился на Восток. Тем
самым он сделал намек, что
жесткая позиция США в от-
ношении Ирака практи-
чески не встречает никако-
го сопротивления в Восточ-
ной Европе. «Старой Евро-
пе», Франции и Германии,
Рамсфелд противопоста-
вил «громадное число» дру-
гих европейских стран, ко-
торые, по его словам, твер-

Берлин и Париж возмущены заявлением
американского министра обороны

Иракский конфликт привел к расстройству отношений с США

до стоят на стороне Вашин-
гтона. Пресс-секретарь
президента Ари Фляйшер
сказал, что ожидается со-
здание против Саддама
«мощной» военной коали-

ции даже в случае, если
«Франция не проявит соли-
дарности».

В Берлине и Париже кри-
тика со стороны Рамсфел-
да вызвала жесткое осужде-
ние политиков, вне зависи-
мости от их партийной при-
надлежности. Если канцлер
ФРГ и президент Франции
сами высказывания, про-

звучавшие из Вашингтона,
не комментировали, то
очень резкая реакция пос-
ледовала, прежде всего, из
Франции. Министр эконо-
мики и финансов Франсис

Мэр сказал, что замечание
Рамсфелда его «глубоко ос-
корбило». Бывший соци-
алистический министр
Мартина Эбри говорила о
«надменности» США, кото-
рые «во все большей степе-
ни хотят править миром в
одиночку». Твердый отпор
замечаниям был дан также
в берлинском правитель-

стве: «По своей форме и
тональности это совершен-
но чуждо и не соответству-
ет дипломатическим тради-
циям». Отпор замечаниям
Рамсфелда дали председа-

тель фран-
цузской пра-
в я щ е й
п а р т и и
«UMP» Ален
Жюпе и руко-
в о д и т е л ь
ф р а к ц и и
ХДС в немец-
ком бундес-
таге Анджела
М е р к е л ь .
Жюпе сказал,
что он горд
тем, что явля-
ется предста-
вителем «ста-
рой Европы».
Меркель под-
черкнула, что

Европу невозможно разде-
лить на новую и старую.
Председатель Внешнеполи-
тического комитета Фоль-
кер Рюэ охарактеризовал
поведение Рамсфелда как
неумное. Министр иност-
ранных дел Фишер и его
французский коллега Доми-
ник де Вильпен, напротив,
проявили в официальных

выступлениях сдержан-
ность. «Я думаю, что наша
позиция не является про-
блемой», - сказал в Берли-
не Фишер. Вильпен напом-
нил о необходимости «чес-
тного и уважительного» об-
щения.

Правительство Германии
при поддержке Франции,
имеющей право вето в Со-
вете Безопасности ООН, на-
правляет в настоящее вре-
мя свои усилия на выигрыш
времени в вопросе приня-
тия решения о войне про-
тив Ирака. Фишер дал в
Берлине понять, что он выс-
тупает за подготовку второ-
го доклада инспекторами
ООН и его представления в
период после 27 января,
когда последние передадут
Совету Безопасности свой
первый доклад.

Правительство ФРГ, кото-
рое займет первого февра-
ля председательское место
в Совете Безопасности, де-
лает ставку, как это явству-
ет из правительственных
кругов, на то, чтобы зару-
читься поддержкой не толь-
ко Франции, но и других го-
сударств, обладающих пра-
вом вето, - России, Китая и
даже Великобритании.

Принц Фейсал был вы-
нужден смириться. Британ-
ский арабист, шпион и аван-
тюрист Томас Эдвард Ло-

ренс предсказал ему ни
много ни мало, что он бу-
дет властвовать над ара-
бами в качестве короля.
Поэтому подданные Фей-
сала в Хедшасе на побере-
жье Красного моря и мно-
гие другие арабские пле-
мена начали партизанс-
кую войну против Осман-
ской империи. Когда в
1920 году империя подпи-
сала документ о том, что
ей больше нечего искать
на арабских территориях,
после чего она распалась
и появилась современная
Турция, трофеи уже были
поделены. Этот вопрос
британцы и французы ре-
шили в 1916 году, подписав
так называемое соглаше-
ние Сайкс-Пико. Террито-
рия, которая прежде назы-
валась Месопотамией, а во
времена Османской импе-
рии состояла из вилайетов,
таких, как Багдад, Мосул и
Басра, стала британской.
Она была предложена Фей-
салу. 23 августа 1921 года
тот стал ее королем. После
победы на выборах, на кото-
рых Фейсал собрал 96 про-
центов голосов избирате-
лей, он стал избранным ко-
ролем. Монархия должна
была оставаться в значи-
тельной мере под его, но и
лондонским контролем.

Конфликты, в которых
трудно разобраться
К истории Ирака прошлого столетия

У его страны были
четкие границы, но не
было ни одной народно-
сти, которая стала бы
образующей для обще-
ства. На севере сопро-
тивление арабскому
влиянию оказывали кур-

ды, в то время их
поддерживала но-
вая Турция Кемаля
Ататюрка. На юге
шиитское меньшин-
ство не хотело под-
чиняться прави-
тельству суннитско-
го меньшинства.
Следовательно, сна-
чала британцы оста-
вались в стране. По-
кинули они ее, оста-
вив в независимости,
только третьего октяб-
ря 1932 года.

Разделение обще-
ства было унаследовано
и после того, как оно ста-
ло свободным. Разде-
лительные линии про-
водились не только по
этническим и религиоз-

ным признакам. Они прохо-
дили между гражданами
крупных городов и кочевы-
ми племенами на перифе-
рии, между ними и кресть-
янами в орошаемых райо-
нах усиливались разногла-
сия на почве культуры, ко-
торые становились еще

глубже в силу бедуинского
традиционализма самого
Фейсала. А потом нашли
нефть.

Этого ожидали: права на
бурение до 1920 года нахо-
дились в руках Турции.
Стамбульский армянин
Саркис Гюльбенкян срабо-
тал договор, в котором - на
все будущие случаи - часть
доходов обеспечивалась
Турции, сам он по-княжески
обошелся пятью
процентами. Кон-
цессия на прове-
дение буровых ра-
бот, переданная
еще в период бри-
танского мандата
на эту территорию
международному
ко н с о р ци у м у ,
была связана с
оговоркой, предус-
матривавшей пе-
редачу известной
доли Багдаду. Но в
1933 году Фейсал I
умер. Своему сыну
Гази  он, кроме де-
нежной благодати, оставил
в наследство еще одно:
классовую борьбу.
Рабочие, добывавшие
нефть, и персонал желез-
ных дорог были первыми,
кто организовал профсою-
зы, которые находились под
двойным влиянием: нацио-
налистов и коммунистов.
Последние победили. Про-
летариат в обществе с силь-
ным отпечатком традиций,
затронутом ранней цивили-
зацией только в крупных го-
родах, научили в организа-
циях политической дисцип-
лине, которая определила
его ориентацию на якобы
сформулированное в Мос-
кве будущее. Первую нефть
нашли на севере, первые
пролетарии были преиму-
щественно курдами. Так  по-
явилась курдская КП, кото-
рая соперничала с арабски-
ми КП, состоявшими из
представителей интелли-
генции.

Этот, казалось, трудно
поддающийся пониманию
конфликт пережил попытку
большого арабского восста-
ния Рашида Аль-Гаилани,
которого в 1941 году дикта-
торы Гитлер и Муссолини
считали своим достойным
союзником. Он не разре-
шился и после в какой-то
мере просоветски ориенти-
рованного восстания кур-
дов во главе с Мустафой
Барзани. Он продолжался и
после того, как в 1953 году
Фейсал II стал королем и
подвел Ирак к заключению
пакта с Пакистаном, Ира-
ном, Турцией и Великобри-
танией, в результате чего
была создана оборонитель-
ная организация по образ-
цам «холодной войны». В
1959 году Ирак отделился.

Был ли это снова колони-

ализм? На этот вопрос да-
вали утвердительный ответ
представители самых раз-
ных группировок. Для ком-
мунистов случай был по-
нятным и без того. Воен-
ные, находившиеся в араб-
ском подчинении, рассмат-
ривали это точно так же. К
ним присоединилась дей-
ствовавшая с 1950 года в
подполье мелкая партия
«БААС». Она, в частности,
называла себя социалисти-
ческой, но была нацелена на
конкретные действия и не-
медленный переворот и
проявила себя как крайне
националистическая орга-
низация. 14 июля 1958 года
коалиция свергла монар-
хию, Фейсал II и его пре-
мьер Нури Эс-Саид были
расстреляны. Новый глава
правительства Абдул Ка-

рим Кассем находился в
зависимости от двух особо
хорошо организованных
сил: армии и коммунистов.
Он лавировал между ними.
Москва сняла со своих сто-
ронников всякие тормоза:
иракская КП должна обра-
тить внимание на нацио-
нальную буржуазию и разо-
ружить ее полувоенные
подразделения. Это и про-
изошло, Кассем был выдан
военным и организации,
которую он недооценил:
«БААС».

В Рамадан 1963 года офи-
церы предприняли очеред-
ной путч: они убили Кассе-
ма, запретили КП и сначала
предотвратили путч со сто-
роны партии «БААС». Но ее
следующий переворот 14
июля 1968 года увенчался
успехом. Сработала спец-
служба к тому времени ми-
литаризованной кадровой
партии. Ее руководитель -
Саддам Хусейн.

Никто даже и не сомнева-
ется в том, что фотографии
являются слишком уж дву-
смысленными документами.
А противоречивые снимки, не
так давно распространенные
агентством «Al Zur» и опубли-
кованные в приложении
«Culturas» газеты «LA
VANGUARDIA», представляют-
ся более чем убедительным
доказательством в пользу та-
кого утверждения. В этих так
называемых документах яко-
бы появляется доктор Фаски-
та-уль Юнат, которого счита-
ют действительным лидером
«Аль-Каеды». Но американс-
кие спецслужбы раскрыли
подделку и заявили, что на
фотографиях фигурирует
подставное лицо.

После событий 11 сентяб-
ря американской разведке
требовалось в срочном по-
рядке найти виновного, что-
бы мировая общественность
не заостряла внимания на тех
промахах, которые соверши-
ли спецслужбы США. По ут-
верждению различных анти-
военных организаций, имен-
но так департамент по стра-
тегическому влиянию, зани-
мавшийся распространением
ложной информации, и при-
шел к решению о необходи-
мости выдумать персонажа
по имени Усама бен Ладен.
Когда первые описания и ви-
деозаписи ужасного качества
стали появляться на телеви-
дении, в Интернете промель-
кнуло сообщение, что на са-
мом деле на них появляется
актер и певец Мохаммед бен
Юсуф.

До этого самого момента

Усама бен Ладен - величайшая
ложь  XXI века

Широко распространено
мнение, что Гитлер, в частно-
сти, был преступником, но в
личном плане жил непритяза-
тельно и аскетически. Такой
имидж Гитлер целенаправлен-
но создавал с помощью своей
пропагандистской машины.

Правда выглядит так: когда
Гитлер в 1945 году кончил
жизнь самоубийством, он был
богатым человеком.

Уже с ранних лет Гитлер
страдал манией величия и жил
отнюдь не по средствам. Он
мечтал и о деньгах, и о власти.
Благодаря политическим ам-
бициям и своему ораторско-
му таланту ему удалось вско-
ре найти покровителей: в
лице состоятельных дам и сто-
ронников радикалов правого
толка, с которыми он познако-
мился в салонах Мюнхена и
Берлина. Частенько без всяко-
го стыда он залезал в партий-
ную кассу, удовлетворяя свои
личные потребности.

«Майн Кампф» стала для
него книгой-бестселлером: до
1933 года было продано 200000
экземпляров. В годы нацистс-
кой диктатуры, когда книга
стала чуть не обязательной

престарелый донжуан Юсуф
снимался лишь в относитель-
но популярных мыльных опе-
рах и в кинематографических
эпопеях в жанре «пеплум»,
снятых на основе арабских
мифов. Анализ появившего-
ся видеоматериала показал,
что съемки проводились от-
нюдь не в горах Тора-Бора, а в
пещерах Маккрам-Суяз на Си-
найском полуострове. А неко-
торые из показанных кадров
были созданы на кинематог-
рафическом плато, располо-
женном где-то в пустыне
штата Невада, где также было
заснято и искусно сымитиро-
ванное прилунение «Аполло-
на» на естественный спутник
Земли.

Пойманные in fraganti (с
поличным) сотрудники мини-
стерства обороны и не дума-
ли опровергать просочившу-
юся в Интернет информа-
цию, а, наоборот, в результа-
те искусного дзен-маневра
обернули обвинения против
своих же обвинителей: мол,
посмотрите, насколько чудо-
вищен бен Ладен - он даже
использует двойника, пыта-
ясь защитить себя и ускольз-
нуть от нас. Теперь становит-
ся понятно, почему амери-
канский спецназ, прочесав-
ший все горы Тора-Бора
вплоть до последнего мил-
лиметра, так и не смог обна-
ружить следов главаря Аль-
Каеды.

Если следовать версии о
вымышленном бен Ладене, а
она подтверждается катего-
рическим нежеланием рас-
пространять «секретные»
сведения, которые могли бы
связать террориста №1 с
ужасными преступлениями,
совершенными 11 сентября,

то получается, что спецслуж-
бы взяли реально существу-
ющую организацию исламс-
ких экстремистов, - «Аль-Кае-
ду», к которой добавили узна-
ваемое изображение бен Ла-
дена, совершенно беззащит-
ное перед возможными ма-
нипуляциями.

А между тем истинный
лидер этой организации -
доктор Фаскита-уль Юнат -
оставался на втором плане,
но при этом был основной
целью американских спец-
служб. Публикация репорта-
жа с фотографиями истин-
ного главы «Аль-Каеды» дава-
ла надежду на возможность
его идентификации. Но, к со-
жалению, мы опять наткну-
лись на очередной ложный
след. (На одном из снимков
с изображением якобы лиде-
ра Аль-Каеды доктор Юнат
держит в руках полотно с
написанным на нем паролем
для своих последователей.
Шифровальщикам много
пришлось потрудиться,
прежде чем они прочли:
«Морковка уже сварилась»).

А фотографии кажутся
нам двусмысленными, воз-
можно, потому, что действи-
тельность еще более нео-
днозначна.

Автор - Хоан Фонткуберта
(Барселона, 1955) - специали-
зируется на изучении границ
понятия «документ». При
этом особый упор он делает
на исследовании содержания
документа, наличии в нем
сведений и их правдоподобии
и достоверности либо двой-
ственности и очковтиратель-
стве. Недавно Фонткуберта
был удостоен премии World
Press Photo в категории
«Greatest Frauds».

Деньги Гитлера
Был ли Гитлер действительно бессребреником?

для прочтения литературой,
она приносила ему миллион-
ные дивиденды. Он все мень-
ше замечал разницу между
личным состоянием, деньгами
партии и государственной каз-
ной. Доходы представляли со-
бой также гонорары, которые
он получал от продажи почто-
вых марок со своим портре-
том. Не платил он и налогов.

Полноводные, бьющие
ключом денежные потоки по-
явились в результате эконо-
мического подъема, вызван-
ного, прежде всего, массовым
вооружением, затем «арииза-
ции» - систематического гра-
бежа еврейской собственно-
сти, а вскоре, во время вой-
ны, - в результате разграбле-
ния оккупированных стран.
Гитлер находил самое разно-
образное применение своим
миллиардам: например, ис-
пользовал их для строитель-
ства своей летней резиденции
на Оберзальцберге под Берх-
тесгаденом или создания гро-
мадной коллекции произве-
дений искусства. Только не-
давно стало известно, что Гит-
лер из позерства вложил
большие суммы в строитель-
ство резиденции «фюрера», в
которой он, впрочем, ни разу
не появлялся. Не в после-
днюю очередь миллионные
суммы расходовались на по-
ощрительные подарки за про-
явленную верность. Те же са-
мые деньги играли роль золо-
тых цепей, чтобы привязывать
к себе ненадежных людей.

Гитлер находился в центре
системы обогащения и кор-
рупции, которая охватывала
все уровни нацистской иерар-
хии. Сегодня то, что было
прежде собственностью Гит-
лера, принадлежит вольному
государству Бавария.

В Великобритании нет
фетиша более яркого, чем
зонтик. И нет более подхо-
дящего аксессуара для дож-
дливого лондонского сентяб-
ря. А потому выходивший на
задание агент секретных
служб прекрасно понимал,
что никто ничего не заподоз-
рит, если в руках у него бу-
дет зонтик. И ведь даже отец
суперагента 007 Джеймса
Бонда Ян Флеминг не доду-
мался до более чистого и бы-
строго способа убийства. Из-
вестный болгарский дисси-
дент-антикоммунист, журна-
лист и писатель Георгий Мар-
ков умер седьмого сентября
1978 года от отравления. В
самых лучших традициях вик-
торианского романа, детек-
тивов Агаты Кристи и шпион-
ских историй Джона Ле Кар-
ре один из сотрудников «Дур-
жавной Сигурности» (болгар-
ские спецслужбы) выстрелил
в него капсулой с рицином -
одним из самых смертонос-
ных ядов на Земле. В каче-
стве пистолета убийца ис-
пользовал зонтик.

Этот же самый яд, который
получают из клещевинного
масла, обнаружен в одном из
северных районов Лондона.
Были арестованы подозрева-
емые - выходцы из Африки,
двое из них еще не достигли
совершеннолетия, - зани-
мавшиеся производством
этого отравляющего веще-
ства в своей лондонской
квартире в Вуд Гринс. В ма-
ленькой домашней лабора-
тории ищейки из Скотланд-
Ярда обнаружили большие

Боязнь смертельного укола зонтиком
запасы смертельного снадо-
бья, включенного властями,
борющимися против биотер-
роризма, в черный список.

У британской полиции по-
явились подозрения, что яд
хотели использовать для
убийства высокопоставлен-
ного лица. Возможно, он пред-
назначался Тони Блэру. Кроме
того, стражи порядка запо-

дозрили, что в одном из рай-
онов Лондона террористы
спрятали большое количе-
ство некоего токсического
вещества для проведения в
британской столице крупно-
го теракта. Кто управляет
этой группировкой? Аль-Кае-
да? Руководитель отдела по
борьбе против терроризма
Скотланд-Ярда Дэвид Венесс

не сообщил журналистам ни-
какой информации о подо-
зреваемых и их возможной
связи с бен Ладеном. Но из-
вестно, что американские де-
сантники обнаружили следы
яда рицина в горных районах
Афганистана, где в пещерах
на протяжении нескольких
лет скрывались боевики Аль-
Каеды.

Британское
правительство
признает, что
«неоднократно
получало угро-
зы террористи-
ческого харак-
тера». И пре-
дупреждает :
«Необходимо
быть начеку и
не впадать при
этом в панику.
Мы призываем
наших граждан
быть бдитель-
ными и сооб-
щать обо всех
подозритель-
ных передви-
жениях».

Мэр Лондона
Кэн Ливингстон
просто одер-
жим мыслью о
террористичес-
кой угрозе и не-
об ходи мости

не смыкать глаз: «Новости, от
которых кровь стынет в жи-
лах - о злоумышленниках и
найденном у них яде, - лиш-
ний раз подчеркивают необ-
ходимость постоянно по-
мнить о возможности терро-
ристической операции». Страх
перед новым 11 сентября,
возможностью заражения си-
бирской язвой и воспомина-

ния об убийстве Георгия Мар-
кова вызвали у населения
Лондона некоторое беспо-
койство.

Убийство Маркова было
одним из самых громких дел
«холодной войны». Этот писа-
тель и диссидент считался
вдохновителем той части
болгарского народа, которая
выступала за установление в
стране демократии и сверже-
ние диктатора Тодора Живко-
ва, стоявшего во главе мари-
онеточного правительства,
управляемого из Советского
Союза. В 1971 году Марков
покинул свою родину и посе-
лился в Лондоне, где в каче-
стве журналиста работал на
ВВС и Радио Свободная Евро-
па. В эфире он выступал с
критикой тоталитарного ре-
жима правления Тодора Жив-
кова и пропагандировал свои
антикоммунистические идеи.

Борьбу с Марковым КГБ и
«Дуржавна Сигурность» нача-
ли с угроз. Писатель стал по-
лучать анонимные письма с
угрозами смерти. От Марко-
ва требовали отказаться от
проведения антисоветской
агитации и перестать крити-
ковать Живкова. Но спец-
службам не удалось запугать
диссидента, и он продолжил
борьбу за свободу своей ро-
дины.

Летом 1977 года на заседа-
нии политбюро компартии
Болгарии правительство стра-
ны приняло решение заста-
вить замолчать диссидента,
«используя для этого все не-
обходимые средства». Влади-
мир Крючков, бывший в то
время начальником Управле-
ния КГБ при Совете Мини-
стров СССР, вместе с сотруд-

ником болгарских спецслужб
(ДС) Сергеем Голубевым под-
готовил проведение опера-
ции и переправил зонтик-
убийцу из штаб-квартиры КГБ
в Вашингтоне в Софию. Пе-
ред применением смертель-
ное оружие испытали на коне
и одном заключенном, но,
прежде чем использовать
зонт для ликвидации Марко-
ва, его пытались убрать более
примитивными способами:
агент болгарских спецслужб
преследовал диссидента пря-
мо по пятам, чтобы выполнить
зверское поручение.

Самое первое покушение
на Маркова было совершено
весной 1978 года в Мюнхене,
где в то время находился
Марков: сотрудник ДС влил
яд в стакан с напитком, кото-
рый должен был выпить пи-
сатель, но тот даже не при-
коснулся к питью. Вторая по-
пытка, также неудачная, была
предпринята в Испании, где
Марков проводил свой от-
пуск.

ОРУЖИЕ КГБ
Наконец руководители ДС

решили все-таки прибегнуть
к смертоносному изобрете-
нию. Седьмого сентября 1978
года Марков возвращался
после обеда на работу. Он
оставил свой «Ситроен» на
стоянке возле моста Ватер-
лоо, рядом с которым находи-
лось здание ВВС, и потому
пошел на автобусную оста-
новку автобуса. Внезапно он
ощутил острую боль в правой
ноге, обернулся и увидел, как
мужчина в возрасте лет со-
рока наклонялся за упавшим
зонтиком. Незнакомец изви-
нился на плохом английском

и, поймав такси, уехал.
Сев в автобус, Марков почув-
ствовал себя плохо, у него
начала кружиться голова, а
под штаниной он обнаружил
сильно кровоточившую рану.
Работавшие вместе с Марко-
вым сотрудники ВВС отвезли
его в больницу, где Маркова
стали мучить приступы тош-
ноты и резко поднялась тем-
пература; некоторое время
спустя он уже не мог гово-
рить, а затем потерял созна-
ние. Однако Марков все же
успел описать своим сослу-
живцам и врачам сцену с зон-
тиком и таким образом натол-
кнул полицию на след убий-
цы. Через несколько минут
Георгий Марков умер в страш-
ной агонии.

При проведении аутопсии
медицинский эксперт заме-
тил на правой ноге умерше-
го достаточно глубокую рану,
откуда извлекли металли-
ческую капсулу. Маленькая
иридиево-платиновая пуля
была изготовлена в Советс-
ком Союзе. Но вплоть до се-
годняшнего дня имя сотруд-
ника спецслужб, выполнив-
шего столь ответственное
поручение, неизвестно. А
Маркова убили в день рож-
дения Живкова. Какое стран-
ное совпадение!

Кажется, что Лондон уже
привык к терроризму. ИРА
неоднократно проводила в
британской столице теракты,
но похоже, что страх нападе-
ния биотеррористов пугает
жителей города, Скотланд-
Ярд и самого премьер-мини-
стра еще больше. Страх при-
нимает форму флакона с
ядом. А воспоминания имеют
вид обычного зонтика.
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Шахматный клуб «СГ» ведет Тенгиз Гиоргадзе   Выпуск N 3 (209)

Пам ять

30 лет назад, 28 янва-
ря 1973 года шахматно-
му журналу Грузинского
телевидения «Самори-
нэ» исполнилось пять
лет. Мне как ведущему и
редактору журнала хоте-
лось как-то отметить эту
дату. Я попросил тог-
дашнюю чемпионку
мира Нону Гаприндашви-
ли провести прямо в сту-
дии телевидения  сеанс
одновременной игры (с
часами) с восемью юны-
ми шахматистками. По-
лучив согласие чемпи-
онки, я пригласил призе-
ров чемпионата Тбили-
си среди девочек –
Мзию Церетели, Кете-
ван Гачечиладзе, Магули
Мамиствалову, Лелу Тан-
дашвили, Майю Чибур-
данидзе, Маквалу Хан-
тадзе, Нино Гуриели и
Кетеван Гегидзе. Борьба
продолжалась почти че-
тыре часа. За ней следи-
ла вся Грузия, так как
после каждого часа игры
следовали десятиминут-
ные репортажи с «поля
боя».

Первой пришлось
примириться с пораже-
нием 11-летней Нино Гу-
риели. Она со слезами
рассказывала телезри-
телям о своей обиде. В
конце Нино «обещала»,
что научится лучше иг-
рать и возьмет реванш.
Свое обещание она вы-
полнила через семь лет.

Нона выиграла пять
партий, две закончила
вничью (с М.Церетели и
Л.Тандашвили) и проиг-
рала 12-летней Майе Чи-
бурданидзе. Это была
первая встреча двух вы-
дающихся шахматисток.

Посмотрите, как про-
текала эта историческая
партия.

Защита
Пирца-Уфимцева

Н.Гаприндашвили –
М.Чибурданидзе

1. e4 g6 2. d4 Cg7 3. Kf3
d6 4. Ce2 Kf6 5. Kbd2 0-0
6. 0-0 Kc6 7. b3 e5 8. de
K:e5 9. K:e5 de 10. Cb2
Фе7 11. Cf3 Лd8 12. Фе2
b6 13. Лfd1 Cb7 14. Фе3
Kd7 15. a4 Kf8 16. a5 Ke6
17. Cg4 Kd4 18. a6 Cc6 19.
Фc3 b5 20. b4 f5 21. ef gf
22. Kb3 Cd5 23. Ch5 Фg5
25. Фh3 K:b3 25. сb C:g2
26. Ф:g2 Ф:h5 27. Лd5
Kph8 28. Л:e5 Лd1+ 29.
Ле1 Л:e1+ 30.Л:e1 Лg8
31.Сс1 Сe5 32.
Ф:g8+Kp:g8 33. Л:e5

СТАла ЛЕГЕНДОЙ

Фd1+ 34. Kpg2 Ф:c1. 0:1.
Сеанс познакомил широ-

кую общественность Грузии
с талантливой молодежью.
Оценивая игру своих сопер-
ниц, чемпионка мира выде-
лила юную Майю:

«Играла прекрасно. Ви-
ден большой талант!»

Конечно, тогда никто не
смог бы предсказать, что
через пять лет (в 1978 г.) ма-
ленькая Майя выиграет у
Ноны матч на первенство
мира (8,5:6,5) и станет са-
мой молодой в истории
шахмат чемпионкой мира.
Но чудо произошло. Имя
Майи занесено в Книгу ре-
кордов Гиннесса.

Не удивительно, что этот
исторический сеанс стал
легендой.

Прошло три десятиле-
тия. Немалый срок в жизни
человека. Наверно, инте-
ресно узнать, как прошли
эти годы в жизни участниц
сеанса.

Все они (кроме рано
ушедшей из жизни К.Гаче-
чиладзе) получили высшее
образование, создали се-
мьи, пятеро из них связали
свою жизнь с шахматами.

Майя Чибурданидзе вско-
ре после сеанса семимиль-
ными шагами преодолела
все препятствия к званию
чемпионки мира. Будучи
чемпионкой она четыре
раза защитила свой пре-
стол, второй после Ноны
удостоилась звания  между-
народного гроссмейстера
среди мужчин. Ее шахмат-
ную биографию украшают
четыре шахматных Оскара.
Майя закончила Тбилис-
ский медицинский инсти-
тут.

Международным грос-
смейстером в 19 лет стала
Нино Гуриели. Дважды уча-
ствовала в розыгрыше пер-
венства мира, была победи-
тельницей и призером мно-
гих крупных турниров. Нино
окончила факультет журна-
листики ТГУ. Сейчас выда-
ющаяся шахматистка явля-
ется президентом федера-
ции шахмат Грузии.

Звания мастера доби-
лись Мзия Церетели (в
Озургети у нее своя шахмат-
ная школа), Лела Тандашви-
ли (она и международный
арбитр, закончила Акаде-
мию физвоспитания и
спорта Грузии по специаль-
ности шахматы; сейчас ра-
ботает во Дворце шахмат в
Тбилиси) и Маквала Хантад-
зе (дипломированный педа-
гог иностранных языков, яв-
ляется тренером детской

шахматной школы при
Дворце шахмат в Тбилиси).

Памятная телевизион-
ная встреча, как бы пред-
восхитила будущее грузин-
ских шахмат, обогатила ее
историю, познакомив с
теми, кто продолжил слав-
ную линию успехов грузин-
ских шахматисток в конце
XX века. Поэтому так прият-
но вспомнить день 28 янва-
ря 1973 года.

ШАХМАТНАЯ
КОМПОЗИЦИЯ –

ИСКУССТВО!
Подобно высоким образ-

цам музыки, живописи, по-
эзии выдающиеся произве-
дения шахматной компози-
ции дарят любителям под-
линное эстетическое на-
слаждение, а это – самый
важный признак всякого
искусства.

Как и во всяком искусст-
ве, в шахматной компози-
ции есть свои жанры (на-
пример, в задачах – двуххо-
довки, трехходовки, много-
ходовки), школы (стратеги-
ческая, чешская, английс-
кая и др.) и канонические
формы (малютка, мини-
атюра, мередиг). Есть в
композиции свои сюжеты и
темы, а также своя класси-
ка – шедевры, созданные
великими композиторами –
проблемистами С.Лойдом
(США), А.Галицким, А.Троиц-
ким (оба – Россия) и др.

Задаче – 100 лет
А.Галицкий

1903 г.

Мат в 2 хода
Выдающийся русский

проблемист Александр Га-
лицкий (1863-1921 г.) был
земским врачом в Сарато-
ве. С 1886 г. опубликовал
1850 композиций. Он был
сторонником чешской шко-
лы, но пошел дальше и в
рамках этой школы создал
свой стиль. Его творчество
оказало большое влияние
на развитие задач в России.

В без малого 80-лет-
ней истории футболь-
ной команды тбилисско-
го «Динамо» у ее руля
стояло по меньшей мере
три десятка специалис-
тов, среди которых были
выдающиеся личности,
представлявшие первую
волну нарождавшейся в
ту пору новой профес-
сии «советский фут-
больный тренер». Но ни
огромный личный опыт,
ни авторитет, накоплен-
ные за годы выступле-
ний на поле, не гаранти-
ровали им спокойной
жизни на новом попри-
ще. Так они и сменяли
друг друга через год-дру-
гой, меняя место рабо-
ты по прихоти руководи-
телей, следовавших
принципу: «выигрывает
команда, проигрывает
тренер».

Первым и пока един-
ственным, кому удалось
- вопреки укоренившей-
ся практике - стоять у
руля команды непрерыв-
но на протяжении деся-
ти лет был Нодар Ахал-
каци. Разносторонне об-
разованный, эрудиро-
ванный, он был одним из
наиболее ярких предста-
вителей новой молодой
волны тренеров, взяв-
ших на вооружение не
просто новейшие такти-
ческие разработки, но и
достижения переплетаю-
щихся со спортом физи-

НОДАР АХАЛКАЦИ

ологии, психологии, биоме-
ханики, педагогики и многих
других наук, расширивших
представление о возможно-
стях человеческого организ-
ма, позволивших на новых

принципах строить учебно-
тренировочный процесс...

Еще в годы его учебы в
Тбилисском институте инже-
неров железнодорожного
транспорта на способного

студента обратил внимание
маститый ученый академик
К.Завриев, предложивший
Ахалкаци продолжить учебу
в аспирантуре, а после ее
завершения – работу на ка-
федре. Ахалкаци выбрал
иной путь и своими успеха-
ми на этом пути доказал, что
не ошибся в выборе. Начав
в 32 года тренерскую дея-
тельность в дышащем на ла-
дан тбилисском «Локомоти-
ве», он за три года вывел ко-
манду сначала в призеры
зонального турнира во вто-
рой группе класса «А», а за-
тем и в первую группу. При-
глашенный в тбилисское
«Динамо» в 1974 году началь-
ником команды, Ахалкаци
через два сезона сменил на
посту главного тренера Ми-
хаила Якушина и в первом
же чемпионате команда
шагнула с восьмого места
на третье. За первым успе-
хом последовали новые, бо-
лее весомые и значимые,
выдвинувшие молодого на-
ставника тбилисцев в ряды
лучших советских тренеров
семидесятых годов. Вот ка-
кую оценку деятельности
Ахалкаци дала изданная к
столетию российского фут-
бола энциклопедия: «Благо-
даря усилиям Ахалкаци
тбилисское «Динамо» пре-
вратилось в клуб высокого
европейского уровня. Под
его руководством команда
стала обладателем Кубка
кубков европейских стран
(1981), чемпионом СССР

(1978), вице-чемпионом
(1977), дважды выигры-
вала бронзовые медали
и дважды (1976, 1979)
побеждала в розыгры-
ше Кубка СССР. При нем
набирали силу А.Чивад-
зе, В.Дараселия, Т.Су-
лаквелидзе, Р. Шенге-
лия, О.Габелия, В.Ко-
ридзе, Т.Костава, З.Сва-
надзе, полностью рас-
крылись способности
Д.Кипиани, В.Гуцаева,
Ш.Хинчагашвили».
Венцом его тренерской
деятельности стало
приглашение тренером
сборной команды
СССР, выступавшей в
чемпионате мира - 82.

С созданием незави-
симой Федерации фут-
бола Грузии Н.Ахалкаци
был избран ее прези-
дентом и возглавлял ее
до своей кончины.

...Январь – знаковый
месяц в биографии Но-
дара Ахалкаци. Родился
он 2 января 1938 года, в
январе появился на свет
продолжатель фамилии
- Нодар Ахалкаци-млад-
ший, 25 января 1968 года
– в Москве в автомаши-
не, везущей его из аэро-
порта на рабочую встре-
чу с президентом ФИФА,
сердечный приступ обо-
рвал его жизнь. До свое-
го шестидесятилетия
Ахалкаци не дожил трех
недель.

Г.А.

Д з ю д о

С 3 по 8 февраля в Ру-
стави пройдет первый
розыгрыш Кубка Грузии
по баскетболу среди
мужских команд. В нем
примут участие восемь
сильнейших команд
страны. Они войдут в
две группы. В группе «А»
выступят «ГТУ Джео-
селл», ТГУ, СГУ и «Дина-
мо» (Тбилиси), во вто-
рой – «Азот» (Рустави),
«Баско» (Батуми), «Ака-
демия» и «Маккаби»
(обе – Тбилиси). Турнир
в группах пройдет по
круговой системе. По
два победителя каждой
из них выйдут в полуфи-
нал, где матчи пройдут
по системе «плей-
офф». Финальный матч
состоится восьмого
февраля.

Баскетбол

НА КУБОК ГРУЗИИ

ПРЕДЛАГАЕМ
КАЛЕНДАРЬ  ИГР

3 февраля, понедельник
«Динамо» - СГУ
«ГТУ Джеоселл» - ТГУ
«Азот» - «Академия»

4 февраля, вторник
ТГУ – СГУ
«Динамо» - «ГТУ Джео-
селл»
«Азот» - «Маккаби»

5 февраля, среда
«Маккаби» - «Академия»
ТГУ – «Динамо»
СГУ – «ГТУ Джеоселл»
«Баско» - «Азот»

6 февраля, четверг
«Академия» - «Баско»
«Баско» - Маккаби»

7 февраля, пятница
«А»1 – «Б»2
«Б»1 – «А»2

8 февраля, суббота
Финальный матч

В конференц-зале Фе-
дерации футбола Грузии
состоялся внеочередной
отчетно-выборный съезд
Федерации мини-фут-
бола страны. На нем с
докладом о проведенной
работе выступил гене-
ральный секретарь
Иосиф Шатиришвили,
отметивший, что за от-
четный период выросла

Ф ут бо л

ИЗБРАЛИ ПРЕЗИДЕНТА
популярность мини-фут-
бола в Грузии, расшири-
лась география. Команды
появились в таких городах,
как Кутаиси, Телави, Чиа-
тура, Сачхере, Сигнахи.
Сборная Грузии выступала
в отборочных турнирах
чемпионата Европы и
мира, международных
турнирах. В нынешнем
чемпионате федерация

планирует увеличить ко-
личество команд до 12.

Состоялись выборы
президента федерации.
Им стал бывший футбо-
лист тбилисского «Дина-
мо» Григол Цаава. Гене-
ральным секретарем
избран Давид Грдзелиш-
вили.

Дмитрий
МЧЕДЛИДЗЕ

Французские парламен-
тарии единогласно одобри-
ли в четверг законодатель-
ные меры борьбы со
«спортивными хулигана-
ми»: виновные в наруше-
нии новых правил поведе-
ния «в пределах и около
спортивных сооружений»
могут быть оштрафованы
на 30 тысяч евро и осужде-
ны на 2 года тюремного зак-
лючения в зависимости от
последствий их проступка.

Депутаты запретили «по-
сторонним», включая бо-
лельщиков, «проникать за
установленные вокруг
спортивной площадки и на
подступах к ней специаль-
ные ограждения». Кроме
того, полиция имеет право
уведомлять администра-
цию спортивного учрежде-
ния о списке лиц, которым
запрещается доступ на ста-
дион.

«Последней каплей», по
словам парламентариев,
стала хулиганская выходка

Борьба с вандализмом

Ужесточили  наказания
группы зрителей на стадионе
в Ницце во время матча в
минувшую среду местной
футбольной команды против
столичного клуба «Пари Сен-
Жермен». В ходе потасовки
болельщиков двух команд,
возникшей в кафе около ста-
диона, 23-летний член Ассо-
циации поддержки «Пари
Сен-Жермен» Кевин Ване по-
лучил две ножевые раны в
живот, а еще семеро парижс-
ких болельщиков – менее
тяжкие телесные поврежде-
ния.

Срочно доставленный в
местную больницу парижа-
нин был прооперирован.

Министр по делам спорта
Жан-Франсуа Ламур сразу же
обратился к руководству
спортивных клубов с призы-
вом «отказаться от болельщи-
ков, которые ведут себя как
хулиганы». А министр внутрен-
них дел Николя Саркози вос-
пользовался моментом, что-
бы провести через парламент
подготовленную его мини-

стерством поправку в зако-
нопроект по национальной
безопасности, которая уже-
сточает санкции в отноше-
нии «организаторов и учас-
тников беспорядков на ста-
дионах».

** *
Сразу три игрока перво-

го греческого дивизиона не
прошли проверки на до-
пинг после матчей очеред-
ного тура национального
первенства. В крови у ал-
банца Бледара Кола, грека
Панайотиса Кордонуриса и
француза марокканского
происхождения Карима
Музауи в крови обнаруже-
ны следы применения нан-
дролонона, вещества, отне-
сенного к числу запрещён-
ных препаратов. Бледар
Кола до недавнего време-
ни являлся одним из лиде-
ров сборной Албании, со-
перницы российской наци-
ональной команды в отбо-
рочном турнире ЧЕ – 2004.

Дзюдоисты девяти
стран примут участие в
традиционном Тбилис-
ском международном
турнире, который в этом
году проводится в 30-й
раз. Первого и второго
февраля на татами Двор-
ца спорта выйдут атлеты
Армении, Азербайджа-
на, Греции, Израиля,
России, Турции, Украи-
ны, Франции и Японии.

Отрадно отметить,
что Тбилисский между-
народный турнир вновь
обретает былую попу-
лярность. За прошед-
шие 30 лет в нем вырос-
ла и обрела международ-
ный опыт не одна плеяда
блестящих мастеров
дзюдо многих стран, в
том числе, естественно
и Грузии. Среди них

олимпийские чемпионы
Шота Чочишвили, Шота Ха-
барели, Давид Хахалеишви-
ли, победители и призеры
мировых чемпионатов Тему-
ри Хубулури, Рамаз Харши-
ладзе, Коба Куртанидзе,
Шенгели Тухелаури, Лери
Накани и другие.

Сейчас в

турнире примут участие
сильнейшие наши атлеты
Алекси Давиташвили и Зу-
раб Звиадаури (оба – Ахме-
та), Ивери Джикураули (Ду-
шети), Давид Кевхишвили
(Кварели), Георгий Рева-
зишвили (Сагареджо), Не-
стор Хергиани и Давид

Маргошвили (оба – Тбили-
си).

Все они специально гото-
вились к турниру под руко-
водством старшего тре-
нера сборной Шота
Хабарели.

–

Тра-
дицион-

ный международный
турнир нынешнего года
имеет особое значе-
ние, - сказал в беседе с
нами вице-президент
республиканской феде-
рации Анзор Марткоп-
лишвили. – В нем дзю-
доистам как и в ряде

других международ-
ных турниров,
– в зави-
си-

мости от занятых мест, –
будут начисляться очки
для завоевания олим-
пийских лицензий.

Карло Анчелотти, тре-
нер «Милана», ставшего
зимним чемпионом Ита-
лии, оценил игру своей
команды на «полноцен-
ную «восьмерку» по деся-
тибалльной шкале. Ос-
новной причиной успеха
он видит надежную игру
всех защитников. Шими-
ча и Каладзе он выделил
как игроков, которые со-

АНЧЕЛОТТИ ОТМЕЧАЕТ КАЛАДЗЕ
вершили самый значи-
тельный качественный
скачок в игре. Открытием
же первенства он счита-
ет Легротталье из «Кье-
во».

Среди тренеров он от-
метил Бальдини из «Эм-
поли», Дель Нери («Кье-
во») и Роберто Манчини,
возглавляющего «коман-
ду-откровение» «Лацио».

Федерация фут-
бола Грузии предла-
гает провести на-
значенный УЕФА на
30 апреля 2003 года
в Тбилиси повтор-
ный матч нацио-
нальных сборных
Грузии и России в
рамках отборочного
этапа ЧЕ-2004 на том
же стадионе «Локо-
мотив» в Тбилиси, где 12
октября 2002 года из-за
отключения электроэнер-
гии матч был прерван
после первого тайма. К 29
января официально будут
предоставлены УЕФА
предложения ФФГ.

Это заявление было

ПОВТОРНЫЙ МАТЧ С РОССИЕЙ -
НА СТАДИОНЕ «ЛОКОМОТИВ»

сделано после совещания в
Госканцелярии Грузии с уча-
стием многих заинтересо-
ванных сторон. Руководи-
тель Департамента желез-
ной дороги страны («Локо-
мотив» принадлежит этому
департаменту) заявил, что
«на стадионе созданы две

альтернативные сис-
темы энергоснабже-
ния». По его словам,
приобретен также
запасной дизель-ге-
нератор фирмы
«Вольво». В февра-
ле правительствен-
ная комиссия еще
раз проверит готов-
ность стадиона к про-
ведению матча. Как

уже сообщалось, рас-
следованием установле-
но, что электроэнергия
на матче 12 октября-2002
отключилась из-за выхо-
да из строя стабилизато-
ра турецкого производ-
ства, имевшего заводс-
кой брак.
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Елена Чачуа
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата - 8
Ашхабад + 2
Баку + 8
Бишке к - 6
Душанбе - 3
Ереван + 1
Киев - 2
Кишин ев   0
Москва   0
Минск           + 1
Ташкент   0

А ф и н ы + 15
Бер лин + 4
Вена + 3
Вильнюс + 1
Женева   0
Л он д о н + 7
Мадрид + 7
Пар иж + 8
Рига + 2
Ри м + 9
Таллинн + 1

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 6
Батуми + 7
Поти + 6
Зугдиди + 6
Озургети + 5

Кутаиси + 4
Цхинвали + 1
Гори + 3
Ахалцихе + 2
Телави - 1

ТБИЛИСИ  - 1

Возможны проблемы, свя-
занные с учебой, поездками
или высокими идеалами, но
они решатся сами собой, и вы
сможете вновь двигаться
вперед. Может быть, вы по-
знакомитесь с интересными
людьми, с другим жизненным
укладом.

Лучше промолчите, чем
говорить неправду. Вас ждут
увлекательные приключения.
В медицинском отношении
нужно обратить внимание на
легкие, можно легко просту-
диться. Не рекомендуется
удалять зубы.

Не забывайте, что ответ-
ственность за свои слова бу-
дет сегодня намного выше,
чем обычно. Так что не старай-
тесь рьяно доказывать свою
точку зрения, едко и раздра-
жительно спорить с оппонен-
тами и, не разбирая средств,
добиваться признания лично-
го взгляда на вещи. Все это
не поможет. Сегодня не ваш
день.

Прислушайтесь к мнению
окружающих. Похоже, что вы
их не слышите. Сегодня вам
придется окунуться с головой
в работу. Вы постоянно в цен-
тре внимания окружающих.
Пользуйтесь этим, вас внима-
тельно слушают.

Сегодня вы почувствуете
прилив сил. На работе успее-
те сделать больше, чем зап-
ланировали вчера. Началь-
ство отметит ваши успехи.
Возможно, вам предложат
новую должность. Вечер про-
ведите в компании старых
друзей.

Стоит обратить внимание
на поведение Юпитера. По-
скольку эта планета правит
домом, семьей и имуще-
ством, вы можете реши-
тельно продвигаться на этих
направлениях. Кроме того,
если вы устраиваете не-
большую вечеринку, то каж-
дый, включая вас, будет
очень доволен; бросайте
себя в гущу событий и не

слишком беспокойтесь о
мелких деталях.

Когда сомневаетесь, улы-
байтесь. Близкие люди хотят
видеть, что вы цените их уси-
лия. Если вы предполагаете
сделать ремонт или провести
какие-то изменения дома, ста-
райтесь не планировать слиш-
ком многого. Будьте реалис-
тичными. В эти дни вы страда-
ете самоуверенностью.

Татьянин день. Если солн-
це яркое - к раннему прилету
птиц. Сегодня всячески избе-
гайте выяснения отношений
с близкими людьми, так как
возможная прямолинейность
только осложнит положение.
Вам будет трудно сдержи-
вать эмоции, которые могут
перехлестывать через край.

Отношения с окружающи-
ми как в личной жизни, так и
на работе станут простыми и
легкими. Все будут стремить-
ся оказать вам помощь и под-
держку. Вам нужно только
попросить. Так что смелее
вперед!

Сегодня вы проявите себя
отличным организатором.
Возможно, вам придется за-
менить на работе коллегу
или внезапно уехавшего
шефа. Действуйте смелее.

День связан с испытания-
ми на прочность. Возможные
неприятности или закалят
вас, или создадут проблемы.
Воздержитесь от противосто-
яния с другим поколением,
ибо бунтарские наклонности
будут работать против вас
самих.

В этот день возможны пе-
ремены, контакты и новые
знакомства. Внезапные и не-
предвиденные расходы мо-
гут сказаться на семейном
бюджете. Избегайте выясне-
ния отношений с близкими
людьми. Этот день потребу-
ет от Рыб большей организо-
ванности и целеустремлен-
ности, особенно, в личных
отношениях.

Это интересно

Gillette вставляет
чипы-шпионы в свою

про дукц ию
Компания

Gillette со-
трудничает с
Массачусет-
ским техно-
логическим
институтом,
чтобы отсле-
живать свою
продукцию
после того,
как она схо-

дит с конвейера.
Оказывается, Gillette ежегодно теряет

миллионы долларов из-за того, что про-
дукция находится не на полках магазинов,
а пылится на складах.

В MIT работают над технологией «smart
tag» — это крошечные электронные чипы,
которые как ярлыки навешиваются на
каждое изделие. Каждый чип имеет
встроенную антенну, которая передаёт
код, считывающийся специальным ска-
нером, позволяя тем самым контролиро-
вать товар.

Gillette уже проверила «smart tag»
на поддонах для автокара. После того,
как испытания чипов на розничных
товарах будут завершены, чипы нач-
нёт изготавливать корпорация Alien
Technology.

Планируется через несколько лет на
изделиях Gillette разместить более поло-

вины миллиарда чипов. Стоимость каж-
дого из них чуть меньше 10 центов.

News Factor

Зонд Rosetta не встретится
с кометой Wirtanen

Первая в мире миссия по высадке кос-
мического аппарата на ядро кометы про-
валилась из-за технических проблем.

Зонд Rosetta, произведённый Евро-
пейским космическим агентством (ESA),
должен был в 2011 году встретиться с ко-
метой Wirtanen. Однако из-за техничес-
ких проблем ракетоносителя, который
должен был вывести Rosetta в космос —
Ariane 5, — запуск не удалось осуще-
ствить вовремя.

Это тяжёлый удар для инженеров и
учёных, годами трудившихся над созда-
нием Rosetta.
Это обо-
шлось в мил-
лиард евро, и
менеджеры,
которые, как
и з в е с т н о ,
принимают
все реше-
ния, не хотят
рисковать.

Теперь со-
трудники ESA
заняты поис-
ками другой кометы, к которой можно
было бы отправить Rosetta, однако ника-
кие сроки не называются.

New Scientist

ОПИРАЙТЕСЬ НА ЖЕНЩИН!
Дружба грузинского и еврейского народов зародилась в глубокие века, навер-

ное, она насчитывает более чем 26 веков.
Эти слова принадлежат матери Анастасии, которая является одной из учреди-

тельниц Православного женского фонда при Патриаршестве Грузии. Его предста-
вительницы Кето Чубабрия, Кето Вардосанидзе, Цицино Ткешелашвили, мать Анас-
тасия пригласили президента грузинского филиала Всемирной международной
ассоциации женщин – грузинских евреек Еву Бабалашвили на встречу с Католико-
сом-Патриархом Всея Грузии, Святейшим и Блаженнейшим Илией Вторым.

А через два дня уже представительницы Православного женского фонда при
Патриаршестве Грузии были гостями уютного и красивого офиса грузинского фи-
лиала Всемирной международной ассоциации женщин -грузинских евреек. Таким
образом эта ассоциация приступила к практической реализации еще одной из сво-
их функций – укреплять и развивать грузино-еврейские отношения, наполнять их
конкретным содержанием.

«Опирайтесь на жен-
щин!» – видимо, этот де-
виз наиболее точно отра-
жает суть работы, которую
намерен осуществлять
грузинский филиал Все-
мирной международной
ассоциации женщин – гру-
зинских евреек.

Этот девиз можно рас-
шифровать так: дорогие
наши мужчины, мужья,
братья и сыновья, опирай-
тесь на нас, матерей, жен,
сестер, в той благородной
работе, которая ориенти-
рована на сохранение ев-
рейских национальных
традиций, семейного оча-
га, укрепление общинных
связей.

Именно женщина, гово-
рит Ева Бабалашвили,
благодаря своей культу-
ре, такту, чуткости может
решить такие проблемы,
которые порой не подвла-
стны мужчинам. Поэтому

мы с энтузиазмом взя-
лись за новое дело.

Представительство от-
крылось всего два месяца
назад. 12 членов грузинс-
кого филиала Всемирной
международной ассоциа-
ции женщин – грузинских
евреек - встречаются в
месяц два раза. По сло-
вам Евы Бабалашвили, их
задачей является укреп-
ление общинных связей
посредством расширения
контактов по женской ли-
нии, открытие новых имен,
привлечение к своей дея-
тельности не только ев-
рейских, но и грузинских
женщин, установление
контактов с соотечествен-
ницами, проживающими
в зарубежных странах.

Все началось в апреле
прошлого года, когда в Гру-
зии побывала делегация
представителей общины
грузинских евреев Израи-

ля. Тогда пре-
зидент Все-
мирной меж-
дународной
ассоциации
женщин –
грузинских
евреек Леа
Цур предло-
жила Еве Ба-
балашвили
создать и
возглавить
филиал ассо-

циации в Грузии. Эту идею
поддержала и председа-
тель ассоциации Тамар
Кезерашвили.

Мы не должны допус-
тить утраты богатых се-
мейных традиций нашего
народа, хранительницей
которых являются именно
женщины, говорит Ева Ба-
балашвили.

Атмосфера особой
преданности, теплоты, со-
участия, которая царит в
наших семьях, является
результатом неустанной
заботы, в первую оче-
редь, хозяйки дома. Она
не дает угаснуть огоньку
приверженности богатым
традициям еврейского на-
рода и чутко регулирует
как внутрисемейные отно-
шения, так и связи с окру-
жающим миром. В том,
что грузинский и еврейс-
кий народы сформирова-
ли уникальную модель со-
вместного многовекового

проживания в мире, согла-
сии и братстве, немалая
роль принадлежит также
женщинам.

Одно из заседаний ас-
социации было посвящено
Хануке. Праздничные све-
чи    зажгли вице-прези-
денты ассоциации Натела
Патаркацишвили и Циала
Батиашвили, Марина Ша-
ташвили, Лика Цицуашви-
ли, Лиа Мосиашвили…

Этот вечер был посвя-
щен двум прекрасным
женщинам - Тамар Джин-
джихашвили и Джелире
Агладзе, которые пользу-
ются большим авторите-
том среди общественнос-
ти Грузии, в еврейской об-
щине благодаря своим
прекрасным человечес-
ким и гражданским каче-
ствам.

Интересно, что Ева Ба-
балашвили, которой помо-
гал ее супруг – известный

спортивный телекоммен-
татор Джамлет Хухашви-
ли, подготовила два теле-
сюжета, рассказывающие
об этих женщинах, их се-
мьях, взглядах, профес-
сиональной деятельности.
Емкие, талантливые ре-
портажи позволили учас-
тникам и гостям заседа-
ния ассоциации получить
полное представление о
Тамар Джинджихашвили
и Джелире Агладзе. Теле-
сюжеты дополнили выс-
тупления Юли Розенблат,
Наты Цурцумия, Цицино
Ткешелашвили, Заиры Да-
варашвили, Медико Ху-
хашвили, Тамары Хулор-
дава, Тамары Кукашвили,
Сипоры Биниашвили-Ху-
хашвили и др. А именин-
ницы получили подарки –
телевизоры «Филиппс»,
соковыжималки и светя-
щиеся часы-будильники.

Одна из последующих

встреч была посвящена
известному писателю Гиг-
ле Хухашвили и академи-
ку Андриа Апакидзе. И
опять телеочерки, теплые
слова, с которыми высту-
пили Джемал Аджиашви-
ли, Джемал Сепиашвили,
ценные подарки…

Ассоциация будет стре-
миться к сохранению и
обогащению накопленного
опыта. Сколько прекрас-
ных женщин, добившихся
исключительных успехов в
науке, культуре, искусст-
ве, образовании, нахо-
дится рядом с нами! К со-
жалению, многие из них не
известны широкому кругу
нашей общественности.
Открыть их имена, согреть
их теплом и вниманием –
это также задача нашей
ассоциации, говорит ее
президент.

Ева Бабалашвили не-
давно побывала в Турции.

В Стамбуле ей посчастли-
вилось встретиться с чле-
нами местной еврейской
общины – грузинскими
еврейками, которые и в
Турции, где многие из них
проживают уже более 30
лет,  не забыли грузинс-
кий язык, преисполнены
любви к Грузии, Тбилиси.
Тамар Цициашвили, Тина
Элошвили, Анита Чикваш-
вили, которая, кстати, ни
разу не была в Грузии, го-
ворили о своем желании
побывать в Тбилиси,
встретиться с членами
ассоциации и представи-
телями общины, ощутить
сегодняшний дух и атмос-
феру, которые сопутству-
ют грузинскому еврей-
ству. Видимо, такой визит
состоится в начале буду-
щего года.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ


